
TRIYADI ISWORO

PE R I N G ATA N  h a r i 
jadi ke-57 Provinsi 
Lampung menjadi 
momentum untuk 

melakukan refleksi atas ki-
nerja pembangunan dan pe-
merintahan secara objektif 
selama 2020. Segenap pen-
capaian terus dipertahankan 
dan ditingkatkan, sedangkan 
program-program daerah 
yang belum dicapai men-
jadi sumber inspirasi untuk 
terus bersama-sama bekerja 
keras.

Provinsi Lampung lahir 
pada 18 Maret 1964 dengan 
dasar ditetapkannya Perppu 
Nomor 3/1964 tentang Pem-
bentukan Daerah Tingkat I 
Lampung, yang kemudian 
ditetapkan menjadi UU No 
14/1964. Tantangan, pelu-
ang, serta hambatan selama 
perjalanan kurun waktu 57 
tahun Provinsi  Lampung 
sangat lah kompleks  dan 
beragam. 

Gubernur Lampung Arinal 
Djunaidi  menyampaikan 
Lampung memiliki begitu ba-
nyak keunggulan komparatif 
baik secara geostrategis, de-
mografis, maupun kekayaan 
alam. Segala keunggulan ini 
harus dapat dimanfaatkan 
secara baik dan dioptimal-
kan menjadi keunggulan 

kompetitif untuk kesejahteraan 
masyarakat Lampung.

Ia  menceri takan se jak 
masa awal kepemimpinan-
nya, langkah pertama adalah 
membangun konsolidasi , 
koordinasi, dan komunikasi 
dengan semua elemen un-
tuk mengeksplorasi kondisi 

terkini pembangunan Lam-
pung. “Serta membangun 
komitmen bersama seluruh 
p e m a n g k u 
kepentingan 
termasuk de-
ngan kemen-
ter ian/ lem-
baga untuk 
mewujudkan 
Rakyat Lam-
pung Berjaya, 
masyarakat 
yang aman, 
berbudaya, 
maju, berda-
ya saing, dan 
s e j a h t e ra , ” 
kata Arinal 
saat wawan-
cara eksklu-
s i f  d e n g a n 
Metro TV di 
Mahan Agung, Lampung, 
Rabu (17/3).

Kemudian ia mengatakan 
secara geostrategis, Provinsi 
Lampung menjadi pintu ger-
bang Pulau Sumatra yang 
menghubungkan dengan 
pulau Jawa serta dilalui Alur 
Laut Kepulauan Indonesia 
(ALKI) 1. 

Secara demografis, jumlah 
penduduk Lampung merupa-
kan terbesar kedua di wila-
yah Sumatra dengan jumlah 
penduduk usia produktif 
sebesar 67,29%. Secara ke-
kayaan alam, Lampung me-

miliki keindahan alam yang 
menjadi potensi pariwisa-
ta serta lahan yang subur 

menjadikan 
Lampung se-
bagai pengha-
sil komoditas 
u t a m a  p e r -
t a n i a n  d a n 
menjadi  sa-
lah satu lum-
bung pangan 
nasional dan 
pemasok 40% 
k e b u t u h a n 
pangan Ibu 
Kota.

“Keberha-
s i l a n  L a m -
p u n g  d a -
l a m  s e k t o r 
p e r t a n i a n 
dan mendu-

kung program pemerintah 
swasembada pangan, men-
dapatkan apresiasi dari Men-
teri Pertanian,” katanya.

Covid-19
Kemudian, kata Gubernur, 

2020 menjadi tahun yang 
t idak mudah dan penuh 
tantangan akibat pandemi 

covid-19 yang tidak hanya 
berdampak pada Lampung, 
tetapi juga Indonesia dan 
global. Dengan kerja keras 
bersama pemerintah daerah, 
TNI, Polri, tenaga kesehatan, 
organisasi kemasyarakatan, 
tokoh agama, dunia usaha, 
akademisi dan perguruan 
tinggi, pers, serta seluruh 
masyarakat, Lampung dapat 
melewati tantangan ini de-
ngan baik. Sampai akhirnya 
pandemi covid-19 di Lam-
pung relatif terkendali.

“Langkah antisipasi dan 
adaptasi kita mendapatkan 
apresiasi dari Kemendagri 
dengan diberikannya peng-
hargaan anugerah Lomba 
Inovasi  Daerah Tatanan 
Normal Baru Produktif dan 
Aman Covid-19 pada Juni 
lalu, untuk tiga kategori, ya-
itu juara I sektor restoran/
rumah makan, juara II sek-
tor pasar modern dan juara 
III sektor pasar tradisional,” 
tutup Arinal. 

(S3-25) 

Masyarakat 
sekitar harus 
terlibat dalam 
pembangunan 
sehingga 
perekonomiannya 
turut berjalan.

TRIYADI ISWORO
PEMBANGUNAN pariwisata 
terpadu Bakauheni Harbour 
City (BHC) harus berdam-
pak positif bagi masyarakat 
Lampung. Pelaksanaan pem-
bangunan harus mengoptimal-
kan peran masyarakat lokal, 
seperti penyerapan tenaga 
kerja, pengembangan UMKM, 
pangan, kuliner, dan seba-
gainya baik selama maupun 
setelah proyek itu rampung. 

Hal itu bertujuan masya-
rakat Lampung tetap men-
dapatkan imbas positif dari 
keberadaan lokasi pariwisata 
tersebut. Untuk itu, semua 
pihak harus bersinergi mewu-
judkan percepatan pemba-
ngunan pariwisata terpadu 
Bakauheni Harbour City pada 
2022. 

“Dalam proses pembangunan-

nya melibatkan masyarakat lokal 
atau memberdayakan pen-
duduk sekitarnya. Jangan 
sampai masyarakat sekitar 
jadi penonton saja, tetapi ikut 
terlibat agar bisa hidup juga 
perekonomiannya. Kami juga 
sedang menyiapkan tenaga 
kerja lokal,” kata Gubernur 
Lampung, Arinal Djunaidi di 
Mahan Agung, Rabu (17/3).

Pemerintah Pusat juga serius 
menggarap destinasi tersebut. 
Rencana pembangunan tahap 
pertama berjalan tahun ini, 
yaitu membangun Menara 
Siger sebagai kawasan budaya, 
Masjid Bakauheni, dan Theme 
Park oleh Jatim Park Group.

“Pembangunan secara ber-
tahap untuk mendukung suk-
sesi pariwisata di Lampung. 
Kami di Lampung menyiapkan 
infrastrukturnya,” ujarnya. 

Pembangunan kawasan 
pariwisata tersebut untuk 
menangkap nilai dan manfaat 
(value capture) dari keterbu-
kaan aksesibilitas dengan ada-
nya Jalan Tol Trans-Sumatera, 
Dermaga Eksekutif Bakauheni, 
dan Bandara Radin Inten II se-
bagai bandara internasional. 
Kemudian mengintegrasi-
kan lahan milik Pemerintah 
Provinsi Lampung, ASDP, 

dan Hutama Karya seluas 
251,05 hektare di wilayah 
Bakauheni (bagian dari Ka-
wasan Strategis Pariwisata 
Nasional [KSPN] Krakatau dan 
sekitarnya). 

Total Rp2,98 Triliun
Sementara itu, rencana 

pengajuan tahap awal esti-
masi pembiayaan dengan total 
Rp2,98 triliun. Adapun perin-
cian anggaran tersebut ialah 
Rp2,45 triliun dari total APBD 
Kementerian PUPR, Rp86,6 
miliar dari PT PLN, dan total 
konsorsium Rp440 miliar. 

Gubernur mengatakan pem-
bangunan perlu kerja sama 
aktif semua pihak yang ter-
libat. Apalagi di sekitar ka-
wasan tersebut ada beberapa 
lahan milik masyarakat dan 
pengusaha Lampung.

“Untuk itu perlu integrasi 
dan komunikasi agar pengelo-
laannya bisa bersama-sama. 
Misalnya, ada pengusaha 
yang memiliki lahan di lokasi 
tersebut, bisa berkolaborasi 
membantu mengembangkan 
wilayahnya sebagai tempat 
wisata pendukung, seperti 
mendirikan hotel, taman, 
tempat bermain golf, dan se-
bagainya,” katanya. (D1)

57 Tahun Lampung
Wujudkan Pembangunan Berkelanjutan
Mewujudkan 
pembangunan 
daerah yang 
berkelanjutan 
untuk rakyat 
Lampung 
berjaya. 

Keberhasilan 
Lampung di 

sektor pertanian 
dan mendukung 

program 
swasembada 

pangan 
mendapatkan 

apresiasi 
dari Menteri 
Pertanian.

Arinal Djunaidi
Gubernur Lampung

Chusnunia Chalim
Wakil Gubernur Lampung

BHC Optimalkan Peran 
Masyarakat Lokal

KUNJUNGAN TIGA MENTERI. Menteri BUMN Erick Thohir (tengah), Menteri Perhubungan Budi Karya 
Sumadi (kiri), dan Menteri Pariwisata dan Ekonomi Kreatif Wishnutama Kusubandio (kanan) berbincang 
bersama Gubernur Lampung Arinal Djunaidi (dua kiri) yang didampingi Direktur Utama PT ASDP 
Indonesia Ferry (Persero) Ira Puspadewi (kedua kanan) saat di Menara Siger, Bakauheni, Lampung 
Selatan, beberapa waktu yang lalu.

ISTIMEWA

PERCEPATAN PEMBANGUNAN PARIWISATA LAMPUNG. Gubernur 
Lampung Arinal Djunaidi (kanan) bersama Wakil Menteri BUMN II 
Kartika Wirjoatmodjo di Menara Siger saat kunjungan ke Bakauheni, 
Lampung Selatan, Selasa (16/3). Gubernur Lampung Arinal Djunaidi 
meminta semua pihak bersinergi mewujudkan percepatan 
pembangunan pariwisata terpadu Bakauheni Harbour City agar 
rampung pada 2022.

LAMPUNG POST/SUKISNO

DOK PEMPROV LAMPUNG

Sumber: Bappeda Provinsi Lampung

Potensi Lampung

Singkong  5,07 juta ton Peringkat I Nasional
Nanas 699,24 ribu ton Peringkat I Nasional
Lada 15,23 ribu ton Peringkat II Nasional
Pisang 1,21 juta ton Peringkat I Nasional
Tebu 771,289 ribu ton Peringkat II Nasional
Kopi 118,14 ribu ton Peringkat II Nasional
Jagung 2,574 juta ton Peringkat III Nasional
Udang 73.779 ton Peringkat V Nasional
Ternak Sapi 864,21 ribu ton Peringkat V Nasional
Kakao  59,06 ribu ton Peringkat VI Nasional
Padi 2,595 juta ton Peringkat VI Nasional
Karet 174,07 ribu ton Peringkat VIII Nasional
Kelapa 92,64 ribu ton Peringkat XI Nasional

Komoditas Produksi Kontribusi

FETRY WURYASTI
fetry@mediaindonesia.com                              

SEJUMLAH kebijakan peme-
rintah untuk memulihkan 
perekonomian nasional dari 
terpaan pandemi covid-19 

mulai menampakkan hasil.
Dalam penilaian Lembaga Penye-

lidikan Ekonomi dan Masyarakat 
Fakultas Ekonomi dan Bisnis (LPEM-
FEB) UI hal itu tecermin dari Indeks 
Keyakinan Konsumen (IKK) yang 
menunjukkan peningkatan menjadi 
85,8 pada Februari. Level ini lebih 
baik jika dibandingkan dengan po-
sisi Januari sebesar 84,9.

“Peluncuran vaksin secara ber-
samaan setelah sebelumnya ada 
serangkaian kebijakan dan stimulus 
semakin membantu mengembalikan 
kepercayaan konsumen maupun 
pelaku bisnis secara bertahap,” 

kata ekonom LPEM-FEB UI 
Teuku Riefky, kemarin.

Untuk meningkatkan 
kepercayaan konsumen 
dan memulihkan daya 
beli masyarakat, Kemen-
terian Keuangan mem-
berikan diskon pajak 
pembelian mobil dan properti. 
Pajak pertambahan nilai kendaraan 
mewah tertentu dan rumah atau 
apartemen di bawah Rp5 miliar 
memperoleh potongan pajak mulai 
dari 25% hingga 100%.

Bank Indonesia (BI) juga menu-
runkan persyaratan uang muka kre-
dit kendaraan baru dan KPR untuk 
merangsang permintaan agregat.

“Semua aturan ini ber-
laku hingga akhir tahun 
nanti,” lanjut Riefky.

IKK pada Februari 
mengalami penguatan 
berdasarkan survei ter-
hadap responden de-
ngan pengeluaran Rp1 

juta-Rp3 juta per bulan. Secara 
spasial, keyakinan konsumen di 
tujuh kota mengalami perbaikan. 
Kenaikan tertinggi di Kota Surabaya 
diikuti Manado dan Makassar.

“Keyakinan konsumen yang mem-
baik pada Februari itu didorong 
persepsi terhadap kondisi ekonomi 
saat ini, baik dari aspek ketersediaan 
lapang an kerja, penghasilan, dan 

ketepatan waktu pembelian barang 
tahan lama,” ujar Kepala Departe-
men Komunikasi BI Erwin Haryono 
melalui keterangan resmi di Jakarta, 
Senin (8/3).

Adapun ekspektasi konsumen terha-
dap kondisi ekonomi ke depan, lanjut 
Erwin, tetap berada di zona positif dan 
relatif stabil daripada ekspektasi Janu-
ari. “Ekspektasi itu ditopang terhadap 
keyakinan penghasilan ke depan.”

Beriringan
Indikasi meningkatnya kegiatan 

manufaktur juga menjadi sinyal 
positif dalam pemulihan ekonomi. 
Laporan Badan Pusat Statistik (BPS) 
pada Februari mencatat adanya ke-
naikan impor mesin dan peralatan 
mekanis senilai US$172,8 juta atau 
naik 10,03% dari level Januari.

Sinyal pemulihan lain ditunjukkan 
perkembangan kasus covid-19. Ka-
sus positif harian menunjukkan tren 
menurun sejak Januari. Per 16 Maret 
2021 dikon rmasi ada 5.414 kasus. 
Hanya, persentase kematian masih 
di level 2,7% atau lebih tinggi dari-
pada kondisi global sebesar 2,2%.

“Artinya, pemerintah tetap waspa-
da untuk menekan laju penyebaran 
virus,” tandas Riefky.

Sementara itu, untuk mencapai 
pertumbuhan ekonomi positif sete-
lah terkontraksi 2,07% akibat pan-
demi, Menteri PPN/Kepala Bappenas 
Suharso Monoarfa menekankan per-
lunya penanganan covid-19 secara 
terpadu di pusat dan daerah serta 
implementasi program ekonomi 
untuk meningkatkan kepercayaan 
investor maupun masyarakat.

“Jadi, dua-duanya harus berjalan 
beriringan,” tandas Suharso dalam 
rapat kerja dengan Komisi XI DPR, 
kemarin. (Ant/X-3)
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“Tersangka EP 
(Edhy) dikonfi rmasi 
terkait perintah 
dan kebijakan bank 
garansi bagi eksportir 
yang mendapatkan 
izin ekspor benih 
lobster.”
Ali Fikri
Plt Juru Bicara KPK

Terpadunya 
penanganan pandemi 
dan implementasi 
jurus pemulihan 
ekonomi mampu 
meningkatkan 
kepercayaan 
masyarakat.

PRESIDEN Joko Widodo meminta 
Himpunan Mahasiswa Islam (HMI) 
tidak terlena dengan kebesaran-
kebesaran yang dicapai di masa 
lalu. Di era modern yang serbacepat 
saat ini, HMI harus bisa menjadi 
pelopor penggerak disrupsi, adaptif 
terhadap perubahan, sigap dalam 
mengambil keputusan serta lincah, 
dan cerdas dalam bertindak.

“HMI harus tumbuh bersama za-
man, tanggap menghadapi realitas 
baru dan menyesuaikan diri dengan 
derasnya arus disrupsi dan peru-
bahan,” ujar Jokowi dalam Pembu-
kaan Kongres ke-31 HMI dari Istana 
Negara, Jakarta, kemarin. Kongres 
dihelat hingga 21 Maret 2021 di 
Surabaya, Jawa Timur.

Dengan potensi besar yang dimi-
liki, Kepala Negara optimistis HMI 
mampu mewujudkan cita-cita besar 
para pendiri yang ingin menyelaras-
kan keislaman dan keindonesiaan 
dengan semangat pembaruan. Dia 
meminta HMI mengeratkan kolabo-
rasi dalam berbagai agenda-agenda 
penting pembangunan, termasuk 
berikhtiar mengatasi pandemi.

HMI, sambung Jokowi, juga harus 
terus menjadi inisiator kemajuan 
untuk mengantar Indonesia men-
jadi bangsa yang disegani dunia. 
Ada cukup banyak kader HMI yang 
sekarang duduk di kabinet. Mereka 
yakni Menkopolhukam Mahfud 
MD, Menko Pembangunan Manusia 
dan Kebudayaan Muhadjir Effendy, 
Menpora Zainudin Amali, Menteri 
Bappenas Suharso Monoarfa, Men-
teri Agraria dan Tata Ruang Sofyan 
Djalil, Menteri Pertanian Syahrul 
Yasin Limpo, dan Kepala BKPM 
Bahlil Lahadalia.

Dari Surabaya, Pejabat Ketua 
Umum PB HMI Arya Kharisma 
Hardy menegaskan kongres men-
jadi ajang mengukur kematangan 
karakter kader sebelum masuk ke 
gerbang pengabdian ke wilayah 
publik. 

Kemarin, Presiden juga membuka 
Kongres Pergerakan Mahasiswa Is-
lam Indonesia (PMII) secara virtual 
di Istana Negara. Kongres ke-20 PMII 
berlangsung di Balikpapan, Kali-
mantan Timur, hingga besok.

Presiden berpesan agar PMII 
menjadi navigator perubahan bagi 
bangsa dan negara serta terus tum-
buh dan berkembang menjadi or-
ganisasi kepemudaan yang inovatif 
dan adaptif. “Saya mengapresiasi 
kader-kader PMII yang telah me-
nunjukkan komitmen kebangsaan 
yang kuat, hubbul wathan minal 
iman, yang teguh membela NKRI, 
teguh membela Pancasila, teguh 
membela UUD 1945 dan Bhinneka 
Tunggal Ika,” tandasnya. (Pra/X-8)

HMI dan PMII 
Diminta 
Pelopori
Perubahan

KO N G R E S

Politik & Hukum | Hlm 3

Kudeta Militer 
Picu Kekacauan 
Ekonomi

Bagikan 
Tanah Negara,
Jonas Bebas

Cinta Produk Lokal
Butuh Komitmen 
Negara
Perlu aturan-aturan yang 
berpihak pada produk lokal 
agar cinta produk dalam negeri 
tak berhenti sebatas slogan.

Tanah seluas 20 ribu hektare 
dibagikan ke sejumlah pihak. 
Perdebatan hanya seputar 
status lahan, tanah negara atau 
tanah Pemkot Kupang.

Harga beras di beberapa kota 
di Myanmar melonjak sampai 
35% dan harga bensin melejit 
hingga 33%.

Selekta | Hlm 2

Nusantara| Hlm 7

Ekonomi | Hlm 8

Editorial | Hlm 2

Tak 
sepatutnya 

muncul rencana 
mengimpor 
beras ketika 
produksi sedang 
bagus, apalagi 
menjelang 
panen raya.”

SENO

Ekonomi Domestik 
Mulai Pulih Bertahap

MI/ANDRI WIDIYANTO

KAWASAN TILANG ELEKTRONIK: Kendaraan melintas di bawah papan digital bertuliskan ‘Anda Memasuki Kawasan Tilang Elektronik’ di Jalan Jenderal 
Sudirman, Jakarta, kemarin. Direktorat Lalu Lintas Polda Metro Jaya telah menyiapkan 30 kamera electronic tra   c law enforcement (ETLE) mobile untuk menindak 
pelanggar lalu lintas. Rencananya, kamera ETLE mobile itu akan diluncurkan pada Sabtu (20/3).

Jalan Lain Menuju Pemulihan Ekonomi Kita berharap, berbagai kebijakan dan stimulus ekonomi yang telah digulirkan, serta program vaksinasi massal, 
akan mampu membuat ekonomi kita segera bangkit kembali, dari kontraksi yang terjadi selama 2020.

Opini Hlm | 4

ARUS digitalisasi yang makin 
tak terelakkan pasca mere-
baknya pandemi Covid-19 
mendorong urgensi pengem-
bangan ekosistem bisnis se-
makin meningkat. Melalui 
pembentukan ekosistem, pe-
ngembangan bisnis di berbagai 
sektor usaha dapat dilakukan 
secara lebih efisien, efektif, 
dan dapat memberikan dam-
pak positif bagi seluruh pelaku 
usaha.

Menyadari hal tersebut, BRI 
terus mendorong proses pem-
bentukan ekosistem untuk 
membantu pengembangan 
pelaku usaha mikro, kecil, dan 
menengah (UMKM). Dalam 
ekosistem ini, BRI berupaya 
melayani dan menjembatani 
kebutuhan layanan keuangan 

seluruh pelaku usaha UMKM 
dan ultra mikro.

“Dengan era digital ini mau 
nggak mau kita memang harus 
fokus di ekosistem. Sekarang 
ini ada 57 juta UMKM. Dari 57 
juta itu, yang sudah terlayani 
oleh lembaga keuangan secara 
layak itu 12 juta saja. Semen-
tara ada 15 juta pelaku UMKM 
sudah terlayani lembaga ke-
uangan formal tapi belum la-
yak,” ujar Direktur Utama BRI 
Sunarso.

Berdasarkan data yang di-
himpun BRI, saat ini masih ada 
30 juta pelaku UMKM yang be-
lum mendapat akses layanan 
keuangan dari lembaga formal. 
Sebanyak 5 juta di antaranya 
menggantungkan kebutuhan 
keuangan terhadap rentenir. 

Kemudian, ada 7 juta pelaku 
UMKM yang kerap meminjam 
modal ke kerabat.

Ironisnya, masih ada 18 juta 
pelaku UMKM yang sama se-

kali belum dilayani lembaga 
keuangan baik formal atau 
informal. Untuk memenuhi ke-
butuhan 18 juta pelaku UMKM 
itu, maka BRI bertekad mem-

perkuat ekosistem bagi pelaku 
usaha mikro dan kecil, agar 
mereka ke depannya bisa lebih 
mudah, cepat, dan mendapat 
pembiayaan murah guna me-
menuhi kebutuhan usahanya.

Sunarso berkata, pembuatan 
ekosistem harus dilakukan ber-
samaan dengan transformasi 
pelayanan lembaga keuangan 
terhadap masyarakat. Selama 
ini, BRI telah melakukan trans-
formasi digital dan budaya 
untuk lebih mengefektifkan 
pelayanan bagi masyarakat.

“Kita akan kembangkan 
UMKM dan masukkan UMKM 
ke dalam sistem, dan kemudian 
kita rangkai dalam ekosistem 
UMKM. Dan ekosistem itu 
nanti tergantung. Tergantung 
segmen bisnisnya, tergan-

tung sektornya, tergantung 
integrasi nya. Sebagai contoh 
saja. Kalau dalam situasi krisis 
seperti sekarang ini, kira-kira 
sektor apa yang masih me-
narik? Menurut saya sektor 
pangan pasti tetap tumbuh,” 
urai Sunarso.

Salah satu cara BRI dalam 
menciptakan ekosistem bagi 
UMKM yakni dengan menyi-
nergikan ekosistem pasar, 
ekosistem desa dan ekosistem 
digital. Untuk ekosistem pasar 
misalnya, BRI membantu pasar 
tradisional dengan memperke-
nalkan belanja online, baik 
melalui Whatsapp, website, 
mobile apps, maupun kerja 
sama dengan start up. Kami 
bangun web pasar yang men-
dukung hasil panen dari desa 

mengalir ke pasar lalu diserap 
oleh konsumen melalui belanja 
online. 

Terkait ekosistem digital, BRI 
telah menggandeng sejumlah 
perusahaan e-commerce besar 
dan ride hailing, mulai dari 
Tokopedia, Grab, Bukalapak, 
Shopee, Gojek, untuk pembi-
ayaan KUR kepada merchant 
atau mitra mereka. Sementara 
untuk ekosistem desa, Bank BRI 
mendukung pemberdayaan 
ekonomi melalui pengem-
bangan cluster dan produk 
unggulan dan Badan Usaha 
Milik Desa (BUMDes). “Dengan 
memadukan tiga ekosistem 
tersebut, perseroan tengah 
membangun ekosistem bisnis 
sebagai sumber pertumbuhan 
berkelanjutan,” pungkasnya.

DOK BRI

Sumber: BI/Kemenkeu/Bappenas/Litbang MI

4,2-4,8%

Kondisi Perekonomian Indonesia
Indeks Keyakinan
Konsumen (IKK) 2021

Januari 84,9
Februari 85,8

Faktor Peningkatan IKK
Kondisi ekonomi.
Ketersediaan lapangan kerja.
Tingkat pendapatan.
Ketepatan waktu pembelian
barang tahan lama.

Kota dengan
Peningkatan IKK
Tertinggi

Surabaya
Manado
Makassar

Surplus Neraca
Perdagangan
Indonesia 2021
(US$ miliar)

Januari 1,96
Februari 2

Periode Nilai

Proyeksi Pertumbuhan
Ekonomi Indonesia

Periode Nilai

Upaya Kementerian Keuangan
Meningkatkan Kepercayaan Konsumen
dan Memulihkan Daya Beli
Memberi diskon pajak penjualan mobil dan properti.
Menurunkan uang muka kredit kendaraan baru
dan KPR.
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TRIYADI ISWORO 
triyadi@lampungpost.co.id                     

LAMPUNG menjadi 
sentra pangan nasio-
nal ialah keniscayaan. 
Hingga kini produksi 

komoditas di Lampung terus 
melaju, bahkan memberi kon-
tribusi pada pasokan pangan 
nasional.

Gubernur Lampung Arinal 
Djunaidi mengatakan peme-
rintah Provinsi Lampung ber-
sinergi dengan pemerintah 
pusat dan kabupaten/kota un-
tuk mewujudkan kesejahtera-
an masyarakat Lampung dan 
mencapai visi rakyat Lampung 
berjaya. Beberapa program un-

ggulan yang sedang dan akan 
dilaksanakan, salah satunya 
pembangunan pertanian di 
Lampung. 

“Pembangunan yang kita 
selenggarakan berprinsip ke-
berlanjutan dengan menjamin 
pemenuhan kebutuhan saat 
ini tanpa mengorbankan ke-
butuhan generasi yang akan 
datang. Dengan kerja keras dan 
kekompakan seluruh elemen 
masyarakat Lampung, saya 
yakin Lampung akan sema-
kin baik dan berdaya saing,” 
kata Arinal saat wawancara 
eks klusif dengan Metro TV di 
Mahan Agung, Lampung, Rabu 
(17/3).

Lampung kini mengalami 

peningkatan luas baku sawah 
(LBS) dari 268.336 hektare (ha) 
pada 2013 menjadi 361.699 ha 
pada 2019. Produksi sejumlah 
komoditas pangan juga men-
jadi unggulan dan peringkat 
teratas secara nasional.

Apalagi kini, Menteri Perta-
nian Syahrul Yasin Limpo telah 
menunjuk Lampung sebagai 
lokomotif pembangunan per-
tanian Indonesia. Untuk itu, 
semua program pembangunan 
pertanian untuk mewujudkan 
kedaulatan pangan menuju 
pertanian maju, mandiri, dan 
modern digerakkan. Salah 
satunya program Kartu Petani 
Berjaya (KPB), yang diharapkan 
mampu mempermudah akses 

masyarakat dalam mendapat-
kan jaminan dan permodalan.

“Melalui program KPB ini 
diharapkan para petani men-
dapatkan kemudahan jaminan, 
baik dalam usaha, budi daya, 
maupun pertanian, antara lain 
ketersediaan sarana produksi, 
akses permodalan dan pem-
biayaan, asuransi pembinaan 
usaha, serta teknologi pena-
nganan panen dan pascapanen 
seperti apa yang sudah kita 
lakukan tadi,” kata dia.

Dia menjelaskan program 
KPB ini sangat bermanfaat 
bagi masyarakat Lampung, 
terlebih lagi bagi para petani 
di Lampung.

“Dengan adanya pemasaran 

yang hasilnya menguntungkan 
petani dan jaminan sosial, juga 
memberi beasiswa pendidikan 
bagi anak petani yang ber-
prestasi di sektor pendidikan 
pertanian serta memberikan 
kemudahan secara bertahap ke-
pada seluruh petani di Provinsi 
Lampung,” ujar dia.

Komitmen bersama
Gubernur menyebutkan ka-

bupaten/kota juga harus ikut 
turut serta dalam menyukses-
kan program KPB. “Karena 
KPB inilah yang bisa membe-
rikan solusi sehingga tidak ada 
lagi petani ketika dia tanam 
benihnya tidak ada, tidak ada 
lagi pupuknya terlambat dan 

tidak ada lagi produksinya ba-
gus tetapi harganya rendah,” 
katanya.

Salah satunya juga dalam 
mempertahankan lahan per-
tanian agar tidak dialihfung-
sikan. Program perlindungan 
lahan pertanian pangan ber-
kelanjutan (LP2B) itu juga 
didukung Menteri Agraria dan 
Tata Ruang/Badan Pertanahan 
Nasional (ATR/BPN) Sofyan 
Djalil. Dengan LP2B, lokasi pro-
gram dipetakan secara digital 
dan dikunci.

“Sertifi katnya ada boleh di-
jual-belikan, tetapi tidak boleh 
berubah, dia sawah untuk 
sawah sebab sudah dikunci,” 
katanya. (S3-25)

Lampung Sentra Pangan Nasional
Seluruh pihak membangun komitmen bersama dalam 
pengendalian alih fungsi lahan melalui perlindungan 

lahan pertanian pangan berkelanjutan.

Lokomotif Pertanian
Pemasok komoditas strategis daerah lain 
dan 40% kebutuhan pangan DKI Jakarta.
KPB langkah peningkatan produktivitas 
petani di Lampung.
KPB memudahkan petani mendapatkan 
modal usaha.
Pemprov gandeng BRI, BNI, Bank Mandiri, 
dan Bank Lampung.

Implementasi KPB
Hortikultura: 
Sebanyak 19.478 petani di empat kabupaten, 
yakni Lamsel, Lamteng, Way Kanan, dan 
Pringsewu.
Urea 57.141 kg, SP36 27.925 kg, dan NPK 
40.192 kg.
KUR TANI KPB per Nov 2020 sejumlah 
Rp28,8 miliar.

Perkebunan
Sebanyak 49 kelompok tani 
dengan 1.349 anggota.
Program peremajaan kopi 
dan rehabilitasi lada. 

Peternakan dan 
Kesehatan Hewan
Database asuransi usaha ternak 
untuk 5.541 peternak.

Sumber: Bappeda Lampung 

Kelautan 
dan Perikanan
Asuransi nelayan berjaya 
1.000 orang.
Fasilitas permodalan Rp330 juta.

PASTIKAN KETERSEDIAAN PANGAN: Menteri Pertanian Syahrul Yasin Limpo bersama Gubernur Lampung Arinal Djunaidi mencoba traktor saat melakukan kunjungan 
kerja ke Lampung untuk memastikan ketersediaan pangan di Lampung aman beberapa waktu yang lalu.

FOTO-FOTO: DOK ISTIMEWA

PISANG EKSPOR: Menteri Agraria Tata Ruang/Badan Pertanahan Nasional 
(ATR/BPN) Sofyan A Djalil, Menteri Koperasi dan Usaha Kecil Menengah (UKM) 
Teten Masduki, dan Gubernur Lampung Arinal Djunaidi melihat sentra pisang 
mas yang komoditasnya telah berhasil pada pasar ekspor, serta hasil kerajinan 
usaha mikro, kecil, dan menengah (UMKM) yang ada di Kecamatan Sumberejo 
Tanggamus, beberapa waktu yang lalu.

HARI JADI PROVINSI LAMPUNG. Gubernur Lampung Arinal Djunaidi 
diwawancarai MetroTV Lampung dalam rangka peringatan hari jadi ke-57 
Provinsi Lampung di Rumah Dinas Gubernur Lampung, Rabu (17/3).

PERCEPATAN PEMBANGUNAN PARIWISATA LAMPUNG: Gubernur 
Lampung Arinal Djunaidi bersama Wakil Menteri BUMN II Kartika Wirjoatmodjo 
mengunjungi Menara Siger untuk percepatan pembangunan pariwisata 
terpadu Bakauheni Harbour City ke Bakauheni, Lampung Selatan, Selasa (16/3).

LAMPUNG POST/SUKISNO LAMPUNG POST/ZAINUDDIN

“Melalui 
program KPB 

ini, diharapkan 
para petani 

mendapatkan 
kemudahan 

jaminan, 
baik dalam 
usaha, budi 

daya, maupun 
pertanian.”



FETRY WURYASTI
fetry@mediaindonesia.com                              

SEJUMLAH kebijakan peme-
rintah untuk memulihkan 
perekonomian nasional dari 
terpaan pandemi covid-19 

mulai menampakkan hasil.
Dalam penilaian Lembaga Penye-

lidikan Ekonomi dan Masyarakat 
Fakultas Ekonomi dan Bisnis (LPEM-
FEB) UI hal itu tecermin dari Indeks 
Keyakinan Konsumen (IKK) yang 
menunjukkan peningkatan menjadi 
85,8 pada Februari. Level ini lebih 
baik jika dibandingkan dengan po-
sisi Januari sebesar 84,9.

“Peluncuran vaksin secara ber-
samaan setelah sebelumnya ada 
serangkaian kebijakan dan stimulus 
semakin membantu mengembalikan 
kepercayaan konsumen maupun 
pelaku bisnis secara bertahap,” 

kata ekonom LPEM-FEB UI 
Teuku Riefky, kemarin.

Untuk meningkatkan 
kepercayaan konsumen 
dan memulihkan daya 
beli masyarakat, Kemen-
terian Keuangan mem-
berikan diskon pajak 
pembelian mobil dan properti. 
Pajak pertambahan nilai kendaraan 
mewah tertentu dan rumah atau 
apartemen di bawah Rp5 miliar 
memperoleh potongan pajak mulai 
dari 25% hingga 100%.

Bank Indonesia (BI) juga menu-
runkan persyaratan uang muka kre-
dit kendaraan baru dan KPR untuk 
merangsang permintaan agregat.

“Semua aturan ini ber-
laku hingga akhir tahun 
nanti,” lanjut Riefky.

IKK pada Februari 
mengalami penguatan 
berdasarkan survei ter-
hadap responden de-
ngan pengeluaran Rp1 

juta-Rp3 juta per bulan. Secara 
spasial, keyakinan konsumen di 
tujuh kota mengalami perbaikan. 
Kenaikan tertinggi di Kota Surabaya 
diikuti Manado dan Makassar.

“Keyakinan konsumen yang mem-
baik pada Februari itu didorong 
persepsi terhadap kondisi ekonomi 
saat ini, baik dari aspek ketersediaan 
lapang an kerja, penghasilan, dan 

ketepatan waktu pembelian barang 
tahan lama,” ujar Kepala Departe-
men Komunikasi BI Erwin Haryono 
melalui keterangan resmi di Jakarta, 
Senin (8/3).

Adapun ekspektasi konsumen terha-
dap kondisi ekonomi ke depan, lanjut 
Erwin, tetap berada di zona positif dan 
relatif stabil daripada ekspektasi Janu-
ari. “Ekspektasi itu ditopang terhadap 
keyakinan penghasilan ke depan.”

Beriringan
Indikasi meningkatnya kegiatan 

manufaktur juga menjadi sinyal 
positif dalam pemulihan ekonomi. 
Laporan Badan Pusat Statistik (BPS) 
pada Februari mencatat adanya ke-
naikan impor mesin dan peralatan 
mekanis senilai US$172,8 juta atau 
naik 10,03% dari level Januari.

Sinyal pemulihan lain ditunjukkan 
perkembangan kasus covid-19. Ka-
sus positif harian menunjukkan tren 
menurun sejak Januari. Per 16 Maret 
2021 dikonfi rmasi ada 5.414 kasus. 
Hanya, persentase kematian masih 
di level 2,7% atau lebih tinggi dari-
pada kondisi global sebesar 2,2%.

“Artinya, pemerintah tetap waspa-
da untuk menekan laju penyebaran 
virus,” tandas Riefky.

Sementara itu, untuk mencapai 
pertumbuhan ekonomi positif sete-
lah terkontraksi 2,07% akibat pan-
demi, Menteri PPN/Kepala Bappenas 
Suharso Monoarfa menekankan per-
lunya penanganan covid-19 secara 
terpadu di pusat dan daerah serta 
implementasi program ekonomi 
untuk meningkatkan kepercayaan 
investor maupun masyarakat.

“Jadi, dua-duanya harus berjalan 
beriringan,” tandas Suharso dalam 
rapat kerja dengan Komisi XI DPR, 
kemarin. (Ant/X-3)
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Rp4.000/eks 
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“Tersangka EP 
(Edhy) dikonfi rmasi 
terkait perintah 
dan kebijakan bank 
garansi bagi eksportir 
yang mendapatkan 
izin ekspor benih 
lobster.”
Ali Fikri
Plt Juru Bicara KPK

Terpadunya 
penanganan pandemi 
dan implementasi 
jurus pemulihan 
ekonomi mampu 
meningkatkan 
kepercayaan 
masyarakat.

PRESIDEN Joko Widodo meminta 
Himpunan Mahasiswa Islam (HMI) 
tidak terlena dengan kebesaran-
kebesaran yang dicapai di masa 
lalu. Di era modern yang serbacepat 
saat ini, HMI harus bisa menjadi 
pelopor penggerak disrupsi, adaptif 
terhadap perubahan, sigap dalam 
mengambil keputusan serta lincah, 
dan cerdas dalam bertindak.

“HMI harus tumbuh bersama za-
man, tanggap menghadapi realitas 
baru dan menyesuaikan diri dengan 
derasnya arus disrupsi dan peru-
bahan,” ujar Jokowi dalam Pembu-
kaan Kongres ke-31 HMI dari Istana 
Negara, Jakarta, kemarin. Kongres 
dihelat hingga 21 Maret 2021 di 
Surabaya, Jawa Timur.

Dengan potensi besar yang dimi-
liki, Kepala Negara optimistis HMI 
mampu mewujudkan cita-cita besar 
para pendiri yang ingin menyelaras-
kan keislaman dan keindonesiaan 
dengan semangat pembaruan. Dia 
meminta HMI mengeratkan kolabo-
rasi dalam berbagai agenda-agenda 
penting pembangunan, termasuk 
berikhtiar mengatasi pandemi.

HMI, sambung Jokowi, juga harus 
terus menjadi inisiator kemajuan 
untuk mengantar Indonesia men-
jadi bangsa yang disegani dunia. 
Ada cukup banyak kader HMI yang 
sekarang duduk di kabinet. Mereka 
yakni Menkopolhukam Mahfud 
MD, Menko Pembangunan Manusia 
dan Kebudayaan Muhadjir Effendy, 
Menpora Zainudin Amali, Menteri 
Bappenas Suharso Monoarfa, Men-
teri Agraria dan Tata Ruang Sofyan 
Djalil, Menteri Pertanian Syahrul 
Yasin Limpo, dan Kepala BKPM 
Bahlil Lahadalia.

Dari Surabaya, Pejabat Ketua 
Umum PB HMI Arya Kharisma 
Hardy menegaskan kongres men-
jadi ajang mengukur kematangan 
karakter kader sebelum masuk ke 
gerbang pengabdian ke wilayah 
publik. 

Kemarin, Presiden juga membuka 
Kongres Pergerakan Mahasiswa Is-
lam Indonesia (PMII) secara virtual 
di Istana Negara. Kongres ke-20 PMII 
berlangsung di Balikpapan, Kali-
mantan Timur, hingga besok.

Presiden berpesan agar PMII 
menjadi navigator perubahan bagi 
bangsa dan negara serta terus tum-
buh dan berkembang menjadi or-
ganisasi kepemudaan yang inovatif 
dan adaptif. “Saya mengapresiasi 
kader-kader PMII yang telah me-
nunjukkan komitmen kebangsaan 
yang kuat, hubbul wathan minal 
iman, yang teguh membela NKRI, 
teguh membela Pancasila, teguh 
membela UUD 1945 dan Bhinneka 
Tunggal Ika,” tandasnya. (Pra/X-8)

HMI dan PMII 
Diminta 
Pelopori
Perubahan

KO N G R E S

Politik & Hukum | Hlm 3

Kudeta Militer 
Picu Kekacauan 
Ekonomi

Bagikan 
Tanah Negara,
Jonas Bebas

Cinta Produk Lokal
Butuh Komitmen 
Negara
Perlu aturan-aturan yang 
berpihak pada produk lokal 
agar cinta produk dalam negeri 
tak berhenti sebatas slogan.

Tanah seluas 20 ribu hektare 
dibagikan ke sejumlah pihak. 
Perdebatan hanya seputar 
status lahan, tanah negara atau 
tanah Pemkot Kupang.

Harga beras di beberapa kota 
di Myanmar melonjak sampai 
35% dan harga bensin melejit 
hingga 33%.

Selekta | Hlm 2

Nusantara| Hlm 7

Ekonomi | Hlm 8

Editorial | Hlm 2

Tak 
sepatutnya 

muncul rencana 
mengimpor 
beras ketika 
produksi sedang 
bagus, apalagi 
menjelang 
panen raya.”

SENO

Ekonomi Domestik 
Mulai Pulih Bertahap

MI/ANDRI WIDIYANTO

KAWASAN TILANG ELEKTRONIK: Kendaraan melintas di bawah papan digital bertuliskan ‘Anda Memasuki Kawasan Tilang Elektronik’ di Jalan Jenderal 
Sudirman, Jakarta, kemarin. Direktorat Lalu Lintas Polda Metro Jaya telah menyiapkan 30 kamera electronic traffi  c law enforcement (ETLE) mobile untuk menindak 
pelanggar lalu lintas. Rencananya, kamera ETLE mobile itu akan diluncurkan pada Sabtu (20/3).

Jalan Lain Menuju Pemulihan Ekonomi Kita berharap, berbagai kebijakan dan stimulus ekonomi yang telah digulirkan, serta program vaksinasi massal, 
akan mampu membuat ekonomi kita segera bangkit kembali, dari kontraksi yang terjadi selama 2020.

Opini Hlm | 4

ARUS digitalisasi yang makin 
tak terelakkan pasca mere-
baknya pandemi Covid-19 
mendorong urgensi pengem-
bangan ekosistem bisnis se-
makin meningkat. Melalui 
pembentukan ekosistem, pe-
ngembangan bisnis di berbagai 
sektor usaha dapat dilakukan 
secara lebih efisien, efektif, 
dan dapat memberikan dam-
pak positif bagi seluruh pelaku 
usaha.

Menyadari hal tersebut, BRI 
terus mendorong proses pem-
bentukan ekosistem untuk 
membantu pengembangan 
pelaku usaha mikro, kecil, dan 
menengah (UMKM). Dalam 
ekosistem ini, BRI berupaya 
melayani dan menjembatani 
kebutuhan layanan keuangan 

seluruh pelaku usaha UMKM 
dan ultra mikro.

“Dengan era digital ini mau 
nggak mau kita memang harus 
fokus di ekosistem. Sekarang 
ini ada 57 juta UMKM. Dari 57 
juta itu, yang sudah terlayani 
oleh lembaga keuangan secara 
layak itu 12 juta saja. Semen-
tara ada 15 juta pelaku UMKM 
sudah terlayani lembaga ke-
uangan formal tapi belum la-
yak,” ujar Direktur Utama BRI 
Sunarso.

Berdasarkan data yang di-
himpun BRI, saat ini masih ada 
30 juta pelaku UMKM yang be-
lum mendapat akses layanan 
keuangan dari lembaga formal. 
Sebanyak 5 juta di antaranya 
menggantungkan kebutuhan 
keuangan terhadap rentenir. 

Kemudian, ada 7 juta pelaku 
UMKM yang kerap meminjam 
modal ke kerabat.

Ironisnya, masih ada 18 juta 
pelaku UMKM yang sama se-

kali belum dilayani lembaga 
keuangan baik formal atau 
informal. Untuk memenuhi ke-
butuhan 18 juta pelaku UMKM 
itu, maka BRI bertekad mem-

perkuat ekosistem bagi pelaku 
usaha mikro dan kecil, agar 
mereka ke depannya bisa lebih 
mudah, cepat, dan mendapat 
pembiayaan murah guna me-
menuhi kebutuhan usahanya.

Sunarso berkata, pembuatan 
ekosistem harus dilakukan ber-
samaan dengan transformasi 
pelayanan lembaga keuangan 
terhadap masyarakat. Selama 
ini, BRI telah melakukan trans-
formasi digital dan budaya 
untuk lebih mengefektifkan 
pelayanan bagi masyarakat.

“Kita akan kembangkan 
UMKM dan masukkan UMKM 
ke dalam sistem, dan kemudian 
kita rangkai dalam ekosistem 
UMKM. Dan ekosistem itu 
nanti tergantung. Tergantung 
segmen bisnisnya, tergan-

tung sektornya, tergantung 
integrasi nya. Sebagai contoh 
saja. Kalau dalam situasi krisis 
seperti sekarang ini, kira-kira 
sektor apa yang masih me-
narik? Menurut saya sektor 
pangan pasti tetap tumbuh,” 
urai Sunarso.

Salah satu cara BRI dalam 
menciptakan ekosistem bagi 
UMKM yakni dengan menyi-
nergikan ekosistem pasar, 
ekosistem desa dan ekosistem 
digital. Untuk ekosistem pasar 
misalnya, BRI membantu pasar 
tradisional dengan memperke-
nalkan belanja online, baik 
melalui Whatsapp, website, 
mobile apps, maupun kerja 
sama dengan start up. Kami 
bangun web pasar yang men-
dukung hasil panen dari desa 

mengalir ke pasar lalu diserap 
oleh konsumen melalui belanja 
online. 

Terkait ekosistem digital, BRI 
telah menggandeng sejumlah 
perusahaan e-commerce besar 
dan ride hailing, mulai dari 
Tokopedia, Grab, Bukalapak, 
Shopee, Gojek, untuk pembi-
ayaan KUR kepada merchant 
atau mitra mereka. Sementara 
untuk ekosistem desa, Bank BRI 
mendukung pemberdayaan 
ekonomi melalui pengem-
bangan cluster dan produk 
unggulan dan Badan Usaha 
Milik Desa (BUMDes). “Dengan 
memadukan tiga ekosistem 
tersebut, perseroan tengah 
membangun ekosistem bisnis 
sebagai sumber pertumbuhan 
berkelanjutan,” pungkasnya.

DOK BRI

Sumber: BI/Kemenkeu/Bappenas/Litbang MI

4,2-4,8%

Kondisi Perekonomian Indonesia
Indeks Keyakinan
Konsumen (IKK) 2021

Januari 84,9
Februari 85,8

Faktor Peningkatan IKK

Kondisi ekonomi.
Ketersediaan lapangan kerja.
Tingkat pendapatan.
Ketepatan waktu pembelian
barang tahan lama.

Kota dengan
Peningkatan IKK
Tertinggi

Surabaya
Manado
Makassar

Surplus Neraca
Perdagangan
Indonesia 2021
(US$ miliar)

Januari 1,96
Februari 2

Periode Nilai

Proyeksi Pertumbuhan
Ekonomi Indonesia

Periode Nilai

Upaya Kementerian Keuangan
Meningkatkan Kepercayaan Konsumen
dan Memulihkan Daya Beli

Memberi diskon pajak penjualan mobil dan properti.
Menurunkan uang muka kredit kendaraan baru
dan KPR.
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HAMPIR setiap tahun persoalan 
menyangkut perberasan selalu 
muncul. Kali ini yang menonjol 
ialah tentang rencana pemerin-
tah mengimpor 1 juta ton beras. 

Alasannya untuk menjaga stok 
cadangan beras nasional. Pe-
merintah berkeras cadangan 
beras, atau istilah kerennya 
iron stock, diperlukan untuk 

kebutuhan mendesak, seperti 
penyaluran bantuan sosial (ban-

sos) atau operasi pasar untuk stabilisasi harga.
Ini menjadi perdebatan karena di saat yang sama 

sebetulnya Indonesia tidak sedang kekurangan 
beras. Menurut Badan Pusat Statistik (BPS), potensi 
produksi beras Januari-April 2021 diperkirakan 
mencapai 14,54 juta ton, naik 3,08 juta ton atau 
26,84% dari produksi di periode sama 2020 yang 
sebesar 11,46 juta ton. Angka itu sebentar lagi akan 
dicapai karena Maret-April 2021 merupakan waktu 
panen raya beras.

BPS juga mencatat sebaran daerah sentra pro-
duksi beras di beberapa provinsi di Jawa, seperti 
Jawa Timur, Jawa Tengah, dan Jawa Barat. Jika pe-
merintah tetap memaksakan impor beras, petani di 
daerah sentra produksi beras pasti dirugikan.

Mari kita lihat data lain. Per 7 Maret 2021 lalu, 
stok beras Bulog sebesar 869.151 ton, terdiri atas 
stok komersial 25.828 ton dan cadangan beras 
pemerintah (CBP) 843.647 ton. Angka CBP itu me-
mang masih di bawah angka minimal cadangan di 
masa pandemi, yakni sebesar 1,5 juta ton.

Akan tetapi, dengan logika sederhana saja kita 
bisa menghitung bahwa melalui produksi panen 
raya 2021, sesungguhnya kekurangan cadangan 
beras bisa ditutup oleh serapan dari produksi da-
lam negeri. Artinya, berdasarkan data-data itu, 
impor bukan sesuatu yang harus dilakukan dalam 
waktu dekat.

Bila impor dipaksakan ketika produksi beras 
mencukupi, apalagi menjelang panen raya, siapa 
yang paling menjerit? Tentu saja petani, karena 
harga gabah sangat mungkin bakal jatuh. Betul 
bahwa sudah ada penetapan harga pembelian pe-
merintah (HPP) gabah. Namun, fakta yang kerap 
terjadi sampai saat ini, harga gabah di tingkat 
petani kerap berkutat di bawah HPP.

Bahkan saat impor beras masih dalam tahap 
rencana, belum dieksekusi, harga jual gabah kering 
petani sudah mulai terpengaruh. Pada akhirnya, niat 
pemerintah memperbesar cadangan beras untuk 
mengantisipasi permainan para spekulan malah 
kontradiktif. Amat mungkin rencana impor beras itu 
justru dimanfaatkan tengkulak untuk memainkan 
harga yang ujung-ujungnya merugikan petani.

Lalu, jika kemudian alasan pemerintah mengim-
por beras itu sebagai cadangan untuk kebutuhan 
seperti bansos, bukankah pemerintah sendiri 
sudah memutuskan bansos di tahun ini tidak lagi 
berupa sembako (di dalamnya ada beras), tapi di-
ganti uang tunai? Bukankah bansos dalam bentuk 
barang lebih besar potensi moral hazard-nya, dan 
itu sudah terbukti?

Impor sejatinya bukan hal yang tabu, dengan 
syarat produksi beras kita pada saat itu memang 
lemah. Rencana impor beras barangkali tak terlalu 
memunculkan polemik bila disampaikan dengan 
basis data yang akurat, misalnya hasil panen raya 
yang merosot sehingga tak bisa memenuhi kebu-
tuhan domestik. Tanpa alasan-alasan itu, rencana 
impor beras sudah semestinya dipertanyakan.

Alih-alih selalu menjadikan impor sebagai jalan 
keluar persoalan pangan, pemerintah seharusnya 
lebih fokus menggalakkan produksi pangan dalam 
negeri, termasuk beras. Itu fondasi bila bangsa ini 
ingin mencapai cita-cita kedaulatan pangan.

Bukan sekadar kedaulatan pangan. Membeli 
hasil panen petani ialah bukti nyata mencintai 
produksi dalam negeri. Bukankah pemerintah se-
dang gencar mengampanyekan gerakan membeli 
produksi dalam negeri, mencintai produksi dalam 
negeri, dan membenci produk luar negeri?

Keputusan pemerintah mengimpor 1 juta ton 
beras tahun ini mesti ditopang dengan landasan 
kuat, didukung data yang akurat, dan bisa diper-
tanggungjawabkan. Langkah impor yang tidak 
tepat dan tidak transparan justru bakal menekan 
harga di tingkat petani sekaligus membuyarkan 
mimpi kesejahteraan petani.

Dengan perspektif seperti itu, tak sepatutnya 
muncul rencana mengimpor beras ketika produksi 
sedang bagus, apalagi menjelang panen raya. Seja-
tinya, ‘kegemaran’ pemerintah mengimpor beras 
justru akan menjauhkan dari cita-cita itu.

E D I T O R I A L

Ironi Impor Beras
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PROGRAM Pangan Dunia 
(WFP) memperingat-
kan akan potensi krisis 
ekonomi yang sangat 

serius di Myanmar sejak kudeta 
militer pada 1 Februari lalu. Har-
ga pangan dan bahan bakar naik 
di tengah kekacauan politik yang 
kian mengkhawatirkan.

Badan PBB tersebut mengung-
kapkan, harga eceran minyak 
sawit telah naik 20% sejak awal 
Februari di sekitar kota utama, 
Yangon. Harga beras di sana dan 
di Mandalay dalam tiga minggu 
terakhir saja juga meningkat 

4%.
Di beberapa kota kecil di Ne-

gara Bagian Kachin, seperti Bha-
mo dan Putao, harga beras bah-
kan melonjak hingga 35%. Harga 
bahan bakar juga telah mening-
kat 15% di seluruh negeri sejak 
1 Februari. Bahkan, di Rakhine 
Utara, harga bensin naik sampai 
33%. “Jika situasinya berlarut-
larut, saya pikir krisis ekonomi 
ini akan semakin serius,” kata 
Perwakilan WFP untuk Myan-
mar, Stephen Anderson.

“Banyak orang yang sudah 
terguncang akibat dampak covid-
19. Sebelum krisis politik ini, 
sudah ada penutupan pabrik 
dan banyak dari yang termiskin 

kehilangan pekerjaan karena 
pembatasan di lingkungan me-
reka, juga ada penurunan pe-
ngiriman uang dari luar negeri,” 
imbuhnya.

Sebelum pandemi, terang WFP, 
6 dari 10 rumah tangga tidak 
mampu membeli makanan ber-
gizi. Kemiskinan meningkat se-
bagai dampak pandemi covid-19 
dan pada paruh kedua tahun lalu 
4 dari 5 rumah tangga di seluruh 
Myanmar melaporkan bahwa 
mereka telah kehilangan hampir 
50% dari pendapatan selama 
pandemi.

Perebutan kekuasaan oleh 
mi liter telah menyebabkan keka-
cauan ekonomi yang lebih besar. 
Sejumlah besar pekerja tidak 
akan bekerja sebagai bagian dari 
gerakan pembangkangan sipil 
yang menentang kudeta.

Tentara menanggapi aksi 

massa dengan kekerasan dan 
intimidasi yang mematikan, yang 
mendorong lebih banyak lagi 
warga tinggal di rumah karena 
terlalu berbahaya untuk pergi ke 
luar. Sektor-sektor utama, seperti 
perbankan dan transportasi, te-
lah berada di ambang krisis.

WFP mengatakan pihaknya se-
dang memproses makanan senilai 
sekitar US$12 juta untuk disimpan 
sebagai stok darurat jika krisis 
memburuk. “WFP sudah mem-
berikan uang tunai dan beberapa 
transfer makanan untuk orang-
orang telantar di daerah yang 
terkena dampak konfl ik di negara 
itu, termasuk sekitar 360 ribu 
warga Rohingya dan kelompok 
rentan lainnya. Memproses pem-
bayaran tunai seperti itu sangat 
sulit selama beberapa minggu 
terakhir,” tutur Anderson.

Penduduk sebuah distrik di 

Yangon, yang telah menjadi 
titik api protes, melarikan diri 
dengan truk dan tuk-tuk pada 
Selasa (16/3). Mereka memilih 
pergi setelah pasukan keamanan 
mulai menggunakan kekuatan 
mematikan terhadap para peng-
unjuk rasa antikudeta.

Kematian melonjak
Sementara itu, PBB menge-

cam lonjakan angka kematian 
di Myanmar akibat keagresifan 
aparat. Kantor Hak Asasi Manu-
sia PBB mengungkapkan bahwa 
sekitar 149 orang telah tewas, 
termasuk lima orang dalam 
tahanan, sejak kudeta militer 
1 Februari. Catatan Asosiasi 
Bantuan untuk Tahanan Politik 
(AAPP) lebih banyak lagi, yakni 
180  orang meninggal. 

“Jumlah korban tewas melon-
jak selama sepekan terakhir 
di Myanmar, di saat pasukan 
keamanan telah menggunakan 
kekuatan mematikan secara agre-
sif terhadap pengunjuk rasa da-
mai,” kata juru bicara Kantor Hak 
Asasi PBB, Ravina Shamdasani. 
“Kami menyeru kepada pihak mi-
liter untuk berhenti membunuh 
dan menahan pengunjuk rasa,” 
tegasnya. (AFP/France24/The 
Guardian/X-8)

Harga beras di beberapa kota 
di Myanmar melonjak sampai 35% 
dan harga bensin melejit hingga 33%.

Kudeta Militer Picu
Kekacauan Ekonomi

AFP/STR

ANTARA/FENY SELLY

DITEMBAK APARAT KEAMANAN: Pengunjuk rasa mengevakuasi rekan sesama demonstran yang terluka akibat ditembak aparat keamanan saat berdemonstrasi menolak kudeta 
militer di Yangon, Myanmar, kemarin. Organisasi Asosiasi Bantuan untuk Tahanan Politik Myanmar menyebut, hingga Rabu (17/3), sedikitnya 180 demonstran tewas ditembak aparat 
keamanan dan lebih dari 2.000 orang ditahan sejak junta militer melakukan kudeta pada 1 Februari lalu.

TERDAMPAK PANDEMI: Warga berbelanja produk yang tersisa pada hari terakhir 
pengoperasian toko ritel makanan Giant Ekstra di Palembang, Sumatra Selatan, kemarin. 
Perubahan pola belanja dan berbagai pembatasan akibat pandemi covid-19 membuat PT 
Hero Supermarket, induk perusahaan Giant, terpaksa menutup salah satu gerai toko ritel 
Giant Ekstra Palembang. 

UNTUK mengantisipasi anjloknya 
harga gabah petani pada puncak 
panen raya yang berlangsung 
Maret hingga April 2021, Ke-
menterian Pertanian (Kementan) 
membentuk Tim Terpadu Gerak-
kan Serap Gabah Petani.

Gerakkan Serap Gabah Petani 
akan dilakukan salah satunya di 
Kabupaten Sragen, yang bertujuan 
menstabilkan harga gabah petani 
dan mengoptimalkan hasil panen 
sehingga stok beras nasional 2021 
terjaga. 

“Di Kabupaten Sragen pada 16 
Maret 2021, Tim Terpadu Gerak-
kan Serap Gabah Petani bersama 
Bulog dan Persatuan Pengusaha 

Penggilingan Padi dan Beras (Per-
padi) telah menyepakati serap 
gabah petani dengan volume 
17.580 ton sesuai standar mutu 
yang dipersyaratkan dalam harga 
pembelian pemerintah (HPP) 
gabah/beras dan persyaratan 
kualitas internal Bulog,” jelas Di-
rektur Jenderal Tanaman Pangan 
Kementan, Suwandi, dari kete-
rangan resmi, kemarin.

Tim terpadu tersebut bersama 
dinas pertanian, Bulog, dinas 
ketahanan pangan, dinas perin-
dustrian dan perdagangan, unsur 
kodim, unsur polres, Perpadi, dan 
Komando Strategi Penggi lingan 
Padi (Kostraling) membuat ke-

sepakatan kesanggupan serap 
gabah sesuai dengan HPP.

Suwandi menuturkan, sesuai 
data BPS, potensi panen pada 
Maret 2021 seluas 1,63 juta hek-
tare (ha) dan April seluas 1,67 
juta ha. 

Sebab itu, Kementan secara 
optimal melakukan upaya-upaya 
penanganan panen dan pasca-
panen untuk menjaga agar harga 
gabah/beras petani menguntung-
kan serta mempercepat pena-
naman di musim tanam II.

Sementara itu, Kepala Dinas 
Pertanian dan Ketahanan Pangan 
Sragen, Eka Rini Mumpuni TL, 
mengatakan puncak panen padi 

di Kabupaten Sragen pada Maret 
2021 ini diperkirakan seluas 21 
ribu ha lebih, dengan produk-
tivitas 6,26 ton per ha. Panen juga 
berlangsung di April dengan luas 
mencapai 18.333 ha.

Secara terpisah, anggota Komi-
si VI DPR Achmad Baidowi mem-
pertanyakan urgensi pemerintah 
mengimpor beras  di saat pro-
duksi beras nasional surplus.

Dia meminta Kementerian 
Perdagangan mengungkapkan 
secara transparan data valid ten-
tang ketersediaan dan pasokan 
beras dari petani dalam negeri 
serta kebutuhan beras di dalam 
negeri. (Des/Try/X-7)

DUBES Indonesia untuk Papua 
Nugini dan Kepulauan Solomon, 
Andriana Supandy, mengaku ia 
dan keluarga ikut dirugikan oleh 
ulah mafia tanah. Mafia tanah 
yang berhasil memenangi gugatan 
melawan PT Pertamina (persero) 
sehingga BUMN ini kehilangan 
dana jumbo Rp244,6 miliar.

Dari Port Moresby, Papua Nu-
gini, kepada Media Indonesia, 
Andriana mengatakan pihaknya 
telah menempuh beberapa jalur 
hukum untuk memulihkan hak 
dan nama baik ayahnya, almar-
hum Andy Supandi.

“Saya anak pertama dari al-
marhum Andy Supandi. Kami 
menggugat semua pihak yang 
telah melanggar hukum dengan 

dugaan pemalsuan surat tanah 
milik almarhum ayah saya yang 
berlokasi di Jalan Pemuda, Ja-
karta Timur. Kini, proses gugatan 
ditangani adik saya, anak nomor 
dua, bernama Arry Ariana Su-
pandi,” kata Andriana, kemarin.

Berdasarkan penelusuran Me-
dia Indonesia, perjuangan hukum 
keluarga Andy Supandi dilaku-
kan dengan membuat laporan 
ke Polda Metro Jaya bernomor 
LP/3938/X/2014/PMJ pada 30 Ok-
tober 2014.

Lalu, ada gugatan perdata ke 
Pengadilan Negeri Jakarta Timur 
dengan nomor 506/Pdt.G/2016/
PN.Jkt.Tmr. Terakhir gugatan di 
PN Cianjur yang saat ini masih 
dalam proses persidangan.

Gugatan itu terjadi karena 
MA telah memutuskan bahwa 
pemilik lahan PT Pertamina di 

Jalan Salemba ialah ahli waris A 
Supandi. Namun, yang tercatat 
sebagai ahli warisnya ialah Soli-
hin, Ayi Solihah, Aliya Sohipah, 
Ali Sopyan, dan dua anggota ke-
luarga lain yang sudah wafat. Hal 
itu yang membuat ahli waris al-
marhum Andy Supandi termasuk 
Andriana merasa dirugikan.

Andriana yang pernah men-
jabat Kepala Perwakilan RI/
Konjen RI di Chicago 2012-2016 
saat Dino Pati Jalal menjadi 
Dubes AS mengaku tidak me-
ngenal atau mengetahui Solihin 
dan saudara-saudaranya yang 
mengaku anak atau ahli waris 
Andy Supandi. “Kami berharap 
dan yakin aparat penegak hukum 
akan menindak tegas mereka 

yang melakukan pelanggaran 
hukum, termasuk dalam kasus 
ini,” ujar Andriana.

Desakan agar polisi segera 
mengusut tuntas kasus mafia 
tanah terkait dugaan pemalsuan 
dokumen yang diduga membuat 
uang Rp244 miliar milik Perta-
mina raib juga diutarakan Koor-
dinator Masyarakat Anti Korupsi 
Indonesia Boyamin Saiman.

“Harus diusut tuntas,” kata 
Boyamin, Selasa (16/3).

Boyamin mendesak polisi ber-
gerak cepat dengan segera mene-
tapkan tersangka dan menahan 
mafi a tanah yang bermain dalam 
kasus tersebut. “Segera tetapkan 
tersangka dan ditahan.” (Ars/
Faj/X-3)

“Kami menggugat 
semua pihak yang 
telah melanggar 
hukum dengan 
dugaan pemalsuan 
surat tanah milik 
almarhum ayah 
saya.”
Andriana Supandy
Dubes RI untuk Papua Nugini

DUTA



KEJAKSAAN Agung (Kejagung) 
kembali memeriksa pemilik 
Mal Pacific Place, Tan Kian, 
terkait kerja sama dengan 
kasus korupsi PT Asuransi 
Sosial Angkatan Bersenjata 
Republik Indonesia (ASABRI) 
Benny Tjokrosaputro. Direk-
tur Penyidikan Jaksa Agung 
Muda Tindak Pidana Khusus 
(Jampidsus) Kejagung Febrie 
Adriansyah mengungkapkan 
penyidik menemukan indikasi 
overlap antara sitaan aset kasus 
PT  ASABRI dan PT  Asuransi 
Jiwasraya. Pasalnya, Tan Kian 
dan Benny Tjokro sempat 
membangun hubungan bisnis 
 properti.

“Jadi perlu klarifikasi lagi 
terkait dengan asetnya,” papar 
dia sebagaimana disitat dari 
Medcom.id, kemarin.

Sebelumnya, Febrie meng-
ungkapkan adanya transaksi 
yang dilakukan antara mantan 
Direktur Utama ASABRI Mayjen 
(Purn) Adam Rachmat Damiri 
dan Chandra Lie yang meru-
pakan pendiri sekaligus Wakil 
Komisaris Sriwijaya Air.

“Salah satu komisaris, Chan-
dra Lie, bisnisnya dengan si 
Adam Rahmat Damiri,” ujar 
Febrie di Gedung Bundar Keja-
gung, Jakarta, Selasa (16/3).

Kendati demikian, Febrie 
belum dapat menyimpulkan 

adanya perbuatan melawan 
hukum dalam transaksi yang 
dilakukan keduanya. Ia menye-
but transaksi itu bersifat per-
sonal, berupa bisnis pribadi.

Febrie menjelaskan pemerik-
saan yang dilakukan penyidik 
untuk menggali apakah ada 
uang dari kantong ASABRI 
yang digunakan Adam untuk 
bertransaksi dengan Chandra. 
Apabila uang yang digunakan 
ialah milik ASABRI, harus di-
lakukan penyitaan.

Kejaksaan juga berencana 
mengungkap nilai 36 lukisan 
berlapis emas yang disita dari 
Direktur Jakarta Emiten Inves-
tor Relation Jimmy Sutopo. 

Jimmy merupakan satu dari 
sembilan tersangka kasus ini.

Puluhan lukisan berlapis 
emas itu sebelumnya disita saat 
penyidik Jampidsus menggele-
dah Apartemen Raffles Resi-
dence di Kuningan, Jakarta Se-
latan. Kepala Pusat Pene rangan 
Hukum Kejagung  Leonard 
Eben Ezer Simanjuntak me-
ngatakan, lukisan-lukisan itu 
diduga merupakan hasil dari 
tindak pidana pencucian uang 
(TPPU).

Terkait dengan kerugian 
keuangan negara, Febrie men-
jelaskan pihaknya dan auditor 
Badan Pemeriksa Keuangan 
(BPK) telah memilah semua 
transaksi yang dilakukan 
 ASABRI. Melalui kegiatan itu, 
didapati transaksi-transaksi 
yang masuk kualifi kasi mela-
wan hukum sehingga menye-
babkan kerugian keuangan 
negara akibat tindak pidana 
korupsi. (Tri/P-5)

Kejaksaan Telusuri Transaksi 
Petinggi ASABRI dan Sriwijaya

Tim Mulai Bahas 
Tahapan Pemilu 2024

ISTRI EDHY BERSAKSI: Istri mantan Menteri Kelautan dan Perikanan Edhy Prabowo yang juga anggota DPR Fraksi Gerindra Iis Rosita 
Dewi saat bersaksi dalam sidang kasus dugaan suap ekspor benur dengan terdakwa Direktur PT Dua Putra Perkasa Pratama Suharjito 
di Pengadilan Tipikor, Jakarta, kemarin. Sidang menghadirkan delapan saksi, termasuk Edhy Prabowo yang dihadirkan secara virtual. 

MI/M IRFAN

TIM kerja bersama antara Komisi II DPR, 
Kemendagri, dan penyelenggara pemilu akan 
mulai membahas tahapan pemilihan umum 
dan pemilihan kepala daerah berdasarkan 
simulasi yang dilakukan KPU. Tahapan men-
jadi hal penting yang pertama dibahas untuk 
menentukan waktu pelaksaan pemilu.

Anggota Komisi II dari Fraksi NasDem Saan 
Mustopa mengatakan simulasi yang dilaku-
kan KPU, misalnya soal pelaksanaan pemi-
lihan legislatif dan pemilihan presiden yang 
diusulkan KPU pada Februari atau Maret 
2024. “Biasanya dilakukan April. Alasan KPU 
mengusulkan Maret, kita akan kaji dengan 
tim kerja yang dibentuk,” ujar Saan.

Setelah melihat rincian simulasi dan 
tahapan, imbuh Saan, barulah pembahasan 
tim akan masuk pada persoalan regulasi. 
Komisi II DPR akan melihat tahapan pemilu 
dan pilkada mana saja yang dapat diatur di 
peraturan KPU atau membutuhkan regulasi 
yang lebih tinggi seperti revisi undang-undang 
terbatas ataupun diatur dalam Peraturan Pe-
merintah Pengganti Undang-Undang.

“Nanti kita lihat simulasi yang diusulkan 
KPU mana saja dari tahapan pelaksanaan 
pemilu dan pilkada yang membutuhkan 
regulasi PKPU atau lebih tinggi lagi, jadi kita 
belum masuk pada tahap regulasi terkait UU 
sampai hari ini belum,” tutur Saan.

Selain tahapan, Saan mengatakan DPR 
juga akan meminta KPU merinci besaran 
anggaran Pemilu 2024 yang diusulkan saat 
rapat kerja di Komisi II DPR, awal pekan ini. 
KPU mengusulkan anggaran sekitar Rp86 
triliun yang diakumulasikan dari anggaran 
2021 hingga 2025.

KPU pun berharap pemilu dan pilkada 
yang akan berlangsung serentak pada 2024 
berjalan efi sien. Komisioner KPU Evi Novida 
Ginting mengatakan saat ini KPU sedang 
memetakan tahapan yang beririsan dengan 
pilkada dan pemilu, seperti mengusulkan 
pemilu digelar Februari atau Maret 2024 dan 
pilkada November 2024.

“Makanya simulasi tahapan dilakukan 
untuk melihat mana yang beririsan. De-
ngan break down semua tahapan, merinci, 
kita akan bisa melihat beban penyelenggara 
seperti apa dan bahas bersama langkah-
langkah yang perlu dilakukan,” papar Evi.

Evi menjelaskan, KPU menginginkan bu-
kan tahapan pemilu yang bertambah wak-
tunya, melainkan waktu persiapan untuk 
pemilu yang perlu diperpanjang sehingga 
pembahasannya sudah dimulai dari 2021 
sehingga bisa disatukan tahapannya, seperti 
pemutakhiran data pemilih atau dari sisi 
pembentukan penyelenggara (panitia ad 
hoc). (Ind/Sru/P-1)

GURITA KORUPSI: Direktur Eksekutif Indonesia Budget Center Roy Salam (kiri), Seknas 
Fitra Badiul Hadi (kanan), dan Peneliti Formappi Lucius Karus yang tergabung dalam Koalisi 
Masyarakat Sipil memberikan paparan dalam diskusi Media Briefi ng Gurita Korupsi Benur Lobster 
dan Potensi Kerugian Negara yang digelar secara virtual dan offl  ine di Jakarta, kemarin. 
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TRI SUBARKAH
subarkah@mediaindonesia.com                                       

APARATUR sipil negara (ASN) di 
 Kementerian Kelautan dan Per-
ikanan (KKP) Andhika  Anjaresta 
mengungkap kode paus diper-

untukkan mantan Menteri Kementerian 
 Kelautan dan Perikanan (KKP) Edhy  Prabowo. 
Kode itu disampaikan sekretaris pribadi 
Edhy, Amiril Mukminin, ketika mengirimkan 
pesan suara terkait dengan pembelian jam 
Rolex di Dubai, Uni Emirat Arab.

“Saya dapat voice note dari Amiril, pas 
dibuka, isinya, ‘Bang, tolong carikan Rolex’,” 
ujar Andhika di ruang sidang Pengadilan 
Tipikor Jakarta, kemarin.

Menurut Andhika, Amiril mengirimkan 
beberapa gambar jam yang dimaksud. Ke-
tika Andhika menanyakan untuk siapa jam 
itu, Amiril hanya menjawab paus. Lantaran 
harus segera kembali ke Indonesia, Andhika 
batal mencarikan jam itu dan menyarankan 
Amiril menghubungi staf KJRI bernama Yossi. 
Selain paus, Andhika mengungkapkan kode 
‘daun si kuning’ yang merujuk pada uang 
untuk membayar jam Roxel untuk paus.

Andhika hadir sebagai saksi untuk terdak-
wa Direktur PT Dua Putra Perkasa Pratama 
(DPPP) Suharjito. Dalam surat dakwaan, di-
sebutkan ada jam tangan Rolex Yacht Master 
II Yellow Gold seharga Rp740 juta.

Di sidang itu, Edhy Prabowo membantah 
mengusulkan pembentukan tim due diligence 
(uji tuntas) terkait dengan ekspor benih 
 lobster (benur). “Saudara membentuk tim 
due diligence, apakah itu inisatif saudara? 
Atau usulan salah satu dirjen?” tanya jaksa 
penuntut umum (JPU) Komisi Pemberantasan 
Korupsi (KPK) Siswandono.

“Saya yakin itu usulan salah satu dirjen, 
kalau enggak salah Dirjen Tangkap,” jawab 
Edhy yang mengikuti sidang secar virtual.

Edhy menyebut tim due diligence ialah tin-

dak lanjut peraturan Menteri Kelautan dan 
Perikanan No 12/2020 yang mengatur pem-
bukaan keran budi daya dan ekspor benih 
lobster. Mulanya, Edhy meminta Dirjen Tang-
kap Zulfi car Muchtar dan Dirjen Perikanan 
Budi Daya Slamet Soebjakto memimpin tim 
itu. Karena kedua dirjen tersebut tidak mau 
memimpin tim due diligence, Edhy akhirnya 
memilih staf khusus Edhy, Andreau Misanta 
Pribadi dan Safri Muis, untuk memimpin 
tim tersebut. 

Sementara itu, istri Edhy Prabowo, Iis 
Rosita Dewi, mengaku mendapatkan hadiah 
jam tangan Rolex dari suaminya saat kun-
jungan kerja ke Hawaii, Amerika Serikat. Ia 
juga sempat memergoki suaminya membeli 
jam Rolex yang dibayar menggunakan kartu 
kredit milik Ainul Faqih, stafnya. Selama dua 
hari di sana, Iis mengaku Edhy memberikan-
nya uang tunai sebesar US$50 ribu. 

Periksa
KPK memeriksa dugaan perintah Edhy 

Prabowo (EP) terkait dengan penarikan 
uang garansi bank dari eksportir benur. KPK 
sudah menyita duit Rp52,3 miliar terkait de-
ngan uang garansi itu.

“Tersangka EP dikonfi rmasi terkait dengan 
perintah dan kebijakan untuk dibuatkannya 
bank garansi bagi para eksportir yang men-
dapatkan izin ekspor benih bening lobster 
di Kementerian Kelautan dan Perikanan,” 
kata Pelaksana Tugas Juru Bicara KPK Ali 
Fikri, kemarin.

Selain Edhy, KPK juga memeriksa Ainul 
Faqih dan Andreau Misanta Pribadi, Selasa 
(16/3), terkait dengan aliran sejumlah dana 
yang diduga diterima Edhy. KPK sedia-
nya juga memeriksa saksi wiraswasta Ade 
 Mulyana Saleh, tapi yang bersangkutan tidak 
hadir. Saksi lain yang tidak hadir ialah Sekjen 
Kementerian Kelautan dan Perikanan (KKP) 
Antam Novambar karena sedang berdinas di 
luar kota. (Dhk/P-5)

Paus Kode 
untuk 

Edhy Prabowo
Edhy membantah membentuk tim due diligence 

terkait dengan ekspor benih lobster. 
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Universitas Pertahanan Re-
publik Indonesia (Unhan RI) 
melaksanakan Sidang Senat 
Terbuka Wisuda Program Ma-
gister (S-2) dan Doktoral (S-3) 
serta Dies Natalis ke-12 Unhan 
RI. Sidang Senat Terbuka di-
pimpin oleh Rektor Unhan RI 
Laksamana Madya TNI Dr. 
Amarulla Octavian, S.T., M.Sc., 
DESD., CIQnR, CIQaR., IPU., 
yang berlokasi di Kampus Bela 
Negara kawasan IPSC Sentul, 
Kabupaten Bogor, Jawa Barat, 
kemarin. 

Sebanyak 432 orang yang 
diwisuda, terdiri atas 6 orang 
dari Program Doktoral dan 
426 lainnya dari Program 
Magister. Menurut Menteri 
Pertahanan Prabowo Subianto 
dalam sambutan yang diba-
cakan Wakil Menhan RI Letjen 
TNI Muhammad Herindra, 
M.A., M.Sc., dikatakan bahwa, 
perkembangan lingkungan 
strategis baik global, regional, 
maupun nasional saat ini telah 
menciptakan spektrum an-
caman, tantangan, dan risiko 
yang kompleks terhadap per-
tahanan negara.  

Menurut Menhan, dalam 
menghadapi ancaman ter-
sebut, perumusan kebijakan 
strategis sangat diperlukan. 
Peran sumber daya manusia 
(SDM) pertahanan yang ung-
gul dan maju sangat penting 
untuk merumuskan dan me-
nentukan kebijakan strategis 
tersebut. Dia mengatakan, 
para wisudawan Unhan RI 
telah menjadi bagian dari ko-
munitas pertahanan. 

Sebagai komunitas perta-
hanan yang berisi SDM yang 
unggul dan maju di bidang 
pertahanan negara, mereka 
mampu menjawab berbagai 
tantangan. “Tantangan dapat 
diatasi dengan baik apabila di-
ikuti dengan rasa nasionalisme 
dan patriotisme yang tinggi. 

Unhan RI sebagai Kampus 
Bela Negara tentunya telah 
membekali pola pikir dan pola 
tindak lulusan untuk selalu 
menumbuhkembangkan ka-
rakter dan wawasan kebang-
saan sesuai dengan tataran 
yang terkandung dalam nilai-
nilai Bela Negara,” ungkapnya. 

Bahkan dalam konteks ke-
bijakan pertahanan negara, 

Menhan RI menyebut Unhan 
sebagai ‘think-thank’ strategis 
Kementerian Pertahanan. Un-
han RI mampu menghasilkan 
sumbangan bagi ilmu penge-
tahuan yang baru dalam bi-
dang kebijakan, manajemen, 
strategi, serta teknologi per-
tahanan, baik di tingkat na-
sional maupun internasional. 
Sementara itu, ada empat hal 
yang ditekankan Menhan pada 
Unhan RI. 

Pertama, lulusan Unhan RI 
harus menjadi pemimpin sek-
tor strategi pertahanan negara. 
Kedua, lulusan Unhan RI harus 
mampu menjadi individu yang 
unggul dan tangguh, serta me-
miliki budaya akademik yang 
kompetitif dan mampu meng-
hadapi tantangan di masa 
mendatang. Ketiga, berkaitan 
dengan situasi dan kondisi 
pandemi covid-19 yang sudah 
mulai terkontrol, namun be-
lum berakhir. 

Oleh karena itu, lulusan Un-
han RI diharapkan dapat turut 
dan mampu menyukseskan 
program vaksinasi. Terakhir 
atau keempat, kepada pe-
nyelenggara pendidikan agar 
terus bekerja keras mening-
katkan kualitas kerja, serta 
meningkatkan kualitas dan 
mutu pendidikan. Hasilkan lu-
lusan yang berkualitas karena 
mereka akan menjadi calon 
pemimpin, baik di lingkungan 
sipil maupun miilter. 

“Saya berharap lulusan Un-
han RI dapat bersinergi dengan 

seluruh sivitas akademika un-
tuk mewujudkan visi Unhan RI 
mencapai standar kelas dunia 
(World Class Defence Univer-
sity),” pungkasnya. Sementara 
itu, Menteri Pendidikan dan 
Kebudayaan (Mendikbud) 
Nadiem Makarim diwakili 
Direktur Pembelajaran dan Ke-
mahasiswaan Kemendikbud 
Prof Aris Junaidi mengatakan, 
Indonesia memiliki sistem pen-
didikan tinggi yang kompleks. 

Dengan kondisi itu, ber-
potensi terjadinya disparitas 
kualitas yang lebar, baik antar-
program studi maupun antar-
perguruan tinggi. Dia menye-
but, hingga saat ini, terdapat le-
bih dari 3.200 perguruan tinggi 
dengan 22.000 program studi, 
yang menampung lebih dari 
6,2 juta mahasiswa, dan 300 
ribu dosen. “Tantangan besar 
yang dihadapi dalam pemba-
ngunan SDM di Indonesia ada-
lah bagaimana menggunakan 

-
donesia untuk menjadi tenaga 
produktif,” katanya. 

Di era revolusi industri 4.0 
dan society 5.0, serta tantangan 
pandemi covid-19, pendidikan 
tinggi terdorong untuk lebih 
adaptif dengan pertumbuhan 
pengetahuan yang eksponen-
sial, disrupsi teknologi dan 
inovasi, serta perubahan sosial 
dalam masyarakat. Menurut-
nya, pandemi mempercepat 
transformasi pendidikan tinggi 
untuk menerapkan literasi 4.0 
(data, teknologi, manusia) dan 

mengedepankan kolaborasi 
multi/transdisiplin dan pen-
dekatan sistem berpikir yang 
menjadi pembaruan dalam 
kurikulum pendidikan tinggi. 

Dalam kesempatan itu juga 
digelar orasi ilmiah oleh Dekan 
Fakultas Farmasi Militer Un-
han RI Prof Dr Yahdiayana 
Harahap dengan topik ‘Upaya 
Kemandirian Bahan Baku Obat 
dan Vaksin selama Pandemi 
untuk Pertahanan Negara’. 
Dikatakan bahwa, pandemi 
mengakselerasi kesadaran 
untuk mandiri secara penuh 
dalam produksi bahan baku 
obat dan vaksin. 

Berbagai upaya pun telah 
dilakukan oleh peneliti di 
seluruh dunia untuk mene-
mukan obat anti-covid-19. 
Food Drug Administration USA 
pada 22 Oktober 2020 telah 
menyetujui remdesivir seba-
gai obat anti-covid-19 untuk 
pasien dengan gejala berat. 
Sementara itu, Rektor Unhan 
RI mengatakan wisuda hari 
itu sangat istimewa karena 
untuk pertama kalinya bagi 
Program Doktoral atau S-3. 
Hal ini merupakan bentuk 
dan apresiasi juga dari Ke-
mendikbud bahwa Unhan RI 
benar-benar sudah memenuhi 
persyaratan akreditasi A, dari 
S-1 sampai dengan S-3. 

Selain itu juga merupa-
kan salah satu wujud upaya 
Unhan untuk mencapai visi 
2024 sebagai World Class De-
fense University. “Jadi setelah 
akreditasi nasional, kami juga 
bercita-cita untuk dapatkan 
akreditasi internasional da-
lam waktu dekat ini ,”katanya. 
Rangkaian  wisuda dan Dies 
Natalis Unhan RI dilanjutkan 
dengan prosesi tradisi yang 
merupakan kegiatan tidak ter-
pisahkan setiap kali Unhan RI 
melaksanakan wisuda,  acara 
prosesi tradisi diikuti dengan 
display drum band Canka Pra-
ditya Wiratama, oleh Kadet 
Mahasiswa S1 Unhan RI. 

Unhan RI kembali akan 
membuka pendaftaran bagi 
Program Magister (S-2) tang-
gal 1 April - 28 Mei 2021 dan 
Program Doktoral (S-3) tang-
gal 23 Mei - 8 juni 2021, me-
lalui online di www.idu.ac.id. 
(DD/S2-25)
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SETELAH setahun lebih 
pandemi covid-19 ber-
jalan, jumlah korban 
yang terpapar oleh vi-

rus-19 masih tetap banyak dan 
belum menunjukkan tanda-
tanda akan berakhir dengan 
se gera. Bahkan, di beberapa 
negara telah menyebar jenis 
va rian baru dari virus covid-
19 yang lebih ganas, disebut 
de ngan kode B117 dan N439K, 
yang juga telah menjalar ke 
In donesia baru-baru ini. 

Dengan kondisi seperti ini, 
ten tunya semua negara masih 
tetap memberikan prioritas 
utama terhadap penanganan 
pandemi guna mencegah baik 
jatuhnya jumlah korban mau-
pun penularan yang lebih 
be sar. Di samping itu, pemerin-
tah di berbagai negara secara 
simultan terus berjuang keras 
mengupayakan agar roda eko-
nomi di negara masing-masing 
dapat berputar.

Tanpa adanya duo kebijakan 
yang simultan ini, upaya pe-
nye  lamatan jiwa manusia men-
jadi terhambat dan sekaligus 
menuju ke arah keruntuhan 
eko nomi, yang mungkin sulit 
dan perlu waktu lama untuk 
membangkitkan kembali. 

Pemerintah Indonesia sendi-
ri selama 2020 telah mengucur-
kan Rp641 triliun untuk berba-
gai paket stimulus dan pada 
2021 telah dianggarkaan sebe-
sar Rp688 triliun. Namun, di 
luar paket stimulus yang telah 
digelontorkan pemerintah ter-
sebut, terdapat faktor-faktor 

lain yang berkontribusi men-
do rong pemulihan ekonomi 
menjadi lebih cepat.

Vaksinasi massal
Sampai saat ini sudah sekitar 

3,7 juta orang telah mengikuti 
vaksinasi tahap pertama, seki-
tar 1,3 juta lagi sudah mengi-
kuti vaksinasi di tahap kedua. 
Mereka ini hanyalah sebagian 
kecil dari sekitar 181 juta pen-
duduk atau 70% dari total 
populasi yang ditargetkan 
untuk mendapatkan vak-
sinasi.

Pemerintah menarget-
kan sampai Ju ni 2021 
nanti, sekitar 20% dari 
po pulasi sudah mempero leh 
vak sinasi. Jadi, target 70% di-
ha  rapkan dapat tercapai 
sebelum akhir 2021. 
Apabila 70% pendu-
duk Indonesia sudah 
divaksin, herd immunity 
diharapkan mulai terben-
tuk secara alami. 

Itu berarti, dari se-
tiap 10 orang yang 
bertemu dengan sese-
orang yang menga-
lami positif covid-19, 
7 orang di antaranya tidak 
akan tertular karena telah me-
miliki kekebalan dan antibodi 
yang cukup untuk menolak 
penularan virus covid-19. Se-
makin banyak yang divaksin, 
semakin tinggi herd immunity. 
Dengan demikian, angka penu-
larannya semakin kecil dan 
tingkat penyebarannya, men-
jadi semakin berkurang.

Pertumbuhan ekonomi 
global

Baik World Bank maupun 
International Monetary Fund 
(IMF) telah memberikan ra-
malan bahwa pertumbuhan 
ekonomi global pada 2021 
akan kembali mencapai per-
tumbuhan yang positif, ma-
sing-masing 4% 

dan 5,4%. Ekonomi Tiongkok, 
Jepang, dan Amerika Serikat 
yang selama ini menjadi me-
sin per tumbuhan dunia akan 
mengalami pemulihan secara 
bertahap sehingga tidak lagi 
mengalami kontraksi. 

Bangkitnya ekonomi nega-
ra-negara tersebut, dan juga 

negara-negera Uni Ero-
pa, akan berdampak 

langsung terhadap 
pemulihan ekono-

mi global dan re-
gional. Kondisi 
tersebut, ten-
tunya, mem-
bawa dampak 
positif bagi 
I n d o n e s i a 
mengingat 
selama ini 

mereka te-
lah men-

jadi tu-
j u a n 

utama dan pasar ekspor ba-
rang-barang dari Indonesia. 
Sekitar 48% dari total ekspor 
Indonesia menuju negara-ne-
gara itu. Dengan de mikian, 
pulihnya ekonomi mereka akan 
mampu membangkitkan kem-
bali ekonomi Indonesia. 

Oleh karena itu, tidaklah 
ber lebihan apabila IMF mera-
malkan ekonomi Indonesia 
akan mengalami pertumbuhan 
positif, 4,4%-5,3% pada 2021. 
Sementara itu, World Bank 
sendiri memperkirakan per-
tumbuhan ekonomi Indonesia 
berada di angka 4,4%. 

Mendongkrak konsumsi
Salah satu strategi untuk 

mengejar pertumbuhan ekono-
mi ialah meningkatkan kon-
sumsi masyarakat. Sektor kon-
sumsi rumah tangga selama 
ini memberikan sumbangan 
sekitar 55% terhadap produk 
domestik bruto (PDB). Untuk 
memprovokasi permintaan 
konsumsi rumah tangga yang 
lebih besar, baru-baru ini Ke-
menterian Keuangan, Bank 
Indonesia, dan Otoritas Jasa 
Keuangan telah mengeluarkan 
kebijakan relaksasi di sektor 
sektor properti dan otomotif 
secara terbatas. 

Kebijakan tersebut me-
mungkinkan masyarakat 

mampu membeli rumah dan 
kendaraan bermotor tan-

pa harus membayar PPN 
untuk rumah di bawah 
harga Rp2 miliar dan 
tanpa harus membayar 

PPnBM untuk mo-
bil di bawah 1.500 
cc. Di samping itu, 

masyarakat yang 
tidak memiliki cukup 

uang untuk mem-
bel i  se -

c a r a 

tunai dapat mengajukan per-
mintaan kredit dengan uang 
muka sampai 0%. 

Khusus untuk kebijakan 
re laksasi di sektor properti, 
kebijakan tersebut tidak ha-
nya mendongkrak penjualan 
rumah baru, tetapi juga mem-
percepat kepemilikan rumah 
bagi mereka yang selama ini 
belum mampu memilikinya. 
Namun, sayangnya, tidak se-
mua pengembang mempunyai 
stok rumah yang sudah jadi 
dan siap dijual sehingga tidak 
semua pengembang dan ma-
syarakat dapat memperoleh 
manfaat relaksasi tersebut. 

Perlu dipikirkan kembali 
oleh pemerintah untuk mem-
perpanjang jangka waktu re-
laksasi kebijakan itu ataupun 
dapat diperluas untuk ru-
mah-rumah inden yang harus 
selesai dalam jangka waktu 
tertentu agar pengembang 
me miliki waktu yang cukup 
untuk segera membangun ru-
mah-rumah baru.

Pemulihan V-shape
Kita berharap, berbagai ke-

bijakan dan stimulus ekonomi 
yang telah digulirkan, serta 
program vaksinasi massal, akan 
mampu membuat ekonomi kita 
segera bangkit kembali, dari 
kontraksi yang terjadi selama 
2020. Tidaklah berlebihan kalau 
kita mengharapkan pemulihan 
ekonomi yang terjadi menyeru-
pai huruf V, yang artinya penu-
runan drastis pertumbuhan 
ekonomi di awal pandemi 
akan diikuti dengan pemulihan 
ekonomi yang cepat pula. 

Dengan pemulihan ekonomi 
yang berbentuk V tersebut, 
permintaan barang dan jasa 
akan meningkat, mesin-mesin 
pabrik dapat berproduksi la-
gi secara normal, lowong an 
pekerjaan menjadi semakin 
banyak, pengangguran ber-
kurang, dan pada akhirnya, 
kita dapat kembali pada kehi-
dupan normal seperti sebelum 
pandemi terjadi.

Tulisan ini merupakan pen-
dapat pribadi

DALAM kajian perta-
h a n a n  n e g a r a , 
kekuat an militer 
yang mumpuni mem-

punyai pengaruh yang cukup 
sig nifikan dalam menopang 
pertahanan sebuah negara. Se-
lain itu, kekuatan militer turut 
dapat membantu mewujudkan 
terbangunnya stabilitas kawa-
san meskipun konstalasi poli-
tik global sudah mulai berubah 
setelah berakhirnya Perang 
Dingin, dengan persaingan dan 
penyelesaian konfl ik antarne-
gara tidak lagi diwujudkan 
dalam bentuk peperangan fi sik 
(senjata). Namun, ancaman 
terhadap pertahanan negara, 
dengan penggunaan kekuatan 
militer, ternyata tidak lenyap 
begitu saja.

Banyak negara di dunia saat 
ini yang telah mengalokasikan 
anggaran pertahanan untuk 
meningkatkan dan memba-
ngun kekuatan militer mereka, 

baik dengan cara melakukan 
pengembangan riset teknologi 
persenjataan maupun membe-
li persenjataan berteknologi 
tinggi dari negara lain. 

Amerika Serikat, Tiongkok, 
Rusia, dan Turki menjadi nega-
ra-negara yang dalam bebe-
rapa tahun ini telah secara 
signifi kan terus membangun 
kekuatan besar militer mereka 
untuk alasan menghindari ada-
nya serangan dari negara lain 
yang dianggap sebagai ‘musuh’ 
ataupun demi membantu para 
sekutu mereka dalam menga-
mankan kawasan.

Meski ada juga beberapa 
ne gara yang sedang dilanda 
krisis pelambatan, atau stag-
nasi pengembangan teknologi 
persenjataan, seperti Inggris, 
Prancis, Jerman, dan Spa-
nyol, ada beberapa negara 
yang per kembangan industri 
perta hanannya pernah di-
anggap sebelah mata justru 

cukup berhasil memperkuat 
teknologi pertahanan secara 
mandiri. 

India, Korea Selatan, Arab 
Saudi, dan beberapa negara 
lain dianggap cukup berha-
sil membangun kekuatan 
persenjataan dalam negeri di 
tengah-tengah adanya kekha-
watiran atas ancaman musuh 
mereka.

Krisis ekonomi sebagai efek 
domino dari adanya pandemi 
covid-19, pada kenyataan-
nya, tidak juga menyurutkan 
sebagian besar negara, untuk 
tetap memperkuat pertahanan 
mereka dengan persenjataan 
yang berteknologi modern. 
Setidaknya, itu mereka laku-
kan sebagai upaya memenuhi 
minimum essential force (MEF), 
untuk memberikan deterrence 
effect bagi musuh yang hendak 
mengacaukan kedaulatan wi-
layah mereka.

 
Mengatasi potensi ancaman

Sebab Indonesia ialah se-
buah negara yang memiliki 
posisi strategis, ditambah de-
ngan segala kekayaan yang 

dimilikinya, ancaman kekua-
t   an militer terhadap Indone-
sia dapat saja muncul suatu 
waktu. Meskipun keadaan 
saat ini tampak relatif stabil, 
tidak tertutup kemungkinan 
konfl ik dengan negara-negara 
tetangga di wilayah perbatasan 
kembali memanas. 

Konflik memang bukan 
sua tu hal yang diharapkan, 
tetapi terkadang hal ini terjadi 
sewaktu-waktu dengan tanpa 
diduga. Khususnya, di daerah-
daerah perbatasan, seperti di 
Kalimantan, Papua, dan Pulau 
Timor.

Potensi ancaman terhadap 
kedaulatan wilayah memang 
tidak pernah melihat tempat, 
ancaman bisa terjadi di darat, 
laut, dan udara. 

Di laut sudah cukup banyak 
kasus pelang gar an berupa 
gangguan dari kapal patroli ne-
gara asing, seperti dari Malay-
sia, Vietnam, dan Tiongkok ter-
hadap kapal nelayan dan kapal 
Indonesian Coast Guard. 

Di udara, kasus pe langgaran 
pesawat F-18 mi lik Amerika Se-
rikat, dan Aus tralia, yang me-

lintasi wilayah teritorial udara 
Indonesia tanpa izin juga telah 
beberapa kali terjadi. 

Dari banyaknya potensi an-
caman atas kedaulatan negara, 
diketahui bahwa pengamanan 
perbatasan yang dilakukan 
In donesia masih lemah. Masa-
lah itu sebenarnya juga tidak 
terlepas dari masih minimnya 
alat utama sistem persenjataan 
(alutsista).

Revitalisasi industri perta-
hanan

Upaya pemerintah untuk se-
cara sungguh-sungguh meng-
ubah postur pertahanan na-
sional menjadi suatu hal yang 
patut didorong. Dalam bidang 
pertahanan negara, pemerin-
tah perlu melihat pentingnya 
untuk terus mengembangkan 
teknologi persenjataan yang 
dilakukan industri pertahanan 
dalam negeri, khususnya di 
tengah-tengah adanya upaya 
negara lain yang juga turut 
me ngembangkan kekuatan 
industri pertahanan mereka.

Sejauh ini, postur pertahan-
an nasional yang dibuat Ke-

menterian Pertahanan untuk 
ma sa sampai 2029 menyata-
kan pertahanan nasional kita 
mengacu kepada apa yang 
di se but sebagai minimum es-
sential force, tetapi hingga saat 
ini masih adanya keter batasan 
anggaran untuk pembelian 
alut sista. Sampai taraf ter ten-
tu, hal itu pasti memang akan 
menyulitkan kita untuk mem-
beli alat-alat pertahanan yang 
modern guna mencipta kan 
deterrence effect atau ‘meme-
nangkan perang tanpa berpe-
rang’.

Untuk mengatasi permasa-
lahan itu, upaya menjadikan 
industri pertahanan nasional 
sebagai salah satu lokomotif 
modernisasi alutsista sangat 
diperlukan.

Dengan dijadikannya indus-
tri pertahanan nasional seba-
gai lokomotif, kita akan dapat 
mengatasi masalah mi nimnya 
alutsista di ketiga matra ang-
katan. 

Selain itu, harga yang harus 
dibayar tentunya jauh lebih 
murah dan industri ini akan 
dapat membantu menarik 
gerbong ekonomi nasional 
Indonesia.

Mengingat kebutuhan akan 
peremajaan alutsista sangat-

lah mendesak, dan di sisi lain 
adanya keterbatasan anggaran 
dari pemerintah untuk mem-
beli persenjataan dari luar 
negeri, tidak salah apabila 
wacana revitalisasi industri 
pertahanan nasional kembali 
harus dicuatkan. 

Revitalisasi industri perta-
hanan nasional, diharapkan, 
mampu memotong besarnya 
biaya kebutuhan pembelian 
alutsista dari luar negeri yang 
begitu mahal. Di sisi lain, hal 
ini juga diharapkan dapat kem-
bali menggerakkan kondisi 
perekonomian nasional serta 
mengurangi angka pengang-
guran.

Tentunya, dengan revitalisa-
si industri pertahanan, Indo-
nesia juga dapat meneruskan 
dan mengembangkan berbagai 
proyek dan riset strategis yang 
pernah ada sebelumnya. Kita 
hingga saat ini masih mencatat 
bahwa PT Dirgantara Indone-
sia, PT Pindad, dan lain-lain 
pernah membuat suatu produk 
alutsista yang berkualitas dan 
diakui kehebatannya oleh 
negara-negara lain, dan ten-
tunya ini perlu dukungan dari 
pemerintah beserta seluruh 
rakyat untuk memajukannya 
kembali.

Menumbuhkan Industri Pertahanan

Jalan Lain Menuju
Pemulihan Ekonomi
Agus Sugiarto 
Kepala OJK Institute

Yusa Djuyandi
Pengamat dan peneliti bidang politik dan pertahanan 
Universitas Padjadjaran
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JAJARAN Pemerintah Provinsi DKI 
Jakarta siap jika memang dipanggil 
Komisi Pemberantasan Korupsi ter-
kait dengan kasus dugaan korupsi 
pengadaan lahan oleh BUMD DKI PD 
Pembangunan Sarana Jaya (PSJ) untuk 
program rumah DP Rp0. Semua pihak 
harus mengikuti mekanisme hukum 
yang berlaku.

Demikian penegasan Wakil Gubernur 
DKI Jakarta Ahmad Riza Patria di Balai 
Kota, Jakarta, kemarin. “Semua warga 
negara siap, tapi kan harus ada aturan-
nya,” kata Riza.

Namun, Riza menyatakan KPK tidak 
perlu memanggil Gubernur DKI Anies 
Baswedan terkait dengan kasus tin-
dak pidana korupsi itu. Ia meyakini 
lembaga antirasuah akan melakukan 
pemeriksaan serta menyelidiki dan 
menyidik kasus tersebut secara pro-
fesional.

Menurutnya, KPK pasti sudah paham 
siapa yang paling kredibel untuk di-
mintai keterangan soal kasus korupsi 
tersebut sehingga tidak asal memang-
gil para saksi. “KPK lembaga yang kita 
hormati, yang mempunyai kredibilitas, 

tidak sembarangan panggil, periksa, 
dan kami hormati apa yang menjadi 
keputusan kebijakan. Kami yakin KPK 
akan profesional.”

Pemprov DKI Jakarta, imbuhnya, 
juga mendukung langkah-langkah yang 
diambil KPK, termasuk proses hukum 
kasus korupsi di BUMD DKI Jakarta, 
meski pihaknya tetap memegang prin-
sip asas praduga tidak bersalah. “Kami 
memberi kesempatan juga seluas-
luasnya dan menghormati, menghargai 
tugas fungsi dari KPK terkait masalah 

di Sarana Jaya.” 
Secara terpisah, Ketua Komisi B DPRD 

DKI Jakarta Abdul Aziz memberikan 
keterangan tentang tidak adanya status 
peruntukan terkait dengan lahan yang 
dibeli Pemprov DKI di wilayah Munjul 
dan Pondok Ranggon, Jakarta Timur. 

Karena itu, sambung dia, KPK pun 
tengah mengusut pembelian lahan ter-
sebut karena diduga ada tindak pidana 
korupsi. Ia membeberkan dewan sudah 
melakukan klarifi kasi kepada Badan 
Pembina BUMD DKI Jakarta. 

Hasilnya tidak ada dokumen yang 
mencantumkan status peruntukan atas 
lahan tersebut. “Saya sudah klarifi kasi 
ke BP-BUMD DKI Jakarta ternyata tidak 
ada dokumen yang mencantumkan pe-
runtukannya untuk pembelian tanah di 
Sarana Jaya,” kata Aziz melalui pesan 
singkat, kemarin.

Abdul mengaku hanya mendapat 
penjelasan secara lisan perihal rencana 
lahan tersebut digunakan untuk pem-
bangunan rumah DP Rp0. “Perencana-
an untuk rumah DP Rp0, tapi secara 
autentik tidak dicantumkan dalam 
dokumen,” tandasnya. (Ssr/J-2)

KOMISI D DPRD DKI Jakarta 
membenarkan sejumlah 
program revitalisasi ta-

man di Ibu Kota kini mandek. 
Sejauh ini belum ada progres 
pengerjaan seperti di Taman 
Tebet dan Taman Margasatwa 
Ragunan.

Menurut Wakil Ketua Komisi D 
DPRD DKI Nova Harivan Paloh, 
ketidakjelasan pendanaan hingga 
adanya refocusing anggaran un-
tuk covid-19 menjadi penyebab 
persoalan itu. “Misalnya di Ta-
man Tebet ini kata Dinas Kehu-
tanan pendanaannya bukan dari 
APBD, tapi dari CSR. Tapi belum 
ada lapor lagi ke kami sampai 
sejauh mana progresnya,” kata 
Nova, kemarin.

Saat ini kondisi Taman Te-
bet baru dilakukan pemagaran 
saja dan belum ada pengerjaan 
revitalisasi. Dinas Pertamanan 
DKI juga masih berkutat pada 
urusan pendanaan melalui cor-
porate social responsibility (CSR). 
Hal itu yang membuat progres 
pengerjaan revitalisasi tak juga 
dimulai.

“Saya tidak tahu kerja sama 
CSR bagaimana, progresnya se-
perti apa, belum saya lihat lagi 
sampai sejauh mana pengerjaan-
nya. Tapi kalau saya cek ke sana, 
sih, belum ada pengerjaan sama 
sekali. Saya tak tahu CSR dari 
perusahaan mana.”

Kondisi serupa terlihat di Ta-
man Margasatwa Ragunan. Nova 
menyebut pada 2019 rencana ke-
giatan itu sudah diajukan Dinas 
Pertamanan, tetapi biaya konsul-
tan terlalu tinggi. DPRD kemu-
dian meminta ada pengurangan 
biaya konsultan. “Akhirnya kita 
kurangin dan untuk revitalisasi-
nya kita hold dulu karena kita 
mau pengerjaannya step by step 
aja. Konsultan dulu baru nanti 
revitalisasi,” kata dia.

Nova mengemukakan pada 
2020 terjadi pandemi covid-19 
sehingga sejumlah anggaran di-
nas di bawah Pemprov DKI perlu 
dilakukan refocusing. Anggaran 

di Dinas Pertamanan, terang 
dia, juga fokus pada pengerjaan 
proyek yang bersifat mendesak 
seperti dialihkan pada penataan 
tempat permakaman umum 
(TPU) yang rusak, kurang pene-
rangan, hingga adanya tanah 
yang ambles.

Segera dimulai
Wakil Gubernur DKI Jakarta 

Ahmad Riza Patria menjelaskan 
pada 2020 pihaknya harus meng-
hentikan hampir seluruh ke-
giatan pembangunan infrastruk-
tur karena perlu melakukan 
realokasi anggaran (refocusing).

Riza pun berjanji revitalisasi ta-
man akan kembali dimulai pada 
tahun ini secara bertahap karena 
APBD DKI Jakarta masih terbatas. 
“Semua kan proses. Anggarannya 
baru tahun ini. Kan tahun lalu 
kita ada covid-19, refocusing, 
kemudian terkoreksi.”

Seperti diketahui, APBD DKI 
Jakarta merosot tajam pada 
2020. Di awal tahun, APBD DKI 
ditargetkan sebesar Rp87 triliun. 
Namun, angka itu merosot hingga 
53% menjadi Rp43 triliun. Tahun 
ini, APBD DKI Jakarta ditargetkan 
Rp84,1 triliun.

Tahun ini, Pemprov DKI Ja-
karta juga mendapat dorongan 
dari pemerintah pusat untuk 
perbaikan ekonomi melalui pin-
jaman dana pemulihan ekonomi 
nasional (PEN). Total dana PEN 
yang dipinjam Pemprov DKI ialah 
sebesar Rp12,5 triliun. “Nah, ta-
hun ini kita mulai. Kita melaku-
kan pembangunan sekalipun 
anggarannya masih terbatas,” 
kata Ariza.

Sebelumnya, Dinas Pertamanan 
dan Hutan Kota DKI Jakarta me-
rencanakan revitalisasi Taman 
Tebet dan Taman Margasatwa 
Ragunan sejak 2019. Revitalisasi 
Taman Tebet akan menggunakan 
dana kewajiban pengembang. 
Untuk Taman Margasatwa Ra-
gunan, itu akan menggunakan 
APBD dengan perkiraan biaya 
Rp70,6 miliar. (Hld/Put/J-2)

Program 
Revitalisasi 
Taman 
Mandek

DKI JAKARTA

ANTARA /HUMAS POLRESTA TANGERANG

PENGGEREBEKAN TEMPAT PRODUKSI NARKOBA DI TANGERANG: Kapolresta Tangerang Kombes  Wahyu Sri 
Bintoro (kedua dari kiri) beserta jajarannya menunjukkan barang bukti dan tersangka saat penggerebekan rumah terduga 
pembuat narkoba di Panongan, Kabupaten Tangerang, Banten, Selasa (16/3).  Polresta Tangerang menangkap dua tersangka serta 
menyegel sebuah rumah yang diduga menjadi tempat produksi narkoba jenis ekstasi dengan barang bukti 1.800 butir.

BALAI KOTA

DKI Ikuti Mekanisme Hukum Kasus Pengadaan Lahan

L I N T A S  B E R I T A

Pangansari dan 
PPKUKM Gelar 
Pelatihan Kuliner
SUKU Dinas Perindustrian 
Perdagangan, Koperasi, 
dan Usaha Kecil dan Me-
nengah (PPKUKM) Jakarta 
Timur mengadakan latihan 
kuliner daring. Kegiatan itu 
berkolaborasi dengan PT 
Pangansari Utama dan dige-
lar di Ruang Serbaguna PT 
Pangansari Utama, Jakarta, 
kemarin.

Pelatihan yang dibuka Wali 
Kota Jakarta Timur M Anwar 
itu mengambil menu sajian 
yang kerap digemari rakyat 
Indonesia, khususnya di 
Pulau Jawa, yakni bakso dan 
donat pops. Kegiatan itu 
diikuti 500 warga dan meng-
hadirkan koki besertifikat 
internasional, chef Kiki. “Se-
telah kegiatan ini, kita akan 
memikirkan dan membantu 
permodalan dan pemasaran 
bagi UKM se-Jakarta Timur,” 
kata Anwar.

Presiden Direktur PT Pa-
ngansari Utama, Maghfur La-
sah, mengatakan kedua jenis 
kuliner itu memiliki kemu-
dahan dalam hal bahan dan 
pembuatan. “Kami sangat 
mendukung kegiatan da-
lam rangka pengembangan 
usaha ekonomi daerah,” 
tandasnya. (Put/J-2)

“Tidak ada dokumen 
yang mencantumkan 
peruntukannya untuk 
pembelian tanah di 
PD Pembangunan 
Sarana Jaya.”
Abdul Aziz
Ketua Komisi B DPRD DKI Jakarta

Sindikat Pemalsu 
Meterai Rugikan 
Negara Rp37 M
SATUAN Reskrim Polresta 
Bandara Soekarno-Hatta 
menangkap sindikat pe-
malsu meterai Rp6.000 dan 
Rp10 ribu yang memasarkan 
tanda segel itu hingga lintas 
provinsi. Kepala Bidang Hu-
mas Polda Metro Jaya Kom-
bes Yusri Yunus mengatakan 
polisi menetapkan tujuh 
tersangka, yakni SRL, WID, 
SNK, BST, HND, dan ASR. 
Satu tersangka berinisial 
MSR dinyatakan buron.

Menurut Yusri, sindikat itu 
tergolong canggih karena 
bisa memalsukan meterai 
Rp10 ribu yang baru saja 
beredar pada Januari 2021. 
Para tersangka belajar se-
cara autodidak dan pernah 
bekerja di sebuah percetak-
an. Selain itu, mereka telah 
beraktivitas selama lebih dari 
tiga tahun dan ditaksir telah 
merugikan negara sekitar 
Rp37 miliar.

“Kepolisian akan bekerja 
sama dengan Ditjen Pajak 
dan Perum Peruri untuk 
membuat sebuah tim yang 
akan terus berkoordinasi 
demi mencegah kejahatan 
ini terulang kembali,” kata 
dia, kemarin. (Faj/J-2)

Ayah Pelaku 
Penganiayaan Bayi 
7 Bulan Ditangkap
POLISI menangkap EPS, 30, 
pelaku yang tega mengania-
ya bayi MP, 7 bulan. “Betul, 
Polres Depok berhasil me-
nangkap ayah yang aniaya 
anaknya sendiri,” kata Kasat 
Reskrim Polres Metro Depok 
AKB I Made Bayu Sutha, 
kemarin. Bayu mengatakan 
pelaku ditangkap sekitar 
pukul 20.00 WIB di wilayah 
Citeureup, Kabupaten Bogor, 
Jawa Barat, Selasa (16/3).

Kasus berawal saat ibu 
bayi, SN, 28, sedang bekerja 
di sebuah perusahaan gar-
men di Depok. Di rumah ha-
nya ada anak dan suaminya. 
Sepulangnya dari tempat 
kerja, SN kaget melihat bayi-
nya menangis tak henti de-
ngan luka lebam dan memar 
bekas benda tumpul. 

SN pun bergegas mem-
bawa bayinya ke rumah sakit 
untuk berobat kemudian me-
laporkan kasus itu ke Polres 
Metro Depok, Minggu (14/3). 
SN menuturkan suaminya 
kesal mendengar tangisan 
bayi dan nekat menganiaya 
dengan benda tumpul. (Faj/
KG/J-2)
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MENINGKATKAN JUMLAH VAKSIN: Wakil Presiden Republik Indonesia KH Ma’ruf Amin 
menerima kunjungan Rektor Universitas Indonesia (UI) Ari Kuncoro (kedua kiri), Ketua Majelis 
Wali Amanat (MWA) UI Saleh Husin (kiri), Wakil Rektor Bidang Akademik dan Kemahasiswaan UI 
Abdul Haris, dan Dekan FKUI Ari Fahrial Syam, di kediaman Wakil Presiden di Jalan Diponegoro No 
2, Jakarta, akhir pekan lalu. KH Ma’ruf Amin menyampaikan komitmen pemerintah untuk terus 
meningkatkan jumlah vaksin yang akan diberikan kepada masyarakat Indonesia. 

DOK MWA UI

EMIR CHAIRULLAH
emir@mediaindonesia.com                                

WAKIL Presiden 
Ma’ruf  Amin 
menjalani vak-
sinasi covid-19 

dosis kedua dengan didam-
pingi Menteri Kesehatan Budi 
Gunadi Sadikin, di rumah 
dinasnya, di Jakarta, kemarin.

Seusai disuntik vaksin itu, 
Ma’ruf mengimbau masyara-
kat untuk tetap menerapkan 
protokol kesehatan dan me-
matuhi aturan pemberlakuan 
pembatasan kegiatan masya-
rakat (PPKM) yang berlaku. 
“Walaupun sudah divaksinasi 
dua kali, tetap juga harus men-
jaga protool kesehatan, pakai 
masker, cuci tangan, jaga jarak, 

dan juga mematuhi aturan 
PPKM. Walaupun sudah divak-
sinasi, masih ada saja yang bisa 
tertular,” katanya.

Dalam kesempatan itu, 
Wapres juga mengajak selu-
ruh masyarakat kelompok lan-
jut usia untuk tidak menolak 
vaksin dan segera menjalani 
vaksinasi supaya dapat men-
jaga diri dan lingkungan dari 
penyebaran covid-19.

“Menjaga diri dari penyakit, 
dalam agama, itu wajib. Maka, 
sekali lagi saya mengajak ma-
syarakat, terutama yang sudah 
sepuh-sepuh, untuk segera 
divaksinasi,” tegasnya.

Sementara itu, Menkes Budi 
mengatakan, kehadirannya 
mendampingi Wapres dalam 
vaksinasi dosis kedua terse-
but untuk memastikan vaksin 
covid-19 aman disuntikkan 
kepada kelompok lansia.

“Saya ke sini untuk memasti-
kan bahwa senior kita, dengan 
jabatan paling tinggi di negara 
ini, aman-aman saja. Mudah-
mudahan ini bisa memberikan 
keyakinan kepada teman-te-
man sekalian bahwa vaksinasi 
ini aman,” ujar Budi.

Ia juga menjelaskan imu-
nitas terhadap covid-19 baru 
akan terbentuk secara optimal 

setelah 28 hari pascapenyun-
tikan dosis kedua. Artinya, 
setelah mendapatkan vaksin 
covid-19, masyarakat harus 
tetap mematuhi protokol ke-
sehatan.

“Kita tidak bisa tiba-tiba men-
jadi Superman, yang semua 
virus tidak bisa mendatangi 
kita, termasuk covid-19. Jadi 
pesan saya, kalau habis disuntik 
jangan langsung jalan ke mana-
mana tidak pakai masker. Keke-
balan optimal dari antibodi 
kita itu di hari ke-28 sesudah 
suntikan kedua,” katanya.

Tidak batalkan puasa
Pada kesempatan itu, Wapres 

Ma’ruf Amin juga memastikan 
program pemerintah terkait 
dengan vaksinasi covid-19 
tetap dilakukan pada saat 
Ramadan. Pasalnya, vaksinasi 
yang dilakukan tidak masuk 
ke tubuh manusia melalui 
lubang tubuh yang dianggap 
membatalkan puasa. “Fatwa 
Majelis Ulama Indonesia (MUI) 
sudah keluar. Vaksinasi tidak 
membatalkan puasa,” kata 
Ma’ruf.

Pelaksanaan vaksinasi 
Wapres ditangani Dwi Edi Wa-
hono dari Tim Dokter Kepresi-
denan. Lebih lanjut, Ma’ruf 

menjelaskan batalnya puasa 
terjadi apabila vaksin tersebut 
masuk melalui hidung, mulut, 
telinga, dan lubang yang lain.

Karena itu, Ma’ruf mengajak 
masyarakat agar tidak ragu 
melakukan vaksinasi, khusus-
nya kepada kaum lansia, se-
bagai upaya dalam mengatasi 
pandemi covid-19.

Sementara itu, Juru Bicara 
Vaksinasi Kementerian Ke-
sehatan Siti Nadia Tarmizi 
mengatakan pihaknya tengah 
mempertimbangkan permin-
taan agar kegiatan vaksinasi 
covid-19 dapat dilakukan pada 
malam hari bertepatan dengan 
jadwal puasa Ramadan 1442 
Hijriah/2021 Masehi.

“Apakah kita siap?. Kita akan 
diskusikan dan matangkan 
lebih lanjut. Jangan sampai 
siang hari kita vaksin dan 
malam juga vaksin, nanti 
siapa yang datang?. Tapi itu 
memungkin kan,” kata Siti Na-
dia, kemarin.

Menurut dia, fatwa MUI No-
mor 13 Tahun 2021 tentang Hu-
kum Vaksinasi Covid-19 juga 
sudah menjelaskan, saat ber-
puasa, vaksinasi dengan me-
kanisme injeksi intramuskular 
tidak membatalkan puasa 
seseorang. (H-1)

Vaksinasi akan 
membentuk 
kekebalan 
tubuh terhadap 
virus covid-19. 
Kendati demikian, 
menerapkan 
protokol kesehatan 
sebagai keharusan.

Wapres Ma’ruf Amin 
Divaksinasi Dosis Kedua

PRODUSEN obat Moderna te-
lah memulai uji coba vaksin 
covid-19 untuk ribuan anak 
berusia di bawah 12 tahun. Ini 
merupakan langkah pertama 
menuju fase baru kampanye 
vaksinasi yang menurut para 
ahli diperlukan untuk mereda-
kan pandemi.

Uji coba baru ini diperkira-
kan akan diikuti 6.750 peserta 
berusia 6 bulan hingga 12 ta-
hun.

Vaksin dua dosis Moderna 
saat ini diizinkan untuk di-
gunakan pada orang dewasa 
dan perusahaan sedang dalam 
proses studi pada remaja yang 
diperkirakan akan selesai pada 
Juni.

“Jika kita benar-benar ingin 
mencapai kekebalan kawanan, 

akan membutuhkan sekitar 
80% dari populasi kita untuk 
divaksinasi, dan kita tidak 
dapat melakukannya tanpa 
memvaksinasi anak-anak,” 
kata Presiden American Aca-
demy of Pediatri (AAP), Lee 
Savio Beers.

Vaksin lainnya dari Pfizer 
telah diotorisasi untuk usia di 
atas 16 tahun. Perusahaan itu 
juga sedang melakukan studi 
pada remaja seperti halnya 
Johnson & Johnson. Sementara 
itu, AstraZeneca mempelajari 
vaksinnya pada anak-anak di 
atas 6 tahun.

Vaksinasi pada anak-anak 
memberikan manfaat lang-
sung dalam hal mencegah 
infeksi covid-19 yang serius 
dan langka, serta kondisi pas-

cainfeksi ‘sindrom infl amasi 
multisistem pada anak-anak’ 
(MIS-C), juga memberikan 
manfaat tidak langsung da-
lam hal membatasi penye-
baran.

Menurut data resmi terbaru, 
294 orang di bawah usia 18 
tahun telah meninggal akibat 
covid-19 di Amerika Serikat.

Dukungan Uni Eropa
Regulator obat-obatan Uni 

Eropa sangat yakin manfaat 
vaksin AstraZeneca lebih besar 
daripada risiko yang mungkin 
ditimbulkan.

Sementara itu, jutaan dosis 
vaksin yang dikembangkan 
AstraZeneca dengan Universi-
tas Oxford itu telah diberikan, 
sejumlah orang mengalami 
pembekuan darah. Itu kemudi-
an mendorong negara-negara 
termasuk tiga negara terbesar 
Uni Eropa - Jerman, Prancis, 
dan Italia - untuk menghenti-
kan suntikan tersebut.

Namun, European Medicines 
Agency (EMA) berkeras bahwa 
negara-negara harus terus 
menggunakan vaksin tersebut. 
(AFP/Aiw/Nur/X-11)

MENTERI  Perhubungan 
(Menhub) Budi Karya Su-
madi memastikan untuk ti-
dak melarang masyarakat 
melakukan perjalanan mudik 
Lebaran pada tahun ini.

“Terkait dengan mudik 
pada 2021, pada prinsipnya 
pemerintah melalui Kemen-
terian Perhubungan tidak 
melarang,” kata Menhub Budi 
Karya dalam Rapat Kerja 
(Raker) dengan Komisi V DPR-
RI di Jakarta, kemarin. 

M e n h u b  m e n g a t a k a n 
pihaknya akan melakukan ko-
ordinasi dan sinergi bersama 
Gugus Tugas Covid-19 dengan 
melakukan pengetatan dan 
tracing terhadap masyarakat 
yang akan melakukan per-
jalanan mudik.

Selain itu, lanjut Menhub, 
Kemenhub juga mengeluar-
kan tujuh kebijakan penye-
lenggaraan angkutan Leba-
ran. Yang pertama ialah terus 
menyosialisasikan protokol 

kesehatan secara ketat mu-
lai tempat keberangkatan, 
selama perjalanan, sampai di 
tempat kedatangan.

Kedua, menjamin keterse-
diaan layanan transportasi 
darat, laut, dan udara. Ketiga, 
memastikan kelaikan sarana 
dan prasarana transportasi.

Keempat, meningkatkan 
ketertiban dan keamanan pada 
simpul-simpul transportasi. 
Kelima, melaksanakan koordi-
nasi intensif dengan pemangku 
kepentingan, antara lain Kor-
lantas Polri, PU, Jasa Marga, 
pemda, hingga operator jasa 
transportasi dengan memben-
tuk posko-posko bersama.

Kemudian yang keenam, 
melakukan rekayasa lalu 
lintas untuk menjamin kelan-
caran dan ketertiban pelaksa-
naan angkutan Lebaran, dan 
terakhir, melakukan monitor-
ing dan evaluasi penyeleng-
garaan angkutan Lebaran di-
mulai dari persiapan sampai 

dengan pascapelaksanaan.
Wakil Ketua DPR Azis Syam-

suddin berharap pemerin-
tah menempatkan kebijakan 
mudik tahun ini dengan tetap 
berupaya memutus rantai 
penularan covid-19 tersebut.  

“Kita larang pun pasti akan 
tetap ada yang melakukan 
mudik secara diam-diam de-
ngan segala jurus sembunyi-
nya. Seperti yang terjadi tahun 
lalu, ada yang ngumpet di ba-
gasi bus, ada yang mengakali 
dengan memasuki kendaraan 
ke dalam truk,” jelasnya.

Wakil Gubernur DKI Jakarta 
Ahmad Riza Patria atau yang 
akrab disapa Ariza mengata-
kan pihaknya dapat memak-
lumi keputusan tersebut.

Namun demikian, ia me-
minta agar masyarakat yang 
melakukan mudik untuk 
patuh terhadap protokol kese-
hatan. Bila perlu, masyarakat 
melakukan tes covid-19, (Ant/
Sru/Put/E-1)

JUMLAH kasus aktif di Ibu 
Kota terus menurun. Per 
14 Maret 2021, jumlah ke-
terisian tempat tidur iso-
lasi turun ke angka 56%. 
Itu diketahui dari unggahan 
Pemerintah Provinsi DKI Ja-
karta di akun resmi Instagram   
@dkijakarta. 

Diketahui, dari jumlah total 
8.073 tempat tidur isolasi yang 
tersedia di 106 RS rujukan 
covid-19 di Jakarta, per 14 
Maret diketahui telah terisi 
4.530 unit. Sebelumnya, per 7 
Maret, angka keterisian tempat 
tidur isolasi di 106 RS rujukan 
kasus korona sekitar 60%.

Adapun untuk tempat tidur 
ICU juga telah terisi 66%. 
Perinciannya, dari total 1.136 
tempat tidur ICU kini telah 
terisi 753 unit. Angka ini dini-
lai masih stagnan dari data 
per 7 Maret. 

Sementara itu, sejak 8 Feb-
ruari hingga 7 Maret, ada pe-
nambahan 55.239 kasus baru 
covid-19. Pun jumlah kasus 
aktif di Jakarta per 16 Maret 
dilaporkan turun sejumlah 
748. Dengan begitu, hingga 
kemarin jumlah kasus aktif 
tercatat sebanyak 5.747 orang 
(masih dirawat/isolasi).

Selain itu, jumlah kasus 
konfirmasi secara total di 
Jakarta dilaporkan sebanyak 
362.370. Pun total orang di-
nyatakan sembuh sebanyak 
350.561 dengan tingkat ke-
sembuhan 96,7%. Sementara 
itu, total 6.062 orang mening-
gal dunia dengan tingkat 
kematian 1,7%.

Sementara itu, di Jakarta 
Barat, sebanyak 50 pelanggar 
protokol kesehatan terjaring 
dalam razia masker yang 
dilakukan instansi tiga pilar, 

yakni TNI, Polri, dan aparat 
pemerintah daerah di Tam-
bora. Razia itu dilakukan di 
Jalan Zainul Arifi n dan di de-
pan Masjid Nurul Huda.

Kapolsek Tambora Komisaris 
Moh Faruk Rozi mengatakan 46 
pelanggar diberikan tindakan 
sosial membersihkan fasilitas 
umum, sedangkan 4 orang lain-
nya memilih untuk membayar 
denda administratif.

Faruk menjelaskan razia itu 
diharapkan dapat mengopti-
malkan pencegahan dan da-
pat menurunkan penularan 
penyebaran covid-19. “Kami 
bersama tiga pilar melaksana-
kan edukasi secara continued, 
artinya kami lakukan secara 
berkelanjutan guna membe-
rikan edukasi kepada masya-
rakat khususnya di wilayah 
Tambora Jakarta Barat,” kata 
Faruk, kemarin. (Put/Faj/J-2)

DI tangan Mohammad Ram-
dhan Danny Pomanto, vak-
sinasi menjadi sebuah pe-
rayaan. Bukan kecemasan 
dan ketakutan, melainkan 
sebuah kesenangan yang 
ditunggu-tunggu. 

Wali Kota Makassar, Su-
lawesi Selatan, itu mencanang-
kan gelaran Festival Smart 
Vaksinasi. Hari ini festival 
dilaksanakan di sejumlah 
titik. Presiden Joko Widodo 
direncanakan akan berada di 
Hotel Dalton, salah satu lokasi 
festival. 

“Festival Smart Vaksinasi 
merupakan salah satu rangkai-
an kegiatan dalam program 
Makassar Recovery. Ini model 
baru percepatan vaksinasi,” 
ujar Danny Pomanto. 

Lewat festival, ia membuat 
vaksinasi yang cerdas, cepat, 
dan menyenangkan. “Kita 
hilangkan kecemasan. Vaksi-
nasi tidak menyeramkan, tapi 
menyenangkan.” 

Festival Smart Vaksinasi 
di Makassar juga semakin 
lengkap dengan kehadiran PT 
Pegadaian. “Kami akan mem-
bagikan 500 tabungan emas 
gratis untuk peserta. PT Pega-
daian juga menyiapkan alat 
pelindung diri senilai Rp50 juta 
untuk peserta,” kata Pemimpin 
Wilayah PT Pegadai an Makas-
sar, Zulfan Adam. 

Di Jambi, Wali Kota Syarif 
Fasha juga mendapat kejut-
an. Warga yang menjalani 
suntikan kedua untuk pelayan 
publik dan manula datang de-

ngan sangat antusias.
“Lebih cepat dan antusias. 

Kalau suntikan pertama kan 
kita harus mendata terlebih 
dahulu. Yang kedua ini, pe-
nerima vaksin kita undang ke 
fasilitas pelayanan kesehatan 
yang ditentukan. Mereka da-
tang dengan antusiasme luar 
biasa,” tambahnya. 

Vaksinasi di Kota Pema-
tangsiantar, Sumatra Utara, 
disambut rasa syukur. Se-
jumlah pejabat yang menda-
pat kesempatan divaksinasi 
mengaku lebih percaya diri. 

“Saya lega sudah bisa divak-
sinasi. Ini yang saya tunggu 
sehingga kini saya lebih te-
nang bekerja,” kata Plt Asisten 
I Titonica AR Zendrato. (LN/
SL/AP/RF/AU/AS/N-2)

Moderna Uji Coba Vaksin untuk Anak-Anak

Mudik 2021 Tetap 
Jaga Protokol Kesehatan

Angka Keterisian
Tempat Tidur Isolasi Turun

Aroma Keceriaan
di Festival Vaksinasi

294 orang di 
bawah usia 18 
tahun telah 
meninggal akibat 
covid-19 di 
Amerika Serikat.
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PANAS di Indramayu, Jawa Ba-
rat, mendatangkan ketenang-
an. Gabah hasil panen bisa di-
jemur dan kering maksimal. 

Jika dijual pun, harganya 
mencapai Rp3.800-Rp4.000 per 
kilogram, sudah normal. Sebe-
lumnya, saat masa panen awal 
di tengah hujan yang terus 
datang, harga gabah sempat 
terjun bebas, sebesar Rp2.800 
per kilogram. 

“Sekarang ini, gabah sudah 
kering benar. Kalaupun tidak 
ada yang beli atau tidak dijual 
karena harga turun lagi, kami 
bisa menyimpan gabah di 
rumah,” kata Wakil Ketua Ke-
lompok Tani Nelayan Andalan 
(KTNA) Sutatang, kemarin. 

Sejumlah petani memang 
berharap lebih dari hasil 
panen tahun ini. “Tahun lalu, 
harga gabah sempat diterima 
tinggi, mencapai Rp4.500 per 
kilogram,” tambah Sutatang. 

April panen raya akan terjadi 
lagi. Harga gabah diharapkan 
tidak terjun bebas lagi. “Kami 
berharap satgas dan mitra 
Bulog segera menyerap beras 
dari petani,” tandasnya. 

Di Blora, Jawa Tengah, Bu-
pati Arief Rohman tengah 
berpikir keras mengatasi an-
jloknya harga gabah. Ia melirik 
keberadaan gudang beras di 

Kecamatan Jedungtuban yang 
dibangun Kementerian Perda-
gangan yang mangkrak sejak 
2013. 

“Kami sudah memutuskan 
untuk menghidupkan kembali 
sistem resi gudang di Jedungtu-
ban. Cara ini diharapkan dapat 
mendongkrak harga gabah 
petani yang selalu turun dras-
tis saat panen,” ujarnya. 

Gudang di lokasi itu mampu 
menampung 1.500 ton be-
ras atau gabah. Gudang juga 
dilengkapi mesin pengering 
gabah, dengan kapasitas 10 ton 
per 8 jam. 

“Cara kerja SRG cukup efek-
tif untuk mendongkrak harga 
gabah yang terus anjlok karena 
berfungsi seperti Bulog. Gabah 
petani akan terserap dan ter-
jaga baik,” lanjut Arief. 

Suasana berbeda terasa di 
Kabupaten Bireuen, Aceh. 
Petani tengah semringah ka-
rena panen padi, pinang, dan 
jagung. Panen terjadi serem-
pak di 17 kecamatan. Di Ke-
lurahan Petunas, Tungkal Ilir, 
Tanjungjabung Barat, Jambi, 
warga juga panen padi di 
lahan tidur seluas 5 hektare. 
Bupati Anwar Sadat pun terjun 
ke sawah meluapkan kegembi-
raannya bersama warga. (UL/
AS/MR/SL/N-3)

API kebakaran hutan dan la-
han belum datang ke Sumatra 
Selatan. Namun, Iriansyah ti-
dak mau terlambat bergerak 
setelah api benar-benar sulit 
dikendalikan. 

“Ada enam daerah yang 
menjadi prioritas kewasp-
adaan karena rawan karhutla. 
Setelah melaksanakan koor-
dinasi dari tingkat provinsi 
hingga ke desa, saat ini per-
sonel dan peralatan pena-
nganan karhutla sudah siap,” 
ungkap Kepala Badan Penang-
gulangan Bencana Daerah itu, 
kemarin. 

Keenam wilayah prioritas 
tahun ini ialah Kabupaten  
Ogan Ilir, Ogan Komering Ilir, 
Musi Banyuasin, Banyuasin, 
Muara Enim, dan Penukal 
Abab Lematang Ilir. Berkaca 
dari tahun lalu, api sempat 
beraksi di 10 kabupaten. 

Untuk penyiapan personel, 
Sumatra Selatan akan diper-
kuat 9.000 petugas gabungan. 
Mereka berasal dari TNI, Polri, 
BPBD di semua tingkatkan, 
Masyarakat Peduli Api, dan 
perusahaan perkebunan. 

“Kami juga mengandalkan 
patroli desa. Mereka ialah 
ujung tombak antisipasi dan 
pencegahan,” lanjutnya. 

Tahun ini, tim bisa bergerak 
lebih leluasa karena Gubernur 

Herman Deru sudah menggu-
lirkan dana Rp30 miliar yang 
dikelola tim. Tahun sebelum-
nya, Herman juga mengeluar-
kan Rp45 miliar, tapi diserah-
kan kepada daerah. 

Di Riau, dalam 4 hari ter-
akhir api berkobar di 30 
lokasi di Kabupaten Bengka-
lis, Kepulauan Meranti, dan 
Pelalawan. Tim gabungan 
sudah berhasil memadamkan 
dan masih terus melakukan 
pendinginan. 

“Dari 33 titik panas yang 
terpantau satelit, setelah di-
verifi kasi ada 30 titik api. Tim 
gabungan segera dikerahkan 
dan berhasil menjinakkan 
api,” ujar Kapolda Irjen Agung 
Setya Imam Effendi. 

Kerja keroyokan juga di-
lakukan di Riau. Kesungguhan 
Polda Riau dan jajarannya 
dalam menjaga daerahnya 
dari sergapan kabut asap 
diimbangi kerja keras aparat 
TNI, BPBD, Masyarakat Peduli 
Api, dan perusahaan perke-
bunan. 

Sebelum harus berjibaku 
dengan api, tim gabungan juga 
sudah bekerja melaksanakan 
kegiatan preventif dan preem-
tif. Mereka menyebarkan  
maklumat Kapolda Riau agar 
masyarakat tidak membakar 
lahan. (DW/RK/RF/N-3)

Harga 
Gabah Kering
Terkatrol Lagi

Sumsel Menghadang 
Api di Enam Kabupaten

P U L A U  K E  P U L A U

PROTOKOL KESEHATAN DI SEKOLAH: Para siswa antre mencuci tangan sebelum masuk ruang kelas di SD Negeri Dukuh 1, Salatiga, Jawa Tengah, kemarin. 
Penerapan protokol kesehatan covid-19 di sekolah tersebut  bertujuan menyosialisasikan kebiasaan baru lebih sehat di lingkungan sekolah. 

ANTARA /ALOYSIUS JAROT NUGROHO

DIANTAR rekan-rekan yang
mengasihinya di Jakarta, je-
nazah Donatus Ola Perada
dijemput sanak keluarga yang
mencintainya. 

Kesedihan ditinggal sosok 
Redaktur Artistik Media Indo-
nesia itu juga kembali me nguara
di kampung halamannya,
Adonara, Kabupaten Flores
Timur, Nusa Tenggara Timur.
Seperti juga di Jakarta, sulit un-
tuk percaya Kaka Dona sudah
tidak ada. 

“Saya kehilangan teman
bermain saat kami masih kecil.
Sudah lama tidak bertemu,
hari ini saya harus mengantar
dia pergi ke rumah Bapa di
Surga,” kata Maria Indrawati
saat ikut menjemput jenazah di
Bandara El Tari, Kupang. 

Maria masih sepupu Do-

natus. Mereka bertetangga 
dan bersekolah di lokasi yang 
sama. Donatus ke Jakarta, Ma-
ria di Kupang menjadi dosen. 

Di Kupang, lantunan doa 
untuk Donatus tidak putus. 
Selain keluarga, Staf Proto-
kol Pemerintah Provinsi NTT 
juga mengawal jenazah se-
belum diterbangkan kembali 
ke Bandara Gewayan Tanah 
Larantuka, Kabupaten Flores 
Timur. 

Di Gewayan, Romo Emanuel 
Temaluru juga tidak bisa me-
nyembunyikan kehilangannya. 
Doa pemberkatan ia panjat-
kan sambil menyembunyi-
kan seguk yang sesekali sulit 
ditahan.

Sang Romo bukan orang 
asing bagi Donatus. “Saya 
kawan almarhum saat duduk 

di SMP,” ujar Emanuel. 
Dari Gewayan, jenazah Kaka 

Dona dibawa ke Pelabuhan 
Laut Larantuka untuk diantar 
ke Pelabuhan Laut Tobilota di 
Pulau Adonara. Selanjutnya 
dilakukan perjalanan darat 
menuju rumah duka di La-
matwelu, Adonara Timur. 

“Kaka sempat menelepon 
dan menanyakan kabar ibu di 
kampung halaman. Ia juga ber-
salam untuk seluruh keluarga. 
Lama tidak bertemu, hari ini 
kami mengantar kaka pergi ke 
rumah Bapa,” ungkap Yasinta 
Lou, adik kandung Donatus. 

Donatus pergi di usia 49 ta-
hun karena serangan jantung. 
Sosok yang sangat dicintai ke-
luarga besar Media Indonesia
itu akan dimakamkan hari ini. 
(PT/PO/N-3)

Sehari, Mengantar Kaka 
ke Adonara

JENAZAH DONATUS OLA PERADA TIBA DI KAMPUNG
HALAMAN: Pendeta didampingi  kerabat memimpin doa di 
depan peti jenazah Donatus Ola Perada , Redaktur Artistik Media 
Indonesia, saat tiba di tanah kelahiran almarhum di Lametwelu, 
Kecamatan Adonara Timur, Kabupaten Flores Timur, Nusa 
Tenggara Timur, kemarin.  Almarhum Donatus Ola Perada yang 
meninggal karena serangan jantung akan dimakamkan hari ini 
(Kamis, 18/3) . 

MI/PALCE AMALO

PALCE AMALO
palce@mediaindonesia.com                  

JONAS Salean bisa meleng-
gang. Mantan Wali Kota 
Kupang, Nusa Tenggara 
Timur, itu dinyatakan 

tidak bersalah oleh majelis ha-
kim pengadilan tindak pidana 
korupsi, kemarin.

Di sisi lain, kegeraman terjadi 
di lingkaran Kejaksaan Tinggi 
NTT. Kerja keras mereka sejak 
Agustus 2020 tidak berbuah 
baik. Tuntutan untuk Jonas 
Salean supaya divonis 12 ta-
hun penjara dibalikkan oleh 
majelis hakim yang dipimpin 

Ari Prabowo dengan hukuman 
bebas. 

“Terdakwa tidak terbukti 
secara sah dan meyakinkan 
melakukan tindak pidana ko-
rupsi. Untuk itu, majelis hakim 
membebaskan terdakwa dari 
semua dakwaan penuntut,” 
ujar Ari Prabowo. 

Jonas Salean menyambutnya 
dengan menitikkan air mata, 
gembira. “Saya tidak korupsi. 
Saya sudah berulang-ulang 
bersumpah,” ujarnya. 

Jonas memimpin Kota Ku-
pang pada 2012-2017. Saat itu, 
ia membagikan tanah seluas 
20 ribu hektare lebih di Keca-

matan Kelapa Lima kepada 
pejabat, anggota dewan, ASN, 
dan anggota Polri. 

Penyidik dan penuntut me-
nyatakan kerugian negara 
mencapai Rp66,6 miliar. Tanah 
yang dibagikan adalah aset 
Pemkot Kupang. 

Namun, dalam putusannya, 
hakim menilai tanah itu bukan 
milik pemerintah kota, tapi 
milik negara. Seorang hakim 
mengaku menyatakan Jonas 
bersalah, tapi dua hakim lain 
memutuskan berbeda. 

Dengan status sebagai tanah 
negara, tambah kuasa hu-
kum Jonas Salen, Yanto Ekon, 
Badan Pertanahan Nasional 
bisa menerbitkan sertifikat 
hak milik. “Tanah itu sudah 
dilepaskan oleh Bupati Kupang 
sejak 1994.” 

Tanah kembali menjadi ta-
nah negara atau tanah yang 

belum pernah dilekatkan hak 
apa pun. 

Tilap bansos
Sementara itu, sejumlah ang-

gota Komisi Pemberantasan 
Korupsi masih bergerak di 
Bandung Barat, Jawa Barat. Ke-
marin, mereka kembali meng-
geledah kantor pemkab. 

Di Bandung Barat, KPK te-
ngah menelusuri dugaan ko-
rupsi pengadaan barang tang-
gap darurat bencana pandemi 
covid-19 pada dinas sosial ta-
hun 2020. Sehari sebelumnya, 
mereka juga sudah mendatangi 
dua rumah Bupati Aa Umbara 
Sutisna di Lembang. 

Pada penggeledahan kedua 
itu, petugas KPK bergerak di 
ruang kerja bupati, wakil bu-
pati, ruang bagian umum, 
keuangan, serta humas dan 
protokol. “Petugas KPK juga 

meminta data terkait gaji dan 
biaya operasional bupati,” ujar 
Kabag Rumah tangga Sekre-
tariat Daerah, Aa Wahya. 

Di Jawa Tengah, Kejaksaan 
Negeri Purwokerto, Banyumas, 
menetapkan dua tersangka 
dalam kasus dugaan penyele-
wengan dana jaring pengaman 
sosial (JPS) covid-19 untuk 
program pemberdayaan ma-
syarakat. Dana bersumber dari 
Ditjen Pembinaan Penempatan 
Tenaga Kerja dan Perluasan 
Kesempatan Kerja, Kemente-
rian Tenaga kerja. Kerugian 
negara ditaksir mencapai Rp2,1 
miliar.

Kedua tersangka berinisial 
AM dan MT. Mereka adalah 
tokoh warga yang menilap 
dana bantuan untuk 48 kelom-
pok tani. 

“Satu kelompok tani seha-
rusnya mendapat bantuan 
Rp40 juta. Kami sudah menyita 
barang bukti uang tunai sebe-
sar Rp670 juta,” papar Kepala 
Kejari Sunarwan. 

Soal bantuan sosial, Kepala 
Kejati Jawa Tengah Priyanto 
mengaku terus melakukan 
upaya pencegahan. “Kami 
kawal e-warung dan Program 
Keluarga Harapan.” (DG/LD/
AT/HI/N-2)

Tanah seluas 20 ribu hektare dibagikan 
ke sejumlah pihak. Perdebatan hanya 
seputar status lahan, tanah negara
atau tanah Pemkot Kupang. 

Bagikan Tanah Negara 
Jonas Bebas

g

Brimob DIY Gelar Bimbingan 
Belajar Daring
AULA kantor Komando Batalyon B Pelopor, 
Sentolo, Kabupaten Kulon Progo, DI Yogyakarta, 
mendadak ramai, kemarin. Dua puluhan anak 
sekolah dasar bisa bergerak bebas di aula yang 
lapang. 

Sejak kemarin, Brimob Polda DIY menggelar 
program Brimob Ramah Anak Indonesia (Brain). 
Brimob memfasilitasi anak-anak untuk belajar se-
cara daring. 

Selain di aula Brimob, Brain juga digelar di rumah 
Kepala Dusun Nglebeng, Tamanan, Banguntapan, 
Kabupaten Bantul. Peserta di satu lokasi mencapai 
20-27 anak. 

“Di Bantul, belajar difasilitasi 27 meja kursi 
milik dusun. Di Sentolo, kami pinjam dari SMP 
Negeri 2,” kata Kabid Humas Polda DIY Kombes 
Yuliyanto. 

Brain didukung sejumlah guru pendamping dan 
difasilitasi wifi . Di lokasi, protokol kesehatan dilak-
sanakan secara ketat. (AU/N-2)

TNI-AU Perbaiki Rumah Warga 
Lansia Korban Banjir
TALIB, 70, gembira bukan kepalang. Rumahnya yang 
nyaris runtuh dikunjungi banyak orang. Mereka ber-
asal dari TNI Angkatan Udara, Yayasan Media Group 
Peduli, Benihbaik.com, dan Asosiasi Asuransi Jiwa 
Indonesia. 

Warga Desa Raden, Kecamatan Kurau, Kabupa-
ten Tanah Laut, Kalimantan Selatan, itu semakin 
ceria saat rombongan menyatakan akan melakukan 
bedah rumah total. Rumah Talib yang tidak layak 
huni semakin mengenaskan setelah direndam ban-
jir, Januari lalu.  “Bedah rumah total ini dilakukan 
sebagai wujud kepedulian kepada sesama. Pada 
momen HUT ke-75 TNI Angkatan Udara ini, kami 
ingin berbagi dengan masyarakat khususnya bagi 
yang rumahnya terdampak banjir,” ujar Kolonel 
Pnb Taufi k Arasj, Komandan Lanud Sjamsudin Noor 
Banjarbaru, kemarin. 

Selain di Kecamatan Kurau, aksi sosial serupa juga 
dilakukan terhadap rumah warga terdampak banjir 
di Kabupaten Banjar. (DY/N-2)

Brebes Miliki Gudang Bawang 
Merah SRG
IMPIAN petani di Kecamatan Wanasari, Kabupaten 
Brebes, Jawa Tengah, memiliki gudang bawang merah, 
akhirnya terwujud. Sebuah gudang dengan sistem resi 
gudang (SRG) di Desa Klampok diresmikan, kemarin. 
Gudang itu sudah dibangun sejak 2018 dan baru 
selesai. “Gudang SRG ini sudah berteknologi controle 
athmosphere storadge yang membuat hasil panen 
bisa disimpan lebih lama dengan kualitas yang tidak 
berubah,” kata Wakil Menteri Perdagangan Jerry Sam-
buaga saat meresmikan pengoperasian gudang. 

Ia berharap gudang SRG bawang merah dapat 
diduplikasi dan diperluas di sentra penghasil bawang 
ini. “Gudang SRG dapat beroperasi secara berkelan-
jutan dan memberikan manfaat bagi masyarakat 
pelaku usaha pertanian bawang merah di Kabupaten 
Brebes.” 

Jerry menyebut gudang juga dapat dimanfaatkan 
untuk menjembatani produsen dan pasar dengan 
menyediakan informasi mengenai ketersediaan, 
sebaran, mutu, dan nilai komoditas. (JI/N-2)

PENGUMUMAN PENGADAAN BARANG
NOMOR: 216547/PBJ-BNPT/03/2021

Nama Paket : Pengadaan Data Center, Command Center, Monitoring Center, Aplikasi Data
Lake Dan Big Data Analysis, Middleware, Dan Sistem Informasi Penanggu-
langan Terorisme (SIPT)

Kode Tender : 216547
Nilai HPS : Rp 62.644.207.000,00
Badan Nasional Penanggulangan Terorisme  mengundang Penyedia Barang untuk mengi-
kuti Tender Umum dengan metode Gabungan Lumsum dan Harga Satuan Pengadaan Data 
Center, Command Center, Monitoring Center, Aplikasi Data Lake Dan Big Data Analysis, 
Middleware, Dan Sistem Informasi Penanggulangan Terorisme (SIPT) dengan sumber dana 
APBN  Tahun 2021 untuk kebutuhan sebagaimana tersebut di bawah, yaitu :
A. Tata Cara Registrasi dan Persyaratan Peserta

1. Pengumuman dapat dilihat di website http://lpse.bnpt.go.id/eproc4
2. Registrasi dapat dilakukan pada menu Pendaftaran Penyedia
3. Peserta yang dapat melakukan pendaftaran adalah peserta yang telah melakukan 

Registrasi dan memiliki username dan password. Pendaftaran dilakukan secara on-
line melalui web site Pendaftaran http://lpse.bnpt.go.id/eproc4

4. Persyaratan lain diaturdalam Dokumen Pengadaan.
B. JadwalPendaftaranTenderUmumdanPengambilanDokumenPengadaan

1. Jadwal pendaftaran dan pengambilan Dokumen Pengadaan yaitu pada Hari/Tang-
gal/Waktu : Senin, 15 Maret 2021 / Pukul 11:00 WIB s.d Senin, 22 Maret 2021
(Batas akhir waktu pendaftaran dapat dilihat pada jadwal pengadaan yang tertuang
pada Dokumen Pengadaan dan aplikasi LPSE BNPT)

Untuk informasi terkait dengan Registrasi dan Pendaftaran dapat menghubungi panitia mela-
lui email: pokja@bnpt.go.id

Bogor, 16 Maret 2021
TTD

Pokja Pengadaan Barang/Jasa BNPT Tahun 2021
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Perbankan Syariah 
Tahan Banting 
di Tengah Pandemi
KINERJA perbankan syariah di-
nilai cukup berdaya tahan dan 
lebih baik dibanding perbank-
an konvensional di tengah 
masa pandemi covid-19. Hal 
itu terjadi karena model bis-
nis perbankan syariah yang 
ber beda dengan perbankan 
konvensional.

“Kinerja perbankan sya-
riah cukup berdaya tahan di 
tengah kondisi yang kurang 
menguntungkan. Kalau kami 
perhatikan, itu karena bisnis 
modelnya berbeda antara per-
bankan syariah dan perbankan 
konvensional,” ujar Direktur 
Utama PT Bank Syariah Indo-
nesia Tbk. Hery Gunardi dalam 
Webinar bertajuk Era Baru 
Pembiayaan Syariah di Indone-
sia, kemarin.

Dia memaparkan, aset per-
bank an syariah pada 2020 
mam pu tumbuh double digit 
hingga 13,11%. Sementara 
itu, dana pihak ketiga (DPK) 
yang dihimpun tumbuh hingga 
11,88%. Adapun pembiayaan 
perbankan syariah tercatat 
tumbuh 8,08%.

Capaian kinerja itu, kata 
He ry, relatif lebih baik jika 
dibandingkan dengan kinerja 
perbankan konvensional. Ter-
catat, pertumbuhan aset per-
bankan konvensional tumbuh 
6,73%, pembiayaan -3,02%, dan 
DPK 10,92%.

“Tapi memang dari sisi pem-

biayaan yang kami lihat per-
bankan nasional mengalami 
pertumbuhan negatif, memang 
pada 2020 demand side juga 
lemah,” terangnya.

Hery bilang, capaian positif 
per bankan syariah memberi-
kan harapan bagi sektor ke-
uang  an nasional. Namun, pe-
netrasi perbankan syariah 
di Tanah Air terbilang masih 
cukup rendah dibandingkan 
negara lain.

Di diskusi yang sama, Ketua 
Ikatan Sarjana Ekonomi Islam 
(ISEI) Jakarta Inarno Djajadi 
menyampaikan, perkembang-
an ekonomi dan keuangan 
sya riah dapat menjadi sumber 
pertumbuhan baru yang inklu-
sif dan berkelanjutan.

“Untuk mencapai hal itu, ter-
dapat lima key succes factor da-
lam mendorong pengembangan 
ekonomi dan keuangan syariah 
suatu negara,” tuturnya.

Di antaranya, ujar Inarno 
yang juga Direktur Utama 
Bur sa Efek Indonesia, ada-
nya dukungan penuh dari 
pe me rintah serta menjadikan 
pengembangan ekonomi dan 
keuangan syariah sebagai pro-
gram nasional.

Bahkan, sambungnya, ekono-
mi dan keuangan syariah juga 
berpotensi untuk mengak-
selerasi pemulihan ekonomi 
di masa pandemi covid-19. 
(Mir/E-2)

MANULIFE LUNCURKAN MIPRECIOUS: Head of Corporate 
Real Estate Manulife Indonesia Priscilla S Tobing berdiskusi bersama 
tim karyawan dengan menerapkan protokol kesehatan di tengah 
transformasi desain tampilan terbaru suasana kantor Manulife 
Indonesia di Jakarta, Selasa (16/3). Manulife Indonesia meluncurkan 
MiPrecious yang merupakan produk asuransi jiwa yang dirancang 
untuk memberikan manfaat perlindungan jangka panjang untuk 
mempersiapkan dana masa depan sesuai kebutuhan nasabah, 
khususnya mereka dengan segmentasi the high net-worth (HNW).

ANTARA/IMAN

FETRY WURYASTI
fetry@mediaindonesia.com                   

AJAKAN moral ‘Benci 
Produk Asing’ tak 
akan berjalan efek-
tif selagi pemerin-

tah belum bisa memproteksi 
produk dalam negeri. Fak-
tanya, harga produk impor 
masih jauh lebih murah jika 
dibandingkan dengan produk 
lokal.

Demikian benang merah 
dari diskusi yang digagas 
Forum Denpasar 12: Cinta 
Produksi Dalam Negeri dalam 
Strategi Pemulihan Ekono-
mi yang digelar virtual, ke-

marin.
“Bagaimana mau bersaing 

dengan produk luar negeri, 
karena untuk proteksinya 
sa ja pemerintah tidak bisa. 
Proteksi pasar penting untuk 
membangun cinta produk 
dalam negeri,” ujar salah satu 
pemateri, Wakil Ketua DPR 
Rachmat Gobel.

Dari pengalamannya seba-
gai pengusaha, kata Rachmat, 
harga barang yang diproduksi 
di dalam negeri cenderung 
lebih mahal daripada impor. 
Alasannya, mulai dari biaya 
logistik dan lainnya.

Alhasil, produk Indonesia 
belum bisa menjadi tuan ru-

mah di negeri sendiri.
“Karena itu, untuk memba-

ngun kecintaan produk dalam 
negeri, harus dimulai dari pe-
merintah, berupa peraturan-
peraturan yang mendorong 
industri dalam negeri,” tekan 
Rachmat.

Selain itu, pemerintah juga 
harus komitmen mengguna-
kan produk dalam negeri. 

Dia melihat masih banyak 
proyek-proyek pemerintah 
yang menggunakan produk 
impor, seperti pengadaan 
lampu dan lainnya.

“Untuk membangun cinta 
produk dalam negeri, harus 
ada komitmen dari peme-
rintah terlebih dahulu, tidak 
bisa didorong langsung ke-
pada masyarakat begitu saja,” 
tegasnya.

Di diskusi yang sama, Wakil 
Ketua MPR Lestari Moerdijat 
mengatakan, di masa pande-

mi, konsumsi produk dalam 
negeri harus yang menjadi 
motor penggerak pemulihan 
ekonomi.

“Momentum pandemi co-
vid-19 sesungguhnya adalah 
langkah awal untuk menata 
kembali industri perdagangan 
Indonesia, sekaligus mem-
pererat sinergi antara peme-
rintah dan pelaku usaha, 
ter masuk juga lembaga untuk 
berinovasi meningkatkan ni-
lai tambah produk Indonesia,” 
paparnya.

Ia mencatat, pemerintah 
mengalokasikan Rp699,43 
triliun di tahun ini untuk 
melanjutkan program Pe-
mulihan Ekonomi Nasional 
(PEN). Khusus untuk UMKM, 
porsi anggarannya lebih be-
sar.

“Alokasi UMKM dan du-
nia usaha mencapai Rp186,8 
triliun. Ini sesungguhnya 

si nyal dan komitmen dari pe-
merintah bahwa negara hadir 
untuk menjaga dunia usaha,” 
kata Lestari.

Koperasi produksi
Saat berkunjung ke Desa 

Lak sana, Kampung Bojong, 
Paku Haji, Kabupaten Ta-
ngerang, kemarin, Menteri 
Koperasi dan UKM Teten Mas-
duki mendorong koperasi 
membuat aneka terobosan, 
salah satunya dengan masuk 
ke sektor produksi. 

“Koperasi harus masuk ke 
sektor produksi. Sehingga, 
koperasi bisa menjual ba-
nyak produk berkualitas yang 
dihasilkan para anggota,” 
tegasnya.

Menurut Teten, ada banyak 
sektor ekonomi yang bisa di-
masuki, bahkan direbut kop-
erasi. Contoh, sektor kelaut an 
dan perikanan yang saat ini 
didominasi pelaku UMKM 
(98%).

“Itu potensi besar yang 
be lum digarap koperasi. Ada 
ikan tangkap, budi daya ikan, 
rumput laut, dan lainnya. 
Bahkan, banyak tempat pele-
langan ikan yang sudah di-
kelola koperasi,” jelas Teten. 
(Des/E-2)

MANIFESTASI CINTA PRODUK DALAM NEGERI: Wakil Ketua MPR RI Lestari Moerdijat memberi pengantar Forum Diskusi Denpasar 12 di Jakarta, kemarin. 
Diskusi daring yang bertemakan Manifestasi cinta produksi dalam negeri  dalam strategi pemulihan ekonomi itu dihadiri berbagai narasumber, di antaranya Wakil Ketua DPR 
RI Rachmat Gobel, Mantan Menteri Perdagangan Enggartiasto Lukita, dan Guru Besar IPB Perilaku Konsumen Prof. Ujang Sumarwan.

MI/BRIYANBODO HENDRO 

Cinta Produk Lokal
Butuh Komitmen Negara
Perlu aturan-aturan yang berpihak 
pada produk lokal agar cinta produk 
dalam negeri tak berhenti sebatas 
slogan.

ERA industri 4.0 ditambah dengan pandemi 
covid-19 yang tidak terduga, mendesak lahir-
nya etos kerja di era kenormalan baru. Ber-
kaca dari berbagai perusahaan yang dahulu 
menjadi raja di bidang masing-masing seperti 
Nokia, Kodak, dan lainya yang akhirnya teng-
gelam ditelan zaman, menunjukkan bahwa 
manusia harus senantiasa beradaptasi de-
ngan disrupsi seiring perubahan dan perkem-
bangan zaman.

Motivator dan pelatih bisnis Lilik Agung 
mengatakan disrupsi atau perubahan radikal 
membuat hal-hal lama menjadi tidak relevan, 
dan menghadirkan kenormalan baru yang 
mengubah ranah kehidupan bahkan sebelum 
pandemi datang.

Meski dengan mindset digital dan teknologi 
yang kini menguasai lingkup kehidupan, 
pekerjaan, hingga sosialisasi, seseorang harus 
tetap memegang etos kerja untuk selalu eksis 
di perkembangan zaman. Etos merupakan 
komitmen, kesadaran yang dimiliki seseorang 

dan membentuk perilaku serta berujung pa-
da memberi hasil.

Manusia dituntut mempelajari ilmu baru, 
keterampilan baru, dan memperbaharui il-
mu. Sebab di era teknologi, masing-masing 
in dividu harus berkembang tanpa harus 
dalam pengawasan orang, dan lebih karena 
dorongan diri untuk maju.

“Dan akhirnya etos dan motivasi kerja kita 
termasuk organisasi harus dikuatkan dengan 
kemajuan zaman ini, yaitu lebih kepada etos 
kerja melayani, tuntas dan memotivasi,” kata 
Lilik dalam webinar komunitas PT Mowilex 
Indonesia, kemarin.

Dalam etos kerja, yang pertama, seseorang 
harus merasa kerja adalah panggilan. Sehing-
ga dia akan bekerja sampai tuntas. Dengan 
memiliki rasa memiliki tugas, seseorang akan 
merasa memiliki misi, dharma, hingga tugas 
suci dan berkomitmen menyelesaikannya.

“Bekerja adalah tempat untuk menunjuk-
kan panggilan, dan mengerjakannya dengan 
integritas, yaitu melakukan apa yang dia ka-
takan,” kata Lilik.

Etos selanjutnya, yaitu memiliki etos kerja 
merupakan aktualisasi diri, dengan mengu-
bah potensi menjadi realitas, kinerja, dan 
pres tasi. Aktualisasi diri ini yang akan men-
dorong seseorang untuk terus bertumbuh apa 
pun profesinya. “Bekerja juga harus dimaknai 
sebagai seni,” kata Lilik. (Try/E-3)

Etos Kerja 
Penting untuk 
Tetap Eksis

LAUNCHING 
KARTU KREDIT:  
SVP Credit Cards Bank 
Mandiri Lila Noya (kiri) 
dan Presiden Direktur 
Visa Worldwide 
Indonesia Riko 
Abdurrahman sedang 
menunjukkan mock up 
Mandiri Kartu Kredit 
Shopee saat seremoni 
peluncuran di Jakarta, 
kemarin. 

 MI/RAMDANI

S E K I L A S
Sipetruk Pastikan Kualitas Rumah 
KEMENTERIAN Pekerjaan Umum dan Perumahan Rakyat (PUPR) 
meng hadirkan inovasi dengan memanfaatkan teknologi digital un-
tuk memantau kualitas rumah bersubsidi. Inovasi tersebut dibalut 
da lam aplikasi bernama Sistem Informasi Pemantauan Konstruksi 
(Sipetruk).

Direktur Utama Pusat Pengelolaan Dana Pembiayaan Perumah-
an (PPDPP) Kementerian PUPR Arief Sabaruddin mengatakan 
aplikasi Sipetruk ini terbentuk karena dalam membangun rumah 
se derhana atau rumah bersubsidi, aspek kualitas bisa dibilang 
sangat rendah.

“Ini bukan karena pengetahuan kita rendah, tapi ada persoalan 
tata kelola pembangunan rumah massal yang penyebarannya dari 
Sabang sampai Merauke dengan rumah subsidi yang rata-rata 
dibangun tidak di tengah kota, tapi di pelosok. Inilah yang jadi 
permasalahan dan karena itu kita perlu mencari bentuk penga-
wasan yang efektif dan efi sien dengan memanfaatkan teknologi, 
lahirlah Sipetruk,” ungkapnya dalam Webinar Forwapera bertajuk 
Memastikan Efektivitas Sipetruk dalam Penyediaan Rumah Rakyat 
Berkualitas, kemarin.

Lebih lanjut, Arief menegaskan bahwa Sipetruk merupakan apli-
kasi bagi pengawas dan berada dalam aplikasi Sistem Informasi KPR 
Subsidi Perumahan (SiKasep). Aplikasi ini dibentuk dengan tujuan 
untuk mentransformasikan birokrasi dalam penyelenggaraan peru-
mahan bersubsidi yang dilakukan secara digital. (Des/E-3)

NEC Dukung Transformasi Digital
INDUSTRI 4.0 yang juga dikenal dengan transformasi industri 4.0 
akan membantu sektor manufaktur dalam menjawab tantangan 
yang timbul dari pandemi covid-19 dengan menyesuaikan dan 
me nerapkan protokol kesehatan serta mengoptimalkan dan me-
ningkatkan manajemen proses dan sumber daya manusia melalui 
sarana digital. 

Semakin banyak perusahaan manufaktur menerapkan sejumlah 
tek nologi baru seperti kecerdasan buatan (AI), internet of things 
(IoT), big data, dan analitik untuk mendorong pertumbuhan dan 
profi tabilitas.

Dengan percepatan digitalisasi dan penyebaran IoT di industri 
manufaktur, aspek keselamatan, efisiensi pemeliharaan, dan 
kualitas produk dapat divisualisasikan dan dianalisis berdasarkan 
data yang dikumpulkan sejumlah besar sensor yang dipasang di 
berbagai fasilitas dan lokasi pabrik.

“NEC yakin peningkatan penggunaan berbagai jenis data digital 
akan menciptakan solusi baru yang lebih bernilai. Perusahaan yang 
dapat memanfaatkan data untuk memberikan nilai yang lebih besar 
akan menonjol di era baru ini,” kata Edi Rachmadi, Direktur Ope-
rasi, PT NEC Indonesia (NEC Indonesia), dalam keterangan tertulis 
kemarin. (RO/E-3)

Pengawasan Harga 
Rokok Jadi Sorotan
PENGENDALIAN konsumsi 
tembakau di Indonesia men-
dapat tantangan dari sisi ke-
terjangkauan harga. Meski te-
lah dinaikkan tarif cukainya, 
ternyata belum cukup untuk 
menurunkan prevalensi pero-
kok di Indonesia. 

Bahkan prediksi konsumsi 
rokok akan turun selama 
2020 akibat pandemi covid-19, 
ternyata penurunannya tidak 
sedalam yang diprediksi. “Ter-
jadi perubahan pasar, karena 
terjadi penurunan produksi 
terbesar pada rokok golong-
an 1, tetapi golongan bawah 
tumbuh positif. Akhirnya 
kon sumen mengompensasi 
ke rokok yang lebih murah,” 
kata Analis Kebijakan Badan 
Kebijakan Fiskal Kementerian 
Keuangan Febri Pangestu.

Direktur Kesehatan dan Gizi 
Masyarakat Kementerian PPN/
Bappenas Pungkas Bahjuri Ali 
mengatakan pihaknya kini 
te ngah menyusun strategi ko -
laborasi untuk peta jalan pe-
ngendalian tembakau di Indo-
nesia yang sesuai dengan arah 
kebijakan RPJMN 2020-2024.

Peningkatan prevalensi 
pe rokok dinilai terjadi ka-
rena keterjangkauan harga 
rokok masih sangat murah di 
pasaran yang salah satunya 
disebabkan praktik pelanggar-
an penjualan rokok di bawah 
harga pita cukai. Soal kebijak-
an harga di bawah pita cukai 
ini, pemerintah diharapkan 
untuk dapat melakukan peng-
awasan lebih serius agar akses 
dan keterjangkauan rokok 

ti dak makin terbuka, khu-
sus nya pada anak-anak dan 
remaja. 

Sebelumnya, peneliti dari 
Center of Human dan Deve-
lopment (CHED) Institut Tek-
nologi dan Bisnis Ahmad Dahl-
an (ITB-AD) Adi Musharianto 
juga menyoroti aturan yang 
menyebabkan harga rokok 
masih terjangkau di pasaran.

Adapun Febri menjelas-
kan instrumen kebijakan Ke-
menkeu untuk pengendalian 
konsumsi tembakau telah 
men cakup tarif cukai dan 
har ga rokok. 

“Kami juga mengatur harga 
transaksi pasar (HTP) yang 
merespons praktik di lapang an. 
Apabila tidak ada peng aturan 
harga, perusahaan memainkan 
dengan menjual rokok cukup 
murah. Karena perusahaan 
besar punya pab rikan besar 
sehingga bisa menekan harga 
menjadi rendah,” ujar Febri. 

Soal pengawasan harga, ia 
memastikan Kemenkeu me-
lakukan pemantauan secara 
berkala. “Untuk pengawasan 
harga rokok, Dirjen Bea Cukai 
melakukan monitoring HTP 
per tiga bulan, dari warung, 
swalayan, minimarket, untuk 
melihat tingkat harga apakah 
sudah bergerak atau disesuai-
kan dengan cukai,”ujarnya. 

Menteri Kesehatan Budi Gu-
nadi Sadikin mengatakan Ke-
menterian Kesehatan berkomit-
men untuk mengendalikan kon-
sumsi tembakau di Indonesia 
sesuai dengan target RPJMN 
2020-2024. (Ant/RO/E-1)
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SEJAK awal kehadirannya, 
Wuling Motors (Wuling) 
berhasil menggebrak pasar 
Indonesia dengan MPV Con-

fero-nya yang fenomenal pada 2017 
silam. Bagaimana tidak, produk ini 
mampu membuka mata masyara-
kat bahwa merek Tiongkok ini juga 
mampu membuat mobil berkualitas 
tinggi.

Hal itu terlihat dari mudah di-
temuinya mobil ini di tengah ke-
padatan lalu lintas sehari-hari, 
walau pun masih menyandang status 
‘pemain baru’ di dunia otomotif 
Tanah Air.

Kali ini, MPV keluarga tersebut 
kembali berbenah diri lewat tampil-
an barunya yang cukup memukau. 
Kendati masih tetap mengusung 
platform yang sama, New Confero 
S mampu menghadirkan aura yang 
cukup berbeda jika dibandingkan 
dengan pendahulunya.

“Di Wuling, kami sangat meng-

hargai setiap langkah yang ditem-
puh karena kami percaya seluruh 
perjalanan memiliki makna. Oleh 
karena itu, pada hari ini kami 
memperkenalkan New Confero S 
untuk memberikan pengalaman 
berkendara yang semakin menye-
nangkan bersama keluarga,” ujar 
Assistant of President Wuling Motors 
Han Dehong, dalam keterangannya, 
Selasa (10/3).

Eksterior Confero S baru tampil 
lebih segar. Sentuhan ulang paling 
menonjol ada pada bagian bumper 
depan yang memberikan nuansa 
bold. Bagian grill dilabur warna 
hitam seolah membentang dan me-
nyatu dengan latar sepasang lampu 
utama yang mengapitnya.

Dengan dasar warna hitam pada 
lampu utama memberikan ke-
san ‘misterius’ dan berwibawa saat 
 berada di jalan. Selain itu, desain 
 daytime running light (DRL) juga 
dibuat unik menyerupai ‘kumis’ 
sehingga membuatnya nampak 
menonjol tanpa berkesan ber-
lebihan.

Interiornya yang lapang hingga 
baris ketiga memberikan pilihan 
konfi gurasi bangku yaitu 8-seater 
atau 7-seater dengan captain seat 
bagi konsumen. Warna gelap yang 
mendominasi kabin memberikan 
kesan elegan. Terlebih pengaplikasi-
an pelapis jok berwarna senada 
dengan aksen jahitan merah yang 
sporty.

MPV berpenggerak roda belakang 
ini hadir dengan sederet perangkat 
penunjang kenyamanan, mulai dari 
head unit 8 touchscreen, audio con-
trol & answering call button pada 
roda kemudi, electric adjustable 
foldable mirror, driver seat height 
adjuster,  hingga remote open win-
dow and trunk. 

MPV keluarga ini juga dibekali 
fitur keselamatan dan keamanan 
yang lengkap di kelasnya, seperti 
front & rear parking sensor, rear 
parking camera, Tire Pressure Moni-
toring System (TPMS), emergency 
stop signal (ESS), sensor dual SRS 
airbag, front and rear parking, sistem 
pengereman ABS & EBD, seatbelt in-

dicator, immobilizer, ISOFIX, hingga 
anti-theft alarm.

Meski dibekali fitur melimpah, 
New Confero S dibanderol dengan 
harga yang lebih terjangkau di 
kelasnya. Apalagi kendaraan ini 
masuk skema relaksasi PPnBM yang 
memberikan pilihan lebih luas bagi 
konsumen.

Enam varian
New Confero S tersedia dalam 

enam varian pilihan. Paling rendah 
diwakili varian C Lux yang di banderol 
Rp169,8 juta (on the road DKI Jakarta). 
Disusul, C Lux+ (Rp171,8 juta), L Lux 
(Rp180,8 juta), L Lux+ (Rp182,8 juta), 
L ACT Lux  Rp189,3 juta), dan L ACT 
Lux+ (Rp191,3 juta).

Kendaraan ini ditawarkan dalam 
lima pilihan warna, terdiri atas Car-
nelian Red, Pristine White, Dazzling 
Silver, Aurora Silver, dan Starry Black. 
“Kami berharap New Confero S ini 
bisa menghadirkan incredible space 
for new excitement bagi keluarga 
 Indonesia dalam setiap perjalanan,” 
tutup Han Dehong. (S-2)

PT Eurokars Motor Indonesia (EMI) 
sebagai distributor resmi Mazda di 
Indonesia memperkenalkan penam-
bahan fi tur dan penyegaran terbaru 
pada dua produk MPV-nya, New 
Mazda CX-9 AWD dan New Mazda 
CX-5 tipe GT. Kehadiran Mazda CX-9 
dan CX-5 facelift menambah panjang 
daftar mobil baru yang diluncurkan 
di Indonesia di awal tahun ini.

“Meski pandemi covid-19 belum 
usai, kami tetap berkomitmen untuk 
terus memberikan produk terbaik 
bagi konsumen Mazda di Indone-

sia,” ungkap Managing Director EMI 
Ricky Thio saat peluncuran dua mo-
del baru Mazda, pekan lalu.

Khusus untuk varian New Mazda 
CX-9 AWD mendapatkan beberapa 
penyegaran untuk penampilannya, 
yaitu gril dalam warna serta desain 
baru, yang memberikan kesan ke-
mewahan premium, pelek dengan 
desain dan warna baru berpenampi-
lan makin cerah, hingga penggunaan 
tailpipe yang lebih besar di bagian be-
lakang. Sementara itu, di sektor inte-
rior, kabin New Mazda CX-9 menda-

patkan perubahan desain di bagian 
samping jok dan beberapa sentuhan 
baru untuk panel interior.

Adapun untuk urusan performa, 
New Mazda CX-9 baik varian AWD 
maupun 2WD menggunakan me-
sin bensin 2.5L dengan imbuhan 
turbocharger di balik kap mesinnya. 
Teknologi Mesin SKYACTIV-G 2.5T 
ini menyuguhkan performa istime-
wa untuk berkendara sehari-hari. 
Dipadu transmisi pintar dan canggih 
SKYACTIV-DRIVE 6-percepatan.

Adapun, untuk penyegaran New 

Mazda CX-5 kali ini, mesin yang digu-
nakan  mendapatkan mode cylinder 
deactivation. Teknologi canggih itu 
memung kinkan mesin tetap be kerja 
hanya dengan dua si linder dari me-
sin 4-silinder yang digunakannya. 

Mode ini bekerja secara oto matis 
melalui sensor sesuai beban kerja 
mesin sehingga mampu menyuguh-
kan efi siensi bahan bakar yang lebih 
baik. Tidak ketinggalan fi tur i-Stop, 
fi tur canggih yang akan menghen-
tikan fungsi kerja mesin pada saat 
kendaraan berhenti, sesuai beban 

kerja mesin yang akan semakin me-
nambah efi siensi bahan-bakar.

New Mazda CX-5 tersedia dalam 
tiga pilihan varian, yaitu Touring, GT 
dan Elite. Khusus untuk New Mazda 
CX-5 varian GT juga mendapatkan 
beberapa penyegaran, antara lain 
penggunaan paddle shift di balik 
lingkar kemudi. Selain mode ini, 
seluruh New Mazda CX-5 juga men-
dapatkan layar sistem infotainment 
yang lebih besar, dari sebelumnya 7 
inci menjadi 8 inci.

“Penyegaran pada SUV terlaris 

kami ini akan menyuguhkan keung-
gulan efi siensi yang menguntungkan 
bagi konsumen New Mazda CX-5. Se-
lain itu, khusus varian GT, kami juga 
memberikan fi tur baru yang akan 
menyuguhkan kesenangan berken-
dara lebih sporty,” sambung Ricky.

Adapun, New Mazda CX-9 diban-
derol seharga Rp869,900 juta (OTR 
Jakarta) untuk varian 2WD, dan 
Rp998,800 juta untuk varian AWD. 
Adapun New Mazda CX-5 diban-
derol Rp555,800 untuk varian GT. 
(Gan/S-4)

MENYAMBUT rencana peluncuran 
Daihatsu Rocky yang hingga kini ma-
sih dirahasiakan, PT Astra Daihatsu 
Motor (ADM) secara konsisten dan 
bertahap terus mengungkap ber-
bagai teknologi terkini yang di-
milikinya.

Sepertinya ADM secara tidak lang-
sung tengah mengungkap fi tur-fi tur 
apa saja yang nanti akan disematkan 
pada SUV legendarisnya yang akan 
kembali hadir di Tanah Air. Kali 
ini, ADM mengungkapkan seputar 
 teknologi continuously variable 
transmission (CVT) dari Daihatsu. 

Menurut ADM, CVT merupakan 
sistem transmisi otomatis yang lebih 
advanced atau canggih jika diban-
dingkan dengan transmisi  otomatis 
(A/T) konvensional. Walau sama-
sama menyandang nama otomatis 
dan tidak perlu menginjak kopling, 
transmisi CVT memiliki perbedaan 

yang cukup mendasar dengan trans-
misi otomatis 4AT. 

Jika pada transmisi otomatis 4AT 
sistem perpindahan gigi menggu-
nakan planetary gear set, transmisi 
 otomatis jenis CVT menggunakan 
puli atau driven pulley dan sabuk 
baja sebagai komponen utamanya. 

Kemajuan teknologi tentu sifat-
nya akan lebih baik daripada se-
belumnya. Dengan kemampuan 
melakukan perubahan rasio gigi 
menyesuaikan dengan putaran me-
sin, CVT dipastikan bisa memberi-
kan sensasi berkendara yang lebih 
halus saat perpindahan kecepatan. 
Hal ini membuat pengendara tidak 
merasakan perpindahan gigi.  

Selain itu, pada teknologi CVT, 
rentang rasio roda gigi juga telah 
diperpanjang pada sisi rendah dan 
tinggi, hingga memungkinkan un-
tuk mendapatkan akselerasi yang 

bertenaga dan mulus pada kece-
patan rendah, serta kinerja yang 
hemat bahan bakar dan senyap 
pada kecepatan tinggi.

Kelebihan lainnya, CVT  bisa 
mentransfer tenaga dari mesin 
dengan lebih effektif, sehingga 
di putaran rendah pun bisa 

mendapatkan tenaga yang cu-
kup besar. 

Di Jepang sendiri sebagian 
besar model Daihatsu sudah 

menggunakan transmisi model 

CVT ini. Sebut saja Daihatsu Tanto, 
Move, Taft, Mira, Copen, Cast dan 
Boon. Khusus untuk Daihatsu Rocky 
yang diluncurkan pada November 
2019 lalu di Jepang, bahkan sudah 
mengusung teknologi dual mode 
CVT (D-CVT). 

D-CVT dikembangkan melalui 
platform DNGA (Daihatsu New Glo-
bal Architecture) dan mengadopsi 
teknologi roda gigi terpisah. De-
ngan D-CVT, Daihatsu telah berhasil 
mengembangkan teknologi pertama 
di dunia yang menggabungkan 
penggerak sabuk dan penggerak 
roda gigi untuk meningkatkan 
efi siensi transmisi, efi siensi bahan 
bakar, akselerasi lebih baik, dan 
lebih hening. 

Selain itu, karakteristik pedal gas 
telah dioptimalkan untuk respons 
yang baik dari kecepatan rendah 
hingga tinggi. (Cdx/S-2)
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Penyegaran 
Dua MPV 

Mazda 
Meluncur 

di Indonesia

Setop Jualan, Bengkel Chavy Tetap Jalan New Honda CR-V Dorong Penjualan HPMMitsubishi Pertahankan Pangsa Pasar
PENGHENTIAN aktivitas penjualan mobil Chevrolet di Indonesia akhir 2020 
lalu membuat para pemilik dan pengguna kendaraan ini cemas. Menanggapi 
itu, Chevrolet Indonesia mengumumkan akan tetap memberikan layanan 
purnajual kepada pelanggan. 

Chevrolet juga tetap menyediakan suplai suku cadang dan perlindungan 
garansi kendaraan bagi seluruh pemilik kendaraan Chevrolet di Indonesia. 

Saat ini hampir seluruh diler resmi Chevrolet bertransformasi menjadi 
Chevrolet Authorized Service Outlet (ASO) atau Bengkel Resmi Chevrolet. Ter-
dapat 30 ASO di seluruh Indonesia yang menyediakan layanan perawatan 
dan perbaikan kendaraan, perlindungan garansi, serta penyediaan suku 
cadang orisinal Chevrolet. “Kami mewujudkan komitmen Chevrolet untuk 
terus menyediakan layanan purnajual, perlindungan garansi kendaraan, dan 
penyediaan suku cadang bagi seluruh pemilik kendaraan Chevrolet, dengan 
terus menunjuk bengkel-bengkel resmi Chevrolet untuk memudahkan pe-
rawatan kendaraan pelanggan di lokasi terdekat,” ujar Direktur Customer 
Care and Aftersales Service Chevrolet Indonesia Dadan Ramadhani melalui 
keterangan resminya, kemarin. (Cdx/S-3)

PELUNCURAN New Honda CR-V pada Februari lalu mendorong penjualan 
PT Honda Prospect Motor (HPM) sepanjang bulan lalu. Honda Brio tetap 
jadi penyumbang terbesar dan kembali mencatat penjualan tertinggi di 
kelasnya.

Penjualan New Honda CR-V bulan lalu mencatatkan 683 unit, naik 21% 
dibandingkan dengan bulan sebelumnya. Sejak diluncurkan hingga saat 
ini, jumlah pemesanan untuk Honda CR-V mencapai 1.120 unit.

Adapun penyumbang penjualan terbesar Honda masih dipegang Brio 
dengan total 3.361 unit, atau 56%, terdiri dari Brio Satya 2.665 unit (28%), 
dan Brio RS sebanyak 696 unit menguasai 75% pangsa pasar city car.

HR-V 1.5 L menyumbang 686 unit dengan pangsa pasar 15%, Jazz seba-
nyak 606 unit dengan pangsa pasar 38%, Mobilio 290 unit, HR-V 1.8 L 162 
unit, BR-V 90 unit, Civic Hatchback 73 unit, dan Odyssey 3 unit.

Pada segmen sedan, Civic Sedan terjual 33 unit, memimpin pangsa pa-
sar sebesar 51%, diikuti Honda City Sedan 18 unit, serta Accord sebanyak 
13 unit. Secara total HPM mencatatkan penjualan 6.018 unit secara retail 
sepanjang Februari 2021. (Cdx/S-3)

PT Mitsubishi Motors Krama Yudha Sales Indonesia (MMKSI) mengumum-
kan penjualan Februari 2021 mencapai 5.842 unit kendaraan dan sekaligus 
mempertahankan pangsa pasar 13,9%. 

Ini merupakan pangsa pasar terbaik MMKSI pada tahun fi skal 2020 (April 
2020–Februari 2021) di tengah pandemi. Dari total angka penjualan tersebut, 
terdiri dari 3.289 unit kendaraan penumpang dan 2.553 unit pada segmen 
kendaraan niaga ringan.

Model Mitsubishi Xpander (termasuk varian Xpander Cross) menjadi kon-
tribusi utama terhadap keseluruhan penjualan MMKSI yakni sebesar 41,3%, 
disusul L300 34,9%, dan Pajero Sport 14,5%.

“Pada Februari tren menahan pembelian oleh konsumen terjadi karena 
menunggu pelaksanaan kebijakan relaksasi insentif PPnBM, tetapi MMKSI 
berhasil menjaga angka penjualan dan pangsa pasar dengan baik,” ungkap 
President Director MMKSI Naoya Nakamura, Rabu (17/3).

Naoya juga berharap konsumen dapat memanfaatkan kesempatan pelak-
sanaan kebijakan relaksasi insentif PPnBM tersebut dengan baik dan segera 
melakukan pembelian mobil Mitsubishi Motors. (Cdx/S-3)

Sentuhan ulang paling menonjol ada pada bagian bumper depan 
yang memberikan nuansa bold.

DOK. WULING MOTORS INDONESIA

NEW CONFERO S: Assitant of President Wuling Motors Han Dehong di acara peluncuran Wuling New Confero S 
secara virtual di Jakarta. 

DOK. ASTRA DAIHATSU MOTOR

FOTO-FOTO: DOK. EUROKARS MOTOR INDONESIA

Tampilan Wuling 
New Confero S 

kian Gagah

New Mazda CX-5 tipe GT New Mazda CX-9 AWD
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Solidaritas 
Pewarta

 KOMUNITAS WARTAWAN LINTAS MEDIA 

Pengantar: 
Pandemi covid-19 yang melanda 
dunia, termasuk Indonesia, telah 

memorak-porandakan berbagai sendi 
kehidupan. Tidak hanya kesehatan, 
kehidupan sosial, budaya, ekonomi 
pun terdampak wabah yang telah 

merenggut jutaan jiwa ini. 
Namun, di tengah kemuraman itu, 
bangsa ini tidak kehilangan sosok-

sosok yang berjuang untuk sesama. 
Dari menyelamatkan nyawa hingga 

urusan perut. Kami menyebut mereka 
Garda Nirbaya, para pengawal yang 

tidak takut akan bahaya.
Melalui rubrik yang terbit setiap Kamis 

ini, kami coba tampilkan 50 profi l 
berikut kiprah mereka dalam berbuat 
mengatasi berbagai kesulitan di masa 

pandemi. Inilah sosok ke-8.

Bukan sekadar menulis, sejumlah wartawan ini juga 
bergerak membantu korban terdampak pandemi.

ANTUSIASME berbagai elemen masyara-
kat dalam memberikan bantuan selama 
pandemi mesti diiringi transparansi agar 
bantuan tersebut tepat sasaran dan tidak 
disalahgunakan. Oleh karena itu, komu-
nitas Wartawan Lintas Media (WLM) 
berencana membuat laporan pertang-
gungjawaban dari dana publik yang telah 
mereka salurkan.

Margareth S Aritonang, anggota WLM 
yang juga eks wartawan The Jakarta Post, 
mengungkapkan bahwa banyaknya kelom-
pok atau lembaga penyalur dana bantuan 
di Indonesia berpotensi besar dalam pe-
nerapan kehidupan bergotong royong di 
antara masyarakat.

Namun, kata Margareth, penyalur dana 
bantuan tersebut jarang yang membuat 
laporan pertanggungjawaban kepada pub-
lik setelah bantuan disalurkan.  “Makanya 
kami sangat hati-hati sekali untuk setiap 
rupiah yang sudah dipercayakan kepada 
kami,” ujarnya.

Namun, Margareth dkk mengaku tidak 

punya pengalaman menyiapkan laporan 
pertanggungjawaban untuk dipublikasi-
kan ke publik. Karena itu, dia meminta 
bantuan dari siapa saja yang mau mem-
bantunya menyiapkan laporan tersebut.  
“Kalau ada individu atau NGO yang punya 
pengalaman mengevaluasi dan membuat 
laporan penggunaan dana publik yang 
ingin membantu, kami sangat berterima 
kasih sekali,” ungkapnya.

Margareth mengatakan belum berpikir 
untuk melanjutkan program bantuan ini. 
Selain bersifat volunteer, para wartawan 
yang tergabung dalam kelompok ini juga 
terdampak pandemi, seperti pemotongan 
gaji hingga PHK. “Belum lagi pandemi 
ini juga membatasi ruang lingkup kerja, 
termasuk juga teman-teman di WLM,” 
tuturnya.

Margareth mengaku sangat berterima 
kasih kepada teman-temannya yang rela 
meluangkan waktu untuk kegiatan sosial 
di WLM. “Makanya saya respect banget te-
man-teman mau berdedikasi.” (Dmr/M-4)

Butuh Bantuan 
untuk Laporan 

Pertanggungjawaban 

DEDEN MUHAMMAD RONJANI
Deden_Ronjani@mediaindonesia.com                          

PANDEMI covid-19 beserta dampaknya 
telah menjadi santapan sehari-hari 
para jurnalis dalam setahun bela-
kangan. Tak sekadar melaporkan 

fakta, mereka juga tergugah untuk ikut mem-
bantu korban terdampak meski beberapa di 
antara para jurnalis itu pun terimbas pan-
demi. 

Sekelompok wartawan yang tergabung 
dalam komunitas Wartawan Lintas Media 
(WLM) lantas menginisiasi berbagai gerakan 
sosial untuk membantu meringankan beban 
masyarakat. Dengan potensi dan jaringan 
pertemanan yang dimiliki, mereka mulai 
bergerak sejak Maret tahun lalu untuk meng-
galang dana guna mendistribusikan makanan 
jadi kepada warga.

Margareth Aritonang, salah seorang ang-
gota forum ini, menjelaskan bahwa kelompok 
Wartawan Lintas Media yang juga diinisiasi 
olehnya merupakan gerakan spontan yang 
muncul dari beberapa wartawan yang sering 
kali bertemu di lapangan saat liputan.

Kondisi di lapangan pada saat awal pan-
demi dan dampaknya terhadap masyarakat, 
seperti melonjaknya pengangguran, korban 
PHK, dan sebagainya, mendorong kelom-
pok wartawan ini tergerak. “Teman-teman 
jurnalis yang punya relasi sana-sini waktu 
itu bener-bener spontan berinisiatif untuk 
membantu,” tuturnya.

Margareth dkk pun menyepakati untuk 
mengadakan pertemuan rutin secara virtual 
untuk membahas kegiatan pendistribusian 
donasi dalam bentuk makanan tersebut 
kepada masyarakat. Dalam rapat berkala 
tersebut dibahas beberapa pembagian tugas, 
evaluasi kegiatan, dan pembuatan laporan 
kegiatan.

“Kami benar-benar melempar semua pemi-
kiran dan angkat isu-isu yang sedang terjadi, 
kemudian pembagian tugas siapa yang me-
ngontak ini, siapa yang mengelola relawan, 
siapa yang mau kontribusi ini berdasarkan 
kesepakatan bersama. Ketika sudah ada 
penanggung jawab di tiap-tiap bidang, kami 
saling bantu aja,” jelas Margareth.

Menurut dia, organisasi ini bersifat egaliter, 
tidak ada struktur, pimpinan, dan lainnya. 
Bahkan, kata Margareth, nama WLM sen-
diri bukan berasal dari teman-temannya, 
melainkan sebutan yang muncul di beberapa 
media yang pernah memberitakan beberapa 
kegiatan yang dilakukannya.

Awalnya inisiatif WLM adalah donasi pub-
lik. Awal pandemi pertama kali mereka men-
dapat dana bantuan dan langsung menyeleng-
garakan bansos dengan membagikan donasi 
berupa makanan sudah jadi (nasi kotak), hand 
sanitizer, masker, dan lainnya.

Mereka juga membeli bahan makanan dari 
toko-toko yang terdampak pandemi covid-19, 
misalnya toko-toko yang kehilangan pelang-
gan. Menurut Margareth, upaya tersebut se-
lain meringankan beban warga terdampak, 
juga bentuk berbagi rezeki kepada pedagang 

agar bisa bertahan di masa pandemi.
WLM sangat selektif dalam menentukan 

calon penerima bantuan. Mereka berkomu-
nikasi dengan lembaga swadaya masyara-
kat (LSM) atau komunitas-komunitas yang 
banyak mendampingi kelompok-kelompok 
marginal. “Jadi semampu kami, karena kami 
kan bukan pemerintahan, jadi ya relasi dari 
teman-teman wartawan ngontak komunitas 
dan lain-lain,” ujarnya.

Namun, seiring berjalannya waktu dengan 
adanya bantuan bentuk pangan dari Kemen-
terian Sosial, para wartawan ini kemudian 
mulai memikirkan ulang bentuk bantuan lain 
yang dibutuhkan masyarakat. Mereka akhir-
nya menginisiasi bantuan berupa telepon 
seluler (ponsel) untuk keperluan belajar siswa 
selama pandemi.

Ide itu muncul setelah salah satu rekan 
wartawan melihat seorang ibu yang meng-
umpulkan barang-barang bekas hanya untuk 
membeli ponsel alias handphone (HP) untuk 
anaknya belajar. “Salah satu teman kami juga 
pernah dimintai HP bekas oleh bapak yang tu-
gas bersihin kosnya untuk keperluan anaknya 
belajar jarak jauh,” jelas Margareth.

Syarat penerima
Dari pengalaman dua anggotanya itu, WLM 

lantas memilih mendistribusikan bantuan 
berupa HP bekas yang layak pakai untuk 
siswa belajar. Agar tepat sasaran, mereka 
memberikan bantuan tersebut by name by 
address. “Kami memberitahukan ke publik 
bahwa ada program donasi ponsel bekas un-
tuk anak-anak sekolah dari keluarga kurang 
mampu. Dari permohonan yang masuk, 
lantas kami verifi kasi keluarganya apakah 
benar-benar butuh, kami sangat selektif,” 
ujarnya.

Untuk pendistribusiannya, WLM tetap 
bekerja sama dengan komunitas-komunitas 
belajar, terutama di daerah yang sudah lama 
mendampingi warga sekitar.

Selain menerima permohonan dari individu 
dan komunitas lokal, kata Margareth, ada juga 
permintaan dari sejumlah guru.

Untuk permohonan individu, selain me-
nyiapkan syarat administrasi, Margareth dkk 
mengharuskan anak-anak calon penerima 
bantuan untuk membuat karya tulis (bagi 
yang sudah bisa menulis) atau karya lukis. 
Hal ini, kata dia,  agar mereka kenal siapa 
penerima bantuan tersebut. Syarat yang sama 
juga berlaku untuk komunitas dan para guru. 
“Yang sudah menerima bantuan per hari ini 
sudah 400 siswa dari tingkat SD sampai SMA 
dari berbagai daerah di Indonesia, termasuk 
Papua,” kata Margareth.

Selain ponsel bekas yang masih layak pakai, 
Margareth dkk juga menerima donasi berupa 
uang melalui platform kitabisa.com. Donasi 
publik dari platform ini lantas digunakan 
untuk membeli ponsel dan didistribusiukan 
kepada siswa yang membutuhkan. “Karena 
donasi HP bekas itu kurang makanya kita 
belikan HP baru. Kami juga menyuplai pulsa 
atau kuota selama 3 bulan pertama,” tukas-
nya. (M-4)

FOTO-FOTO: DOK PRIBADI
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ANJLOKNYA cakupan imu-AAnisasi bayi dan anak di AApuskesmas karena pan-AAdemi covid-19 membuat AA
risau Menteri Kesehatan Budi Gu-
nadi Sadikin. Hal itu dikemukakan 
Menkes Budi saat melakukan rapat 
kerja bersama Komisi XI DPR di Ja-
karta, kemarin.

“Sebanyak 56,9% puskesmas 
mengalami penurunan cakupan 
imunisasi. Hal ini cukup mengkha-

watirkan karena imunisasi ini akan 
sangat menentukan kesehatan dari 
anak-anak kita di masa yang akan 
datang,” ungkap Menkes. 

Data itu didapatkan dari pe-
nelitian Badan Penelitian dan 
Pengembangan Kesehatan (Bal-
itbang) Kementerian Kesehatan. 
Dari penelitian ini juga diketahui 
sebanyak 43% puskesmas meniada-
kan pelayanan posyandu karena 
kekhawatiran tertular terkait de-
ngan pandemi.

Belum lagi hanya 68,7% puskes-
mas yang melakukan kunjungan 

rumah anak balita stunting, berarti gg
ada penurunan 32% dari kun-
jungan sebelum covid-19. Begitu 
pun dengan kunjungan ke rumah 
ibu hamil yang menurun hingga 
32%.

Selama pandemi, Menkes men-
catat angka kunjungan masyarakat 
ke puskesmas menurun hingga 
83,6%. “Terjadi penurunan yang cu-
kup drastis dari kunjungan layanan 
ke fasilitas kesehatan terutama ke 
fasilitas kesehatan primer atau ting-
kat pertama,” kata Menkes.

Untuk mengatasi kondisi ini, 
Menkes berjanji akan memperbaiki 
tata kelola dan koordinasi pada 
prioritas layanan esensial, memas-
tikan ketersediaan alat pelindung 
diri (APD), dan mengoptimalkan 
layanan telemedicine. 

Jemput bola
Mengenai rendahnya cakupan 

imunisasi, pengamat kesehatan 
Handrawan Nadesul menyatakan 
agar pemerintah jangan pasif 
menunggu masyarakat datang ke 
puskesmas atau posyandu. 

“Bukan tunggu bola, tapi imple-
mentasi program harus dilaku-
kan, door to door (dari rumah ke 
rumah). Pihak puskesmas men-
cari seluruh anak balitanya ada 
berapa dan siapa yang perlu di 
imunisasi,” lanjutnya. 

Pada saat pelaksanaannya, kata 
Handrawan, Kemenkes harus 
bisa memastikan pihak puskes-
mas baik dokter maupun tenaga 
kesehatan tetap aktif melakukan 
penyuluhan ke lapangan dan 
mencari data dari kecamatan 
mengenai anak balita yang perlu 
diimunisasi.

“Mengingat untuk mencegah 
penularan virus pada anak, ter-
lebih di Indonesia cakupan imu-

nisasi tidak pernah mencapai 
target, seperti halnya TBC yang 
hanya separuh,” serunya.

Pada Juni 2020, Organisasi Ke-
sehatan Dunia (WHO) telah mem-
peringatkan mandeknya layanan 
imunisasi selama pandemi.

Diperkirakan, ada 80 juta bayi 
berusia di bawah satu tahun 
di seluruh dunia dibayangi pe-
nyakit menular difteri, campak, 
dan polio (poliomyelitis) karena 
terlambatnya pemberian imu-
nisasi selama pandemi covid-19, 
termasuk di Indonesia.

Di Indonesia, pada Maret 2020, 
jumlah anak yang mendapat imu-
nisasi dasar lengkap menurun 
sebanyak 53.558 anak ketimbang 
pada Maret tahun lalu. Penu-
runan berlanjut pada April 2020, 
sebanyak 245.661 anak ketim-
bang periode yang sama tahun 
lalu. (H-2)

Rendahnya cakupan imunisasi bisa 
menyebabkan pandemi baru. Fasilitas 
layanan kesehatan tidak bisa menerapkan 
pola kerja biasa, tetapi harus ‘jemput bola’ 
ke rumah penduduk.

Cakupan Imunisasi Anjlok 56,9%

KAPAL PERANG DUNIA 
DUA: Wisatawan menyelam 
di antara bangkai kapal 
perang dunia II, USAT Liberty 
Shipwreck di  Tulamben, 
Bali, pekan lalu. Bangkai 
kapal yang dulunya ialah 
kapal perang Amerika 
Serikat yang terkena 
torpedo pada Perang Dunia 
II oleh kapal selam Jepang, 
kemudian terdampar di 
Pantai Tulamben selama 20
tahun. Namun, pada saat 
Gunung Agung meletus 
hebat pada 1963, kapal ini
terseret hingga ke dasar laut, 
bangkai kapal sepanjang 120 
yang ditumbuhi terumbu 
dan menjadi rumah 
beragam ikan menjadi 
ikon penyelaman kawasan 
tersebut. 

MI/SUMARYANTO BRONTO

BADAN Penyelenggara Jaminan Sosial (BPJS) 
Kesehatan mengatakan masih ada defisit 
Rp6,36 triliun untuk kondisi keuangan se-
cara keseluruhan. “Sekarang aset neto per 
31 Desember 2020 dana jaminan sosial kese-
hatan masih minus Rp6,36 triliun. Jadi kalau 
arus kas uangnya yang ada sekitar Rp18,74 
triliun tapi ini belum membayar kewajiban 
seperti IBNR,” kata Direktur Utama (Dirut) 
BPJS Kesehatan Ali Ghufron Mukti dalam 
Rapat Kerja dengan Komisi IX DPR-RI, Jakarta, 
kemarin.

Rapat kerja juga dihadiri dengan Menteri 
Kesehatan, Dewan Jaminan Sosial Nasional 
(DJSN), dan Dewan Pengawas (Dewas) BPJS.

Meskipun mengalami surplus Rp18,74 
triliun di arus kas, BPJS Kesehatan masih me-
miliki kewajiban yang harus dibayar sebesar 
Rp25,15 triliun yang terdiri dari incurred but 
not reported (IBNR), klaim dalam proses veri-d
fi kasi atau outstanding claim (OSC), dan utang 
atau klaim dalam proses bayar. Incurred but
not reported (IBNR) merupakan klaim yang d
sudah terjadi, tetapi belum ditagihkan fasili-
tas kesehatan.

Dengan demikian, aset bersih masih negatif 
atau defi sit Rp6,36 triliun sehingga kondisi 
keuangan dana jaminan sosial belum ‘sehat’ 
sesuai Peraturan Pemerintah Nomor 84 Ta-
hun 2015, yakni memiliki aset yang mencu-
kupi estimasi pembayaran klaim 1,5 bulan ke 
depan. “Seharusnya dalam kondisi normal 
atau aman, harus punya aset neto Rp13,93 
triliun,” ujar Ali.

Ali mengatakan, terjadi gagal bayar pada 
2019 sampai sebesar Rp15,508 triliun. Pada 
Januari-Juni 2020 masih terjadi gagal bayar, 
tetapi mulai Juli 2020 dan seterusnya, tidak 
terjadi gagal bayar.

Senada, menurut Kepala Humas BPJS Kese-
hatan M Iqbal Anas Ma’ruf yang dihubungi se-
cara terpisah, meskipun dikatakan defi sit, se-
jak juli 2020 tidak ada gagal bayar atas klaim 
RS. “Sejak Juli 2020, tidak ada gagal bayar atas 
RS. Artinya, pelayanan kepada peserta tetap 
berjalan seperti biasa dan RS bisa fokus me-
ningkatkan kualitas layanan kepada peserta 
JKN-KIS,” pungkasnya. (Wan/Ant/H-3)

BPJS Kesehatan 
masih Alami 
Defi sit Rp6,3 T

Deklarasi Gerakan Pendewasaan 
Usia Perkawinan Anak
MAJELIS Ulama Indonesia (MUI) bekerja sama dengan Badan 
Kependudukan dan Keluarga Berencana Nasional (BKKBN) 
berencana menggelar Deklarasi Gerakan Nasional Pende-
wasaan Usia Perkawinan, hari ini. 

Ketua Bidang Perempuan, Remaja, dan Keluarga Majelis 
Ulama Indonesia (PRK MUI), Prof Amany Lubis, mengatakan 
deklarasi itu dilakukan dalam merespons tingginya angka 
pernikahan usia dini di Indonesia selama masa pandemi 
covid-19. Peradilan Agama mencatat ada 34 ribu permoho-
nan dispensasi kawin sepanjang Januari-Juni 2020 lantaran 
salah satu atau kedua calon mempelai belum memasuki usia 
pernikahan 19 tahun ke atas. 

“Persoalan pernikahan anak ini acap kali disebabkan karena 
minimnya aktivitas di tengah pandemi lantaran kegiatan seko-
lah yang ditutup, hingga muncul ragam persoalan ekonomi 
keluarga di tengah situasi pandemi,” tutur Amany dalam ke-
terangan resmi, kemarin.

Sesuai tuntutan Alquran dan sunnah, MUI menyatakan 
perkawinan tidak boleh dilakukan jika meninggalkan generasi 
yang lemah sebab tujuan perkawinan ialah untuk membentuk 
kemaslahatan keluarga, umat, dan bangsa, yang pada giliran-
nya akan terwujud generasi Indonesia yang saleh, unggul, dan 
berdaya saing. (Van/H-2)

Ketentuan Baru, Siswa hanya 
Punya Satu Kesempatan UTBK
LEMBAGA Tes Masuk Perguruan Tinggi (LTMPT) mengatakan 
peserta hanya diperbolehkan mengikuti ujian tulis berbasis 
komputer (UTBK) sebanyak satu kali. “Peserta UTBK-SBMPTN 
dapat memilih lokasi ujian atau Pusat UTBK pada saat proses 
pendaftaran pada laman pendaftaran UTBK,” kata Humas 
LTMPT Ismaini Zain, kemarin.

Pendaftaran UTBK-SBMPTN telah dimulai pada 15 Maret 
dan akan ditutup 1 April 2021, sedangkan pelaksanaan UTBK 
dilakukan dua gelombang, 12-18 April (pertama) dan 26 April-2 
Mei (kedua). Adapun pengumuman hasil seleksi jalur SBMPTN 
akan dirilis pada 14 Juni 2021.

Ketua Tim Pelaksana LTMPT Mohammad Nasih menje-
laskan, hasil UTBK hanya berlaku untuk mengikuti seleksi 
bersama masuk perguruan tinggi negeri (SBMPTN) 2021 dan 
penerimaan di PTN, Perguruan Tinggi Keagamaan Islam Ne-
geri (PTKIN) dan Politeknik Negeri 2021.

SBMPTN 2021, lanjutnya, dilakukan berdasarkan hasil UTBK 
dan dapat ditambah dengan kriteria lain sesuai dengan talenta 
khusus yang ditetapkan PTN, PTKIN, dan Politeknik Negeri 
yang bersangkutan. (Medcom.id/H-2)

Meski Data belum Akurat 
Bantuan Sosial Tetap Diberi
MENTERI Sosial Tri Rismaharini mengakui terdapat kesalahan 
data penerima yang cukup signifi kan pada beberapa program 
bantuan sosial.  Untuk Bantuan Pangan Non-Tunai (BPNT) 2020, 
Kemensos mengucurkan anggaran untuk 18,8 juta keluarga 
penerima manfaat (KPM). Setelah dievaluasi, ternyata hanya 
terdapat 13,2 juta keluarga yang terverifi kasi.

Begitu pula halnya dengan bansos Program Keluarga Hara-
pan (PKH) yang menargetkan 10 juta KPM, tetapi hanya 8,9 juta 
yang terverifi kasi. Bantuan Sosial Tunai yang dianggarkan untuk 
10 juta keluarga, tetapi hanya terverifi kasi sebanyak 8,4 juta 
penerima. “Beberapa bulan kemarin kami perbaiki dan evalu-
asi, hasilnya kami temukan data seperti sekarang,” ujar Risma 
seusai rapat terbatas di Istana Merdeka, Jakarta, kemarin.

Dalam rapat itu, Kemensos diminta untuk tetap mengisi 
kekurangan yang ada dengan mencari keluarga-keluarga baru 
yang sebelumnya tidak terdaftar atau luput dari pendataan. 
“Misalnya, untuk BPNT kan sudah ditetapkan 18 juta, itu akan 
tetap kami penuhi,” jelas Risma. (Pra/H-2) 

S E K I L A S 

FILM dokumenter pendek ber-
judul House No 15 karya Aryo 
Danusiri, 47, kembali unjuk gigi 
di ajang kompetisi dokumenter 
etnografi RAI Film Festival 
2021 di London, Inggris. 

Ajang ini merupakan festival 
film etnografi dua tahunan 
yang fokus pada inovasi baru 
dalam merepresentasikan 
dinamika sosial, budaya, dan 
politik. 

Sebelumnya, fi lm House No
15 itu sudah melanglang buana 
ke berbagai festival dan bien-
nial termasuk Toronto Biennial l
2019 dan World Premiere di 
Jogja Asian Film Festival (JAFF) 
2018.

Film ini memperlihatkan 
visualisasi Aryo saat terlibat 
dalam kehidupan masyara-
kat bantaran Kali Ciliwung di 
Kampung Bukit Duri, Jakarta, 
sebelum kampung itu rata de-
ngan tanah pada 2016.

Ketimbang menangkap ade-
gan-adegan kekejaman bul-
doser saat menggusur rumah 
para penduduk, Aryo memi-
lih untuk berbagi perjumpaan 
etnografisnya lewat adegan 
keseharian yang melibatkan 
anak-anak, seorang nenek, dan 
musim hujan pada Desember 
2014. 

Dengan style single-shot-
cinema, dosen Antropologi
Universitas Indonesia itu
menyajikan adegan demi
adegan lewat kamera statis
berdurasi 7 menit sebagai
kritik budaya urbanitas Ja-
karta yang meminggirkan
orang-orang kecil. 

“Keberpihakan tidak hanya
disampaikan lewat hard facts
atas kasus politik yang terjadi,
tetapi juga berbagai penga-
laman, experiential facts, juga
penting,“ jelas Aryo yang juga
Kepala Digital Media and Visual
Anthropology Lab UI itu dalam
pernyataannya, kemarin.

House No 15 diproduksi Aryo
di Sensory Ethnography Lab
(SEL), Harvard University, se-
bagai karya disertasinya yang
unik karena menggabung-
kan disiplin antropologi dan
film. Dalam beberapa tahun
terakhir ini, SEL dianggap
sebagai new voice dalam per-
kembangan documenter avant-
garde dunia. 

Dokumenter Leviathanr  (2012)n
atau Manakamana (2012) ialah
beberapa yang diproduksi di
SEL. Rumah produksi Ragam
Media Network turut berkon-
tribusi pada terwujudnya
karya ini. (RO/H-2)

House No 15
Unjuk Gigi di RAI 
Film Festival 2021

FILM DOKUMENTER: Cuplikan fi lm dokumenter pendek 
berjudul House No 15 yang dibuat Aryo Danusiri, 47. Dalam karyanya, 5
Aryo memvisualkan pengalamannya terlibat dalam kehidupan 
masyarakat bantaran Kali Ciliwung di Kampung Bukit Duri sebelum 
kampung itu digusur rata pada 2016. Film dokumenter  tersebut 
akan bertarung di ajang kompetisi dokumenter etnografi s di RAI 
Film Festival 2021 di London.

DOK. RAGAM



PENEMBAKAN DI PANTI PIJAT: Petugas mengevakuasi korban penembakan di Atlanta, 
Georgia, AS, Selasa (16/3). Insiden penembakan terjadi di dua panti pijat Atlanta dan satu panti 
pijat di pinggiran Cherokee County yang menewaskan delapan orang, sebagian besar korban ialah 
perempuan keturunan Asia.

ATIKAH ISHMAH WINAHYU
atikah@mediaindonesia.com                

ENAM perempuan Asia 
menjadi bagian dari 
delapan orang yang 
tewas ditembak di 

sejumlah panti pijat di Kota 
Atlanta, Amerika Serikat. Po-
lisi telah menahan seorang 
pria kulit putih yang dicurigai 
sebagai pelaku penembakan.

Penembakan terjadi di te-
ngah kegelisahan warga ketu-
runan Asia di AS menyusul 
naiknya tingkat kejahatan 
terhadap mereka. Muncul 
kekhawatiran jika tempat 
usaha milik orang Asia kini 
menjadi sasaran.

Empat korban tewas di tem-
pat pijat Young’s Asian di 
Acworth, daerah pinggiran 
Atlanta. 

Kapten Jay Baker dari kantor 
polisi Cherokee County me-
ngatakan, para korban ialah 
dua perempuan Asia, seorang 
perempuan kulit putih dan se-
orang pria kulit putih. Seorang 
pria keturunan Spanyol juga 
terluka.

Adriana Mejia, keponakan 
dari salah satu korban, me-
ngatakan keluarganya sangat 
sedih karena pamannya ikut 
tertembak. Mereka berdoa 
agar sang paman cepat sem-

buh. “Kita tidak pernah tahu 
kapan berada di tempat yang 
salah karena kejadiannya sa-
ngat cepat,” ujar Mejia.

Terpisah, polisi membenar-
kan adanya empat perempuan 
lain yang juga tewas dalam 
serangan di dua tempat pijat 
di barat daya Atlanta.

“Setiba di lokasi, kami me-
nemukan tiga perempuan 
tewas karena luka tembak,” 
kata polisi.

Saat di lokasi, polisi menda-
pat laporan adanya penembak-
an di seberang jalan dan mene-
mukan korban perempuan 
keempat.

Kepada harian the Atlanta 
Journal-Constitution, polisi 
mengatakan semua korban itu 
ialah perempuan keturunan 

Asia.
Kantor berita Yonhap dari 

Korea Selatan, mengutip ke-
terangan Kemenlu Korsel, 
mengatakan keempat korban 
itu keturunan Korea.

Seorang pria berusia 21 ta-
hun, Robert Aaron Long, telah 
ditahan setelah pengejaran 
selama berjam-jam. Polisi me-
ngatakan kepada media lokal 
bahwa Long ialah tersangka 
dalam ketiga penembakan 
tersebut. 

Sejauh ini belum diketahui 
motif dari penembakan terse-
but. Gubernur Georgia Brian 
Kemp memuji polisi atas pe-
nangkapan cepat terhadap 
tersangka tanpa insiden di 
jalan raya I-75. “Kami berdoa 
untuk para korban tindakan 
kekerasan yang mengerikan 
ini,” kata Kemp.

Kebencian
Penembakan terjadi di te-

ngah laporan serangan ter-
hadap keturunan Asia di 
A merika, terutama orang tua, 
meningkat dalam beberapa 
bulan terakhir. 

Para aktivis yakin kejadian 
selama pandemi covid-19 itu 
dipicu omongan mantan Pre-
siden Donald Trump dan to-
koh lainnya tentang ‘virus 
Tiongkok’.

Kasus ini muncul hanya 
beberapa jam setelah terbit-
nya laporan dari kelompok 
advokasi Stop AAPI Hate ten-
tang naiknya kejahatan ke-
bencian terhadap keturunan 
Asia di AS, terutama terhadap 

perempuan.
Menurut data kelompok itu 

antara Maret 2020-Februari 
2021, hampir 70% responden 
dari keturunan Asia mengata-
kan telah mengalami gang-
guan verbal. Lalu, satu dari 10 
respons mengaku mengalami 
serangan fi sik.

Organisasi Asian American 
Advocacy Fund mengatakan, 
Georgia dihuni hampir 500 
ribu warga keturunan Asia 
atau sekitar 4% dari total po-
pulasi.

Kecaman akan kejahatan 
itu antara lain datang dari 
Senator Raphael Warnock dari 
Georgia. Partai Demokrat di 
Georgia juga menyebut kejadi-
an itu sebagai hal mengeri-
kan.

Pekan lalu, Presiden Joe 
Biden telah berpidato yang 
isinya mengecam kejahatan 
kebencian terhadap warga 
keturunan Asia. “Mereka telah 
diserang, diganggu, disalah-
kan, dan menjadi kambing hi-
tam,” kata Biden. (AFP/X-11)
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AMERIKA Serikat kemarin 
mengumumkan 24 pejabat 
senior Tiongkok yang dinilai 
berperan dalam penindasan 
terhadap kebebasan di Hong 
Kong. Bank-bank asing kini 
dilarang berbisnis dengan 
mereka.

Berdasarkan Undang-Un-
dang Otonomi Hong Kong 
yang disahkan tahun lalu, 
Kementerian Luar Negeri AS 
harus mengumumkan setiap 
pejabat Tiongkok dan Hong 
Kong yang terlibat dalam 
pemberangusan kebebasan 
di wilayah itu.

Laporan kini menambah-
kan 24 nama baru sehingga 
total menjadi 34 orang. “Se-
tiap institusi fi nansial asing, 
yang ketahuan melakukan 
transaksi dengan para peja-
bat di daftar itu, akan men-
dapat sanksi,” kata Menlu AS, 
Antony Blinken.

Semua yang ada dalam daf-
tar telah lebih dulu menjadi 
target sanksi oleh Kemente-
rian Keuangan AS berdasar-
kan perintah dari pendahulu 
Biden, Donald Trump.

Mereka kebanyakan ialah 
pejabat utama di Partai Ko-
munis di Beijing, ditambah 

beberapa pejabat senior po-
lisi di Hong Kong.

Blinken menyatakan pe-
nambahan daftar nama itu 
muncul seiring tindakan 
Beijing yang telah melemah-
kan sistem elektoral Hong 
Kong. Pekan lalu, Beijing 
mengumumkan aturan baru 
yang menutup kesempatan 
bagi kubu oposisi untuk ikut 
dalam pemilu di Hong Kong.

“Tindakan Beijing itu kem-
bali menggerus tingkat oto-
nomi yang telah dijanjikan 
kepada warga Hong Kong. 
Warga kini tidak lagi dapat 

menyampaikan suara me-
reka,” ujar Blinken.

Dampak protes
Hubungan AS dengan 

Tiong kok telah memburuk 
dalam beberapa tahun ter-
akhir karena beberapa ma-
salah. Termasuk akibat tin-
dakan Tiongkok meredam 
protes di Hong Kong menyu-
sul berlangsungnya unjuk 
rasa prodemokrasi hampir 
dua tahun lalu.

Keputusan AS muncul ha-
nya beberapa jam sebelum 
berlangsungnya perundingan 
antara pejabat senior AS dan 
Tiongkok di Alaska. Itu meru-
pakan pertemuan pertama 
AS-Tiongkok sejak Presiden 
Joe Biden mulai bertugas.

Blinken dan penasihat 
keamanan nasional Gedung 
Putih, Jake Sullivan, dijadwal-
kan bertemu dengan pejabat 
senior Tiongkok Yang Jiechi 
serta Menlu Wang Yi.

Tiongkok telah menunjuk-
kan kemarahan atas sanksi 
AS. Lebih dari 100 orang kini 
telah ditangkap dengan tu-
duhan membantu terwujud-
nya sanksi AS terhadap Hong 
Kong. (AFP/Aiw/X-11)

Sanksi AS untuk 24 Pejabat 
Tiongkok dan Hong Kong

Penembakan terjadi di tengah 
kegelisahan warga keturunan Asia di 
AS menyusul naiknya tingkat kejahatan 
kebencian terhadap mereka.

Warga Asia 
Jadi Sasaran 
Penembakan

AFP/ELIJAH NOUVELAGE

“Keturunan 
Asia di AS kini 
telah diserang, 
diganggu, 
disalahkan, dan 
menjadi 
kambing hitam.”
Joe Biden
Presiden AS

Hubungan AS 
dengan Tiong kok 
telah memburuk 
dalam beberapa 
tahun terakhir 
karena beberapa 
masalah, 
termasuk akibat 
tindakan Tiongkok 
meredam protes 
di Hong Kong.

PENGUMUMAN

Berdasarkan Keputusan Para Pemegang 

Saham PT. Internusa Multi Solusindo, 

berkedudukan di Kota Depok Jabar, Hari 

Selasa Tgl 16-03-2021, telah diputuskan 

Utk melakukan pembubaran PT.Internusa 

Multi Solusindo tersebut, Sesuai dengan 

ketentuan UU yg berlaku. Ttd Direksi PT. 

Internusa Multi Solusindo.
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TAMPIL dengan per-
forma terbaik mem-
buat  Manchester 
City Inggris dan Real 

Madrid Spanyol melangkah 
mulus untuk menjejak babak 
perempat fi nal Liga Champi-
ons Eropa, kemarin.

The Citizens--julukan City 
--sukses mengandaskan tim 
asal Jerman, Borussia Moen-
chengladbach, 2-0 pada laga 
di Puskas Arena, Budapest, 
Hongaria. Kemenangan itu 
membuat anak asuh Pep 
Guardiola melenggang de-
ngan unggul agregat 4-0.

Madrid tidak kalah gemi-
lang ketika tampil di Estadio 
Alfredo Di Stefano, dengan 
melibas Atalanta Italia 3-1. 
Anak didik Zinedine Zidane 
pun menyegel tiket delapan 
besar dengan keunggulan 
agregat 4-1.

City dan Madrid meleng-
kapi enam tim yang sudah 
lolos ke perempat fi nal. Em-
pat tim yang sebelumnya lolos 
ialah Paris Saint-Germain, FC 
Porto, Borussia Dortmund, 

dan Liverpool. Dua tiket sisa 
dipastikan lewat laga dini 
hari tadi.

Saat menjamu Gladbach, 
City mampu mengurung per-
tahanan tim tamu dengan 
mencatatkan 64% penguasaan 
bola. Dua gol tercipta di babak 
pertama yang masing-masing 
lahir dari kaki Kevin de Bruyne 
dan Ilkay Guendogan. 

Kemenangan itu pun mem-
buat Guardiola mengharap-
kan anak asuhnya bisa tetap 
menjaga performa. Hasil 
tersebut menjadi faktor pen-
ting untuk Guardiola dalam 
mengarungi kompetisi Liga 
Champions musim ini.

“Itu performa yang bagus, 
kami pegang kendali per-
mainan dari awal. Persaingan 
ini rumit, tetapi setelah dua 
gol, semuanya menjadi lebih 
mudah,” kata Guardiola.

El Real--julukan Madrid--
juga unjuk performa kendati 
menurunkan pemain yang 
tidak muda lagi. Beberapa 
pemain Madrid berumur lebih 
dari 30 tahun, seperti Sergio 
Ramos, 33, Nacho Fernandes, 
31, Marcelo, 32, Luka Modric, 
35, Toni Kroos, 31, dan Karim 

Benzema, 33. “Tidak ada yang 
bisa menilai kami berdasar-
kan umur, tapi performa. 
Itulah yang harus Anda per-
hatikan,” kata Ramos. “Kami 
selalu berusaha menampilkan 
yang terbaik. Orang harus me-
lihat kinerja,” lanjutnya.

“Saya ucapkan selamat ke-
pada pemain karena mereka 
bertanding dengan hebat dari 
awal hingga akhir, di tengah 
tim lawan yang menguras 
tenaga kami,” kata Zidane, 
sang pelatih.

Pelatih Atalanta Gian Piero 
Gasperini menyebut timnya 
kalah setelah blunder umpan 
salah kiper Marco Sportiello 
yang membuat Madrid unggul 
melalui gol Karim Benzema di 
menit ke-34. 

Itu ditambah penalti Sergio 
Ramos di menit 60. Gol Luis 
Muriel menit ke-83 sempat 
menghidupkan harapan Ata-
lanta, tetapi Madrid mengunci 
dengan gol Marcos Asensio, 5 

menit sebelum bubaran. 

Kekuatan penuh
Dari ajang Liga Europa, Man-

chester United mengusung 
misi kemenangan guna me-
mastikan langkah ke perem-
pat fi nal saat bertandang ke 
San Siro, markas AC Milan, 
pada leg kedua babak 16 besar, 
dini hari nanti. ‘Setan Merah’ 
akan tampll dengan kekuatan 
lebih meyakinkan ketimbang 
hasil laga pertama yang berke-
sudahan imbang 1-1.

Gelandang MU Scott McTo-
minay menyebut timnya akan 
memberikan segalanya untuk 
menang di San Siro. McTomi-
nay mengakui memetik keme-
nangan di San Siro bukanlah 
sebuah tugas yang mudah.

“Ketika kami pergi ke Milan 
nanti, kami akan memberi-
kan semua yang kami miliki 
agar kami bisa lolos ke babak 
berikutnya,” ujarnya. (Foot-
ballitalia/Marca/Goal/R-2)

PEMULIHAN kondisi fisik 
pemain menjadi prioritas tim-
tim Liga 1 dalam persiapan 
menghadapi kompetisi pra-
musim Piala Menpora, akhir 
bulan ini.

Salah satu pemain baru PS 
Sleman, Fandry Imbiri, meng-
aku mendapat latihan keras 
dalam beberapa hari terakhir 
ini. Latihan fi sik di tepi pantai 
juga dilakukan seluruh per-
sonel Bali United sebelum 
bertolak ke Sleman.

“Puji Tuhan, sekarang saya 
rasa lebih fresh, lebih ringan 
jika dibandingkan dengan tiga 

hari yang lalu, tapi memang 
saya harus latihan tambahan 
lagi. Sekarang sudah 50%-60% 
jadi harus lebih keras lagi,” 
kata Fandry seusai berlatih di 
Bandung, Selasa (16/3).

Melalui rilis yang disam-
paikan PS Sleman, Fandry 
mengemukakan sempat 
mengalami kelebihan berat 
badan hingga harus menu-
runkan 4 kilogram. “Sudah 
hilang 2 kilo. Jadi, tinggal 
2 kilo lagi, tapi lebih bagus 
kalau lebih ringan lagi,” jelas 
pemain asal Jayapura yang 
pernah membela Persebaya 

dan Madura United itu.
“Kalau saya lebih ke fi sik 

fokusnya karena teknik sudah 
biasa main, tapi kalau fi sik 
setengah mati, susah. Kalau 
kita pemain bagus, tapi (ke-
tahanan) fi sik tidak ada, pasti 
susah kembangkan di pertan-
dingan nanti,” tambahnya.

Dari Bali, pelatih ‘Serdadu 
Tridatu’--julukan Bali United--
Stefano Cugurra Teco mengge-
lar latihan di tempat terbuka. 
“Tim punya program latihan 
fi sik di pantai. Biasanya tim 
berlatih di lapangan, tapi kita 
coba latihan fi sik di pantai. 

Waktu situasi normal, tim bi-
asanya juga berlatih di tempat 
gym, hanya saat ini karena 
gym digunakan banyak orang, 
jadi lebih baik tim tidak ber-
ada di sana,” ujar Teco.

Di bagian lain, pemain Per-
sib Bandung Wander Luiz 
telah tiba di Jakarta, Selasa, 
setelah melalui perjalanan 
panjang dari Brasil. Selan-
jutnya, Luiz akan menjalani 
karantina mandiri selama 
lima hari sebagai bagian dari 
protokol kesehatan yang ha-
rus ditempuh ketika tiba dari 
luar negeri. (AU/Ant/R-2)

Pembukaan All England 
Tertunda 5 Jam
PEMBUKAAN turnamen bulu tangkis All England 
2021 harus mundur beberapa jam setelah ada 
indikasi beberapa peserta terpapar oleh covid-
19. ‘Federasi Bulu Tangkis Dunia (BWF) dan Bulu 
Tangkis Inggris dapat mengonfi rmasikan sejum-
lah tes covid-19 yang dilakukan untuk tim peserta 
Yonex All England Open Badminton Champion-
ship 2021 dianggap tidak meyakinkan dan akibat-
nya akan dilakukan pengujian ulang’, tulis BWF 
dalam keterangan resmi mereka, kemarin.

‘Akibatnya pertandingan akan diundur dan 
dimulai pada pukul 14.00 waktu Birmingham 
(21.00 WIB)’, BWF menambahkan.

Sebelumnya laga pembuka All England 2021 
akan dilakukan pada pukul 09.00 waktu setempat, 
di Utilita Arena Birmingham. Namun, jadwal terse-
but diundur sambil menunggu hasil tes ulang dari 
partisipan yang dinyatakan positif covid-19.

Berdasarkan laporan dari media Denmark, 
yakni Sport TV2, ada tujuh orang yang dinyata-
kan positif covid-19. Partisipan yang dinyatakan 
terpapar oleh covid-19 tersebut datang dari tiga 
negara, yakni India, Thailand, dan Denmark.

Salah satu yang diketahui terpapar oleh 
covid-19 ialah asisten pelatih Denmark Thomas 
Stavngaard. Namun, di berita terakhir ia dinya-
takan negatif sehingga tim Denmark bisa tampil. 
(BWF/Rif/R-2)

Kemenpora masih Kaji 
Kelayakan Hambalang
RENCANA pemerintah kembali melanjutkan 
pembangunan pusat latihan atlet senior dan 
atlet siap tanding di Hambalang mendapatkan 
tanggapan beragam.

Dalam menyikapi hal itu, Menteri Pemuda dan 
Olahraga Zainudin Amali menegaskan lokasi pusat 
latihan atlet tersebut belum pasti akan berada di 
Hambalang. “Dalam desain besar olahraga Indone-
sia tertera tentang kebutuhan tempat pemusatan 
latihan terpadu untuk atlet dalam tingkatan elite 
usia 18 tahun ke atas yang sudah siap mengikuti 
berbagai event. Tetapi Hambalang itu belum bisa 
dipastikan akan digunakan,” jelas Zainudin Amali 
dalam keterangan tertulis, kemarin.

Zainudin menjelaskan atlet–atlet yang nanti-
nya menempati pemusatan latihan tersebut 
merupakan atlet yang berasal dari hasil seleksi 
pembinaan dari 10 sentra daerah dari usia SMP. 
Atlet tersebut kemudian akan dilatih selama tiga 
tahun dalam pembinaan junior (usia SMA) di 
Sekolah Khusus Olahraga (SKO) Cibubur.

Lebih lanjut, Zainudin menuturkan Hambalang 
menjadi pertimbangan pilihan utama lantaran saat 
ini sudah tercatat sebagai aset negara di bawah 
koordinasi Kemenpora. Akan tetapi, ada banyak 
hal yang perlu dipertimbangkan sebelum memu-
tuskan untuk menggunakan Hambalang sebagai 
lokasi pemusatan latihan terpadu atlet. (Dro/R-2)
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Genjot Latihan Fisik Jelang Laga Pramusim

MENUTUP GERAK: 
Pemain New Orleans Pelicans 
Steven Adams (kanan) 
berusaha membendung 
upaya pemain Portland Trail 
Blazers Gary Trent Jr untuk 
menjaringkan bola pada 
pertandingan basket NBA 
di Moda Center, Portland, 
Oregon, kemarin. Blazers 
menang dengan skor ketat, 
125-124.

GOL KE-100: Tendangan gelandang Manchester City  Kevin De Bruyne (tidak terlihat) menjebol gawang Borussia Moenchengladbach 
tanpa bisa dihentikan kiper Yann Sommer pada laga leg kedua babak 16 besar Liga Champions Eropa, kemarin. Itu merupakan gol 
ke-100 bagi City di semua kompetisi yang mereka ikuti, sekaligus membuat anak asuh Pep Guardiola selalu mencetak lebih dari 100 gol 
sepanjang sembilan musim beruntun, mendekati torehan Manchester United yang selalu mencetak lebih dari 100 gol sepanjang 10 
musim beruntun. City mengalahkan Gladbach 2-0, dan melenggang ke delapan besar dengan unggul agregat 4-0.

AFP/STEVE DYKES

AFP/ATTILA KISBENEDEK 

Saat menjamu Gladbach, City me-
ngurung pertahanan tim tamu de ngan 
mencatatkan 64% penguasaan bola.

Jaga 
Performa
Menjadi 
Penentu
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Layanan Door to Door Disdukcapil 
Kota Cirebon kembali Dibuka
SETELAH sempat terhenti karena pandemi covid-19, Dinas Kepen-
dudukan dan Pencatatan Sipil (Disdukcapil) Kota Cirebon kembali 
lakukan pelayanan langsung ke masyarakat atau door to door. 
Bagi warga yang memiliki keterbatasan, petugas Disdukcapil akan 
langsung mendatangi rumah warga. Kepala Disdukcapil Kota 
Cirebon, Atang Hasan Dahlan, menjelaskan saat ini dinas yang 
dipimpinnya sudah kembali melayani. (Nusantara)

Pertengahan Tahun ini Proyek Sodetan 
Kali Ciliwung Dilanjutkan
POLEMIK pembebasan lahan untuk inlet sodetan Kali Ciliwung-
Kanal Banjir Timur (KBT) telah selesai tahun lalu. Kepala Balai 
Besar Wilayah Sungai Ciliwung-Cisadane (BBWSCC) Bambang 
Heri Mulyono pun mengatakan proyek sodetan yang terhenti 
sejak 2017 silam itu dapat dimulai kembali. Bambang dalam 
sebuah diskusi virtual mengatakan proyek sodetan sepanjang 
1,2 km itu dibangun sejak 2013. (Megapolitan)

AFP/FRAZER HARRISON

Muslim Pertama 
Nomine Oscar

 DEMI LOVATO 

MUSIKUS Demi Lovato, 
28, mengatakan single 
kolaborasinya dengan 
Ariana Grande 
akan dirilis pada 2 
April mendatang. 
Hal tersebut dika-
takan Demi da-

lam video 

dokumenter un-
tuk pembuatan 
album Dancing 
with the Devil. 
Pernyataan Lo-
vato menjawab 
rasa penasaran 
penggemarnya. 
Awal Maret lalu 
Lovato mengunggah ulang Instagram story 
Ariana Grande yang sedang bernyanyi dengan 
keterangan ‘backgrounds on a song for a friend’. 
Penggemar menduga lagu tersebut akan men-
jadi kolaborasi mereka berdua. 

Lovato dan Grande dikenal memiliki hubung-
an yang cukup dekat. Dalam sebuah wawan-
cara, Lovato menjelaskan momen berbagi kue 
bersama manajer dan Ariana Grande menjadi 
sangat berarti pada saat perayaan ulang ta-
hun ke 27-nya. “Saya hanya ingat kalau saya 
menangis karena akhirnya saya makan kue de-
ngan manajerku yang selalu mendukung aku 
dan menyayangi aku apa adanya,” kata dia.

Dalam perbincangan di akun Clubhouse-nya, 
Lovato mengungkapkan album Dancing with 
the Devil akan terdiri dari 17 lagu dan 3 track 
sebagai bonus. Album terakhir yang dilun-
curkan Lovato ialah Tell Me You Love Me yang 
dirilis pada 2017. (Ant/H-3)

Kolaborasi 
dengan 

Ariana Grande

 DUDE HARLINO 

BERBAGAI cara dilakukan orangtua agar buah 
hati bisa mudah tidur secara teratur setiap 
malam. Aktor Dude Harlino, 40, memanfaat-
kan kemampuannya berakting agar kedua 
putranya beristirahat sesuai dengan jadwal. 
Dude mengatakan dia dan istrinya, Alyssa 

Soebandono, berusaha 
membuat jadwal ti-

dur siang dan tidur 
malam yang tetap 
untuk buah hati agar 
mereka cukup beris-

tirahat setiap hari. Bi-
asanya, pukul 19.30 

mereka sudah 
m a s u k  k e 
kamar dan 
mematikan 
lampu agar 
s u a s a n a 
jadi gelap.

Suasana 
sebelum ti-

dur dihiasi 
dengan lagu 

selawat Nabi 
yang diper-
d e n g a r k a n 
dalam volume 

pelan. Menjelang tidur, Dude yang bermain 
dalam fi lm Ketika Cinta Bertasih juga ber-
usaha mendekatkan diri dengan anak dengan 
cara membacakan kisah-kisah nabi. Dia ber-
usaha dalam 30 menit kedua buah hatinya 
lekas tertidur. “Saya juga akting mengantuk 
terus ajak anak-anak untuk tidur,” kata Dude 
dalam webinar daring, kemarin.

Sementara itu, dokter spesialis anak Kanya 
Ayu Paramastri menekankan pentingnya 
tidur lelap bagi anak karena saat itu hormon-
hormon pertumbuhan diproduksi. Tidur lelap 
dan makan teratur memengaruhi tumbuh 
kembang anak. (Ant/H-3)

Cara Jitu agar 
Tidur Anak 

Teratur

 NAGITA SLAVINA 

PERBINCANGAN Nagita Slavina, 33, dengan 
selebgram sekaligus youtuber Fadil Jaidi di kanal 
Youtube Rans Entertainment, Selasa (16/3), tak 
disangka mengakibatkan tangis Nagita pecah. 
Nagita menitikkan air mata ketika mendengarkan 
Fadil yang menceritakan kedekatannya dengan 
sang ayah Muhammad Jaidi atau akrab disapa 
Pak Muh.

Fadil mengatakan sang ayah tak mau mendaf-
tarkan anak-anaknya masuk pesantren meskipun 
semua keluarganya masuk ke pesantren. “Cuma 
bokap gue doang yang enggak mau anak-anaknya 

di pesantren. Alasannya karena eng-
gak mau jauh dari anak-anaknya,” 
kata Fadil.
Setelah mendengar hal tersebut, 

mata Nagita mulai berkaca-kaca. “Gue jadi 
sedih,” kata Nagita. 

Fadil yang melihat hal tersebut pun meminta 
Nagita agar tidak bersedih. 
“Enggak apa-apa. (Mun-
cul rasa haru) karena 
gue enggak dekat sama 
bokap gue. Udah ah, gue 
jadi nangis,” ujar Nagita 
sambil mengusap 
matanya.

Nagita menga-
takan hu bungan -
nya ti dak dekat 
de ngan sang 
ayah, Gideon 
Tengker. Pasal-
nya, ayah dan 
ibunya, Rieta 
Ami l ia  Beta , 
memang sudah 
bercerai sejak 
ia masih kecil. 
Meski demikian, 
Nagita mengata-
kan ia tak merasa 
masuk dalam ka-
tegori broken home. 
(H-3)

Akui tidak Dekat 
dengan sang Ayah

 RIZ AHMED 
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REKAMAN video pernikahan anak SMP di Lombok Tengah, NTB, 
viral di media sosial pada Septem-
ber 2020. Viral karena laki-laki 
berinisial S masih berusia 15 tahun, 
menikahi perempuan berinisial 
NH yang tiga tahun lebih muda.

Usia pernikahan dua remaja 
sekolah menengah pertama itu 
jauh di bawah ketentuan Undang-
Undang Nomor 16 Tahun 2019 ten-
tang Perkawinan. Pasal 7 ayat (1) 
menyebutkan perkawinan hanya 
diizinkan apabila pria dan wanita 
sudah mencapai umur 19 tahun.

Ketentuan Pasal 7 ayat (2) me-
mang menyebutkan, apabila terjadi 
penyimpangan terhadap ketentuan 
umur, orangtua dapat meminta 
dispensasi kepada pengadilan.

Permintaan dispensasi selama masa pandemi justru semakin 
meningkat di NTB. Berita yang dimuat di website pemprov se-
tempat mencantumkan data yang cukup mencengangkan terkait 
dengan pernikahan dini di masa pandemi.

Disebutkan, sejak Januari sampai dengan 8 September 2020, 
terdapat 522 pengajuan dispensasi nikah di Pengadilan Agama. 
Menurut data Dinas Kesehatan di Kabupaten Lombok Utara ter-
dapat 408 kehamilan pada anak, sedangkan data perceraian di 
NTB sebanyak 5.560 kasus.

Pernikahan di bawah umur bukanlah monopoli NTB. Direktorat 
Jenderal Badan Peradilan Agama mencatat 34 ribu permohonan 
dispensasi kawin sepanjang Januari-Juni 2020.

Mengapa pernikahan usia muda banyak terjadi selama pan-
demi? Kajian Elga Andina dari Pusat Penelitian Badan Keahlian 
DPR RI membantu menjawabnya.

Fakta yang mengejutkan dari kajian itu ialah ternyata aktivitas 
belajar di rumah mengakibatkan remaja memiliki keleluasaan 
dalam bergaul di lingkungan sekitar, termasuk untuk pacaran. 
Keluarga takut jika anak-anak berpacaran melewati batas se-
hingga memilih untuk segera menikahkan ketimbang hamil di 
luar nikah.

‘Kehamilan di luar nikah terpaksa membuat orangtua mengaju-
kan dispensasi kawin ke pengadilan agama. Di Provinsi DI Yogya-
karta, selama 2020, dari 700 dispensasi kawin yang dikabulkan 
di pengadilan agama, 80% disebabkan kehamilan di luar nikah’, 
tulis Elga Andina.

Daripada anak banyak yang hamil sebagai dampak buruk bela-
jar dari rumah, perlu didukung Menteri Pendidikan dan Kebu-
dayaan Nadiem Makarim yang menargetkan semua sekolah sudah 
melakukan kegiatan pembelajaran tatap muka mulai Juli 2021.

Terus terang, negeri ini belum mampu mengurangi apalagi 
mencegah perkawinan anak-anak. Anak, menurut Undang-Un-
dang Nomor 23 Tahun 2002 tentang Perlindungan Anak, ialah 
seseorang yang belum berusia 18 tahun, termasuk anak yang 
masih dalam kandungan.

Berdasarkan data Badan Pusat Statistik, pada 2019 diketahui ter-
dapat 22 provinsi di Indonesia yang memiliki angka perkawinan 
anak lebih tinggi daripada angka rata-rata nasional.

Walaupun angka perkawinan anak mengalami penurunan se-
cara nasional dari 11,21% (2018) menjadi 10,82% (2019), angka 
perkawinan anak di 18 provinsi justru memperlihatkan tren pe-
ningkatan, seperti Kalsel (21,2%), Kalteng (20,2%), Sulteng (16,3%), 
dan NTB (16,1%).

Karena tingginya angka perkawinan anak itulah, Presiden Joko 
Widodo menetapkan isu pencegahan perkawinan anak sebagai 
salah satu prioritas yang mesti ditangani Kementerian Pember-
dayaan Perempuan dan Perlindungan Anak. Bahkan, pemerintah 
menargetkan penurunan angka perkawinan anak menjadi 8,74% 
pada 2024.

Sudah saatnya penurunan angka perkawinan anak menjadi 
gerakan nasional. Risikonya terlalu berat. Hasil penelitian yang 
dicatat Badan Kependudukan dan Keluarga Berencana Nasional 
menyebutkan anak perempuan berusia 10-14 tahun memiliki 
kemungkinan meninggal lima kali lebih besar selama kehamilan 
atau melahirkan ketimbang perempuan berusia 20-25 tahun.

Kerugian ekonomi akibat perkawinan dini dicatat Yayasan Plan 
International Indonesia berdasarkan kajian Bappenas. Diper-
kirakan, dampak ekonomi dari perkawinan anak menyebabkan 
kerugian ekonomi sekitar 1,7% dari pendapatan kotor negara.

Begitu pula pada aspek pendidikan, berpotensi meningkatkan 
jumlah anak putus sekolah sebesar empat kali lipat. Pada aspek 
kesehatan, angka kematian ibu (AKI) dan angka kematian bayi 
(AKB) dapat mengalami peningkatan signifi kan. Bayi yang lahir 
dari ibu berusia di bawah 20 tahun berpeluang meninggal sebe-
lum berusia 28 hari atau memiliki risiko kematian bayi 1,5 kali 
lebih besar jika dibandingkan dengan ibu yang melahirkan pada 
usia 20-30 tahun.

Mencegah pernikahan dini bagian dari perlindungan anak. 
Perlindungan itu bertujuan menjamin terpenuhinya hak-hak anak 
agar dapat hidup, tumbuh, berkembang, dan berpartisipasi secara 
optimal sesuai dengan harkat dan martabat kemanusiaan.

Belajar di rumah selama pandemi covid-19 bukan untuk belajar 
hamil. Karena itu, pengawasan orangtua perlu ditingkatkan.

Komunitas tunarungu mengajari dia 
bahwa mendengarkan tidak hanya terkait 
telinga, tetapi juga perhatian seutuhnya.

DEDEN MUHAMAD ROJANI
deden_rojani@mediaindonesia.com                                     

AKTOR dan rapper keturunan Pa-
kistan Riz Ahmed, 38, menjadi 
muslim pertama yang dinomi-
nasikan untuk aktor terbaik 

dalam Academy Awards. Ahmed menjadi 
nomine melalui fi lm Sound of Metal. Ia 
dan Steven Yeun yang bermain dalam 
fi lm Minari menjadi dua aktor Asia yang 
dinominasikan sebagai aktor terbaik da-
lam waktu bersamaan.

“Jika ada cara yang membuat orang 
menemukan diri mereka sendiri, terinspi-
rasi, dan terhubung lebih dalam, saya 
mendukungnya,” kata Ahmed dilansir 
dari Deadline, Selasa (16/3).

“Apakah mereka melihat saya sebagai 
orang Pakistan Inggris pertama, atau 
orang pertama dari Wembley, ada banyak 
cara untuk melihatnya. Namun, selama 
ini terasa seperti kesempatan bagi 
lebih banyak orang untuk benar-benar 
terhubung dan merasa dilibatkan dalam 
momen ini, itu berkah,” tambah Ahmed 
yang bermain dalam Venom.

Academy of Motion Picture Arts and 
Sciences telah membuat gebrakan de-
ngan keragaman sebelum perkembangan 
media sosial sejak perhelatan pada 2016. 
Ahmed yang memiliki nama panggung 
Riz MC mengungkapkan berbagai cerita 
yang tampil di panggung Oscar mencer-
minkan dorongan untuk storytelling yang 
menyentuh hati. 

“Itulah alasan kami melakukannya, 
untuk memperluas hati dan pikiran 
kita dalam proses mengembangkan ke-
budayaan,” ujarnya. Menurut Ahmed, 
kebudayaan harus dikembangkan seluas 
mungkin agar memberikan ruang bagi 
orang untuk menemukan jati diri dan 
merasa bahwa ia berharga. 

“Perubahan ini tidak hanya bagus se-
cara politik dan sosial. Hal ini memung-

kinkan cerita dan storytelling kembali ke 
tujuan awalnya, untuk merangkul kita 
semua.”

Komunitas
Sound of Metal yang disutradarai 

Darius Marder, yang diakuisisi untuk 
didistribusikan Amazon Studios se-
telah pemutaran perdana TIFF pada 
2019, menampilkan Ahmed sebagai 
Ruben, drumer punk-metal yang ke-
hilangan pendengarannya. Ahmed 
memerlukan waktu hampir setahun 
untuk mempelajari American sign 
language dan bermain drum. Dedi-
kasi itu telah memberinya peng-
hargaan sebagai aktor terbaik 
dalam Golden Globe, BAFTA, Cri-
tics Choice, serta nominasi dalam 
Screen Actors Guild Awards.

Ahmed mengatakan meng-
hayati peran kerap membuat-
nya kesulitan memisahkan diri 
dari kehidupan nyata. “Ketika 
mempersiapkan film ini, saya 
sering terlibat dalam kegiatan 
komunitas tunarungu bersama 
instruktur saya. Saya akan datang 
di pernikahan anggota komuni-
tas, ikut hadir dalam kompetisi 
puisi bagi tunarungu, atau hanya 
nongkrong dan bersosialisasi,” 
ujarnya.

Ia menegaskan, dari proses 
pembuatan fi lm Sound of Metal, ia 
belajar bahwa ketulian bukanlah 
kecacatan bagi sebagian orang. 

“Bagi banyak orang tunarungu, 
ini budaya yang kaya dan beragam. 
Bahkan ada aksen tuli yang berbeda,” 
tegasnya. Ahmed menambahkan, ko-
munitas tunarungu mengajari dia arti 
sebenarnya dari ‘mendengarkan’. “Ini 
bukan hanya telinga mendengar suara, 
tapi juga perhatian. Itulah komunikasi 
sebenarnya,” tuturnya. (H-3)

INSTAGRAM @RAFFINAGITA1717
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MEREKA bekerja dalam kehen-
ingan. Setiap hari masuk-
keluar hutan yang penuh 
ba haya. Nyawa pun diperta-

ruhkan setiap saat.
Tidak hanya hewan liar mematikan 

atau kondisi hutan yang ganas, para 
rimbawan juga harus siaga berhadapan 
dengan pelaku pembalakan liar (illegal 
logging) yang bisa berbuat apa saja demi 
membabat hutan.

Tugas lain pun sudah menanti untuk 
memadamkan api liar yang setiap kali 
muncul di musim kemarau. Di tempat 
lain, para rimbawan juga dalam he-
ning tekun meneliti segala sesuatu yang 
berkaitan dengan upaya pelestarian dan 
keterjagaan ekosistem hutan. Di ruang 
laboratorium, misi penyelamatan dan 
pelestarian hutan menjadi tujuan.

Berdasarkan data Ditjen Planologi Ke-
hutanan dan Tata Lingkungan (PKTL) 
Kementerian Lingkungan Hidup dan 
Ke hutanan (KLHK), luas lahan berhutan 
seluruh daratan Indonesia ialah 94,1 juta 
hektare (ha) atau 50,1% dari total daratan. 
Dari jumlah tersebut, 92,3% dari total luas 
berhutan atau 86,9 juta ha berada di da-
lam kawasan hutan. 

Bisa dibayangkan, para rimbawan 
menghadapi tidak saja luasnya area wa na 
yang harus dikelola, tapi juga perkem-
bangan masalah kehutanan yang sema-
kin pelik dari waktu ke waktu. Butuh 
pe nguatan mental dan semangat prima 
untuk menjalani profesi ini.

Tak mengherankan jika di kalangan 
rimbawan pada setiap 16 Maret mengada-
kan renungan suci untuk meneguhkan 
profesi ini. Menteri LHK Siti Nurbaya 
tahun ini menjadi inspektur upacara Per-
ingatan Hari Bakti Rimbawan di Plaza Su-
jono Suryo, Manggala Wanabakti, Jakar ta, 
Selasa (16/3).

Pada kesempatan tersebut, Menteri Siti 
meminta konsolidasi rimbawan Indone-
sia untuk kepentingan bangsa dan negara. 

“Saya ingin mengucapkan terima kasih 
dan penghargaan kepada para rimbawan 
yang telah memberikan kinerja baik 
se lama masa pandemi covid-19 dalam 
mendukung pembangunan lingkungan 
hidup dan kehutanan yang berkelanjut-
an,” katanya.

Apresiasi juga ditujukan kepada para 
rimbawan atas pencapaian penurunan 
de forestasi hingga 75,03% di periode 
2019-2020, seluas 115,46 ribu ha. Capaian 
ini merupakan deforestasi dengan angka 
terendah sepanjang sejarah.

Apresiasi juga disampaikan atas kerja 
keras dalam upaya meningkatkan kese-
jahteraan masyarakat melalui hutan 
sosial, pekerjaan pemulihan lingkungan 
dengan penanaman pohon dan mangrove 
secara luas, serta rehabilitasi gambut. 

Upaya-upaya lain yang patut diapresiasi 
di antaranya perlindungan dan patroli 
hutan kawasan konservasi, penyelamatan 
satwa liar dan keanekaragaman hayati, 
usaha hutan lestari, dan penegakan hu-
kum.

Begitu pula kerja-kerja preparasi kebi-
jakan, peningkatan SDM, pengawasan dan 
inovasi, serta penelitian murni dan kerja 
laboratorium. Yang tak kalah penting, 
peran policy advice untuk menjawab ber-
bagai persoalan yang ada di lapangan.

Demikian pula dalam diplomasi inter-
nasional, yakni menyangkut upaya-upaya 
sektor kehutanan dalam pengendalian 
perubahan iklim. “Saya tahu persis bukan 
pekerjaan yang mudah, dengan tantangan 
yang sangat berat pada semua bidang-bi-
dang tugas tersebut,” ungkapnya.

Tugas para rimbawan kini berada pada 
rentang bidang pekerjaan yang cukup 
le bar. Mulai dari pekerjaan preparasi 
ke bijakan, analisis, kerja lab, nekropsi/
bedah post mortem satwa, menanam po-
hon, memadamkan api, patroli kawasan, 
memulihkan serta mengawasi kerusakan 
lingkungan, hingga memberikan izin, 
mendorong, membina, dan memfasilitasi 
hutan sosial bagi masyarakat, dan masih 
banyak lagi.

Penguatan profesionalitas itu penting 

untuk mengingatkan tugas rimbawan ke 
depan semakin berat. Pasalnya, kondisi 
lahan dan hutan Indonesia bersifat dina-
mis, seiring dengan kebutuhan lahan 
untuk pembangunan dan kegiatan lain-
nya. Perubahan tutupan hutan terjadi 
da ri waktu ke waktu, antara lain karena 
konversi hutan untuk pembangunan 
sek tor nonkehutanan, perambahan, dan 
kebakaran hutan. 

Dalam tiga tahun terakhir ini tren defo-
restasi Indonesia relatif lebih rendah 
dan cenderung stabil. Deforestasi pada 
2018 -2019, baik di dalam maupun di luar 
kawasan hutan Indonesia, ialah sebesar 
462,4 ribu ha. Angka itu berasal dari 
angka deforestasi bruto sebesar 465,5 ribu 
ha dengan dikurangi angka reforestasi 
(hasil pemantauan citra satelit) sebesar 
3,1 ribu ha.

Sebagai pembanding, hasil pemantauan 
hutan Indonesia pada 2018 menunjukkan 
bahwa deforestasi tahun 2017-2018 baik 
di dalam dan di luar kawasan hutan In-
donesia mencapai 439,4 ribu ha, yang 
berasal dari angka deforestasi bruto se-
besar 493,3 ribu ha dengan dikurangi re-
forestasi (hasil pemantauan citra satelit) 
sebesar 53,9 ribu ha.

Dengan memperhatikan hasil peman-
tauan di 2018 dan 2019 dapat dilihat 
bahwa secara neto deforestasi Indonesia 
pada 2018-2019 naik sebesar 5,2%. Meski 
demikian, untuk deforestasi bruto terjadi 
penurunan sebesar 5,6%.

Capaian deforestasi tersebut harus di-
pertahankan melalui berbagai kebijakan 
strategis dan operasional di lapangan. 
Pe ran rimbawan harus diperkuat. In-
dustri perhutanan bisa diarahkan untuk 
tak sekadar mengolah hasil hutan atau 
memanfaatkan lahan kehutanan bagi 
perkebunan sawit yang bisa berdampak 
buruk bagi ekosistem.

Predikat hutan Indonesia yang dijuluki 
sebagai paru-paru dunia sejak 2013 harus 
dipertahankan. Kondisi geografi s yang 
berada di garis khatulistiwa menjadikan 
Indonesia rumah yang tepat bagi tum-
buhnya berbagai jenis fl ora dan pohon-

pohon besar. Pohon-pohon inilah yang 
menjadi penghasil oksigen terbesar bagi 
makhluk hidup.

Lebih dari itu, hutan juga menjadi fon-
dasi penjaga ekosistem dan penopang 
elemen kehidupan di bumi sebab hutan 
berperan penting dalam menyediakan air 
bersih, menurunkan pencemaran udara, 
mengendalikan suhu dan kelembapan, 
bahkan mencegah bencana alam seperti 
banjir dan tanah longsor.

Menurut Wakil Menteri LHK Alue Do-
hong, ada empat pilar utama dalam men-
jaga hutan Indonesia yang membutuhkan 
peran strategis para rimbawan.

Pertama, mewujudkan hutan lestari 
dan lingkungan hidup yang berkualitas. 
Ke dua, mengoptimalkan manfaat ekono-
mi sumber daya hutan dan lingkungan 
se cara berkeadilan dan berkelanjutan. Se-
lanjutnya, mewujudkan keberdayaan ma-
syarakat dalam akses kelola hutan, baik 
laki-laki maupun perempuan, secara adil 
dan setara. Yang terakhir, mewujudkan 
tata kelola pemerintahan yang baik.

Ia menambahkan, sebagai rimbawan, 
berbagai upaya harus dilakukan karena 
tugasnya tidak hanya berhadapan dengan 
alam hutan yang liar, tapi juga masyara-
kat yang perlu terus-menerus diedukasi 
untuk ikut merawat dan melestarikan 
hutan dan lingkungannya. Berbagai u-
paya yang dilakukan KLHK akhir-akhir 
ini diakui menuai hasil yang signifi kan.

Tantangan potensial
Peran seorang rimbawan sangat pen-

ting untuk kegiatan pengelolaan hutan 
de mi terciptanya hutan lestari. Kendati 
demikian, masih ada sejumlah tantangan 
yang dihadapi rimbawan saat ini.

“Tantangan besar yakni pembangunan 
kehutanan ke depan. Di antaranya, ben-
cana ekologis akibat eksploitasi SDA 
hu tan, kebakaran hutan, banjir, tanah 
longsor, lahan kritis, dan degradasi lahan, 
juga deforestasi dan reforestasi, progres 
perhutanan sosial, perubahan iklim, dan 
penurunan kualitas keanekaragaman 
hayati,” kata Pengendali Ekosistem Hutan 

Madya TN Bukit Barisan Selatan, Rikha 
Aryanie Surya, Jumat (12/3).

Tantangan tersebut, dia yakini dapat 
dipecahkan dengan sumber daya manu-
sia kehutanan (rimbawan) yang unggul. 
Pe ran penting rimbawan di lapangan 
yang beragam itu diharapkan mampu 
mencapai misi melestarikan hutan Indo-
nesia. Hutan dalam arti luas, fl ora, fauna, 
ekosistem, lahan, dan masyarakat sekitar 
hutan.

Senada dengan itu, Guru Besar Fakultas 
Kehutanan IPB University Profesor Bam-
bang Hero mengungkapkan rimbawan 
atau forester adalah seseorang yang mem-
punyai kemampuan dan keahlian dalam 
pengelolaan berbagai aspek kehutanan. 
Dengan demikian, kehadirannya sebagai 
bagian dari solusi dan bukan bagian dari 
masalah. 

“Hanya saja, dalam berbagai implemen-
tasinya kadang tidak sedikit terjadi ben-
turan, baik karena adanya perbedaan 
per sepsi juga adanya perbedaan kepen-
ting an,” kata Bambang. 

Karena itu, ada istilah ‘rimbawan salon’ 
yang lebih banyak bermain di meja, tetapi 
tidak pernah tahu seperti apa keadaan 
se sungguhnya di lapangan. 

“Hal ini pulalah kadang yang menjadi 
masalah ketika rimbawan muda yang 
minim pengalaman harus berhadapan de-
ngan masalah yang mungkin tidak pernah 
dia temui saat studi maupun saat baru 
menginjak lapangan,” bebernya. 

Apalagi, tambah Bambang, bagi seke-
lom pok orang atau yang mengklaim rim-
bawan tapi hati nuraninya tidak di situ. 
Hal hal seperti ini pulalah kemudian yang 
membutuhkan waktu dalam penyelesai-
an nya, sementara publik menghendaki 
secepatnya. 

Terkait jumlah ahli kehutanan, diakui 
Bambang, terkadang juga jadi masalah 
karena mereka yang seharusnya bagian 
dari solusi, tetapi tak sedikit pula yang 
malah menjadi masalah. “Perlu dipahami 
bahwa masalah kehutanan itu kompleks 
sehingga penyelesaiannya tidak bisa 
single actor,” pungkasnya. (H-1)
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Nasib Hutan
di Tangan Rimbawan

Permasalahan kehutanan ke depan dipastikan semakin kompleks. Tidak hanya berharap pada teknologi, kerja-kerja 
rimbawan akan sangat menentukan keberhasilan pembangunan kehutanan nasional. 
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KELILING DESA: Anggota Manggala Agni berkeliling desa menyampaikan imbauan bahaya karhutla.

BERBAGAI cara ditempuh para rimbawan untuk melakukan 
sosialisasi terkait dengan pentingnya menjaga hutan dan 
lingkungan sekitar. Dalam hal ini, Manggala Agni sebagai 
satuan tugas yang bertugas menjaga kelestarian hutan mem-
buat sebuah inovasi baru, yakni sosialisasi yang dinamakan 
Halo-Halo Karhutla.

Halo-Halo Karhutla merupakan inovasi terobosan Daops 
Kalimantan VII/Pontianak Kalimantan Barat untuk menyosi-
alisasikan tentang bahaya dan pencegahan kebakaran hutan 
dan lahan (karhutla) kepada masyarakat umum.

“Kami memodifi kasi motor patroli dan menggunakan ken-
daraan roda 4 anggota Manggala Agni (MA) berkeliling desa 
rawan karhutla menyampaikan imbauan, melalui pengeras 
suara, penyuluhan, dan sosialisasi,” kata personel Manggala 
Agni Daops III, S Heri Budianto, Jumat (12/3).

Pesan suara ini berisi muatan imbauan-imbauan seperti ti-
dak membakar lahan secara sembarangan, tidak membuang 
puntung rokok sembarangan, terutama di musim kemarau, 
dan imbauan agar masyarakat melapor apabila mengetahui 
titik api atau melihat oknum membakar hutan atau lahan.

Heri menuturkan, desa sasaran Halo-Halo Karhutla da-
pat berpindah-pindah menyesuaikan kondisi kerawanan 
kebakaran. Selain mengedukasi masyarakat, imbuhnya, 
Halo-Halo Karhutla dimanfaatkan Manggala Agni untuk 
berdialog secara langsung dengan masyarakat.

Selain menyasar masyarakat secara langsung, KLHK juga 
mengembangkan Sipongi yang bisa diakses melalui laman 
Www.sipongi.menlhk.go.id. Sipongi merupakan sebuah 
teknologi yang dapat diakses masyarakat terkait dengan 
informasi titik panas.

Sipongi yang dikembangkan Ditjen Pengendalian Per-
ubahan Iklim (PPI) KLHK dan menjadi rujukan utama infor-

masi karhutla di Indonesia.
Direktur Pengendalian Kebakaran Hutan dan Lahan 

(PKHL) KLHK Basar Manullang menjelaskan Sipongi menjadi 
dasar untuk mencegah terjadinya karhutla melalui deteksi 
dini hotspot/titik panas serta menjadi sumber informasi pa-
ling valid untuk masyarakat. Pasalnya, sering terjadi salah 
pengertian di masyarakat terkait dengan hotspot. 

“Masyarakat sering kali mengira bahwa hotspot atau titik 
panas sama dengan fi respot atau titik api, padahal berbeda. 
Perlu ada sosialisasi dan edukasi kepada masyarakat terkait 
dengan hotspot dan fi respot ini. Data lengkap hotspot dan 
fi respot ada di Sipongi,” kata Basar.

Sipongi memiliki sumber data yang berasal dari empat 
satelit, yaitu Terra Aqua, NOAA, SNPP, dan Landsat 8, serta 
data cuaca dari BMKG. Data dalam Sipongi juga lebih akurat 
karena mengandung informasi tentang lokasi hingga tingkat 
desa beserta status lahannya. Data juga diselaraskan setiap 
30 menit sehingga data hotspot yang dihasilkan aktual (near-
real-time/mendekati waktu sesungguhnya).

Untuk diketahui, aplikasi Sipongi masuk Top 99 Inovasi Pe-
layanan Publik dari Kemenpan dan Rebiro dan mendapat kan 
penghargaan Top 45 yang diserahkan langsung oleh Wapres 
RI Jusuf Kalla pada 2019.

Dari sisi lain, tenaga ahli Menteri LHK Afni Zulkifl i meng-
ungkapkan, masih awamnya masyarakat terhadap kerja 
pengendalian karhutla menjadi tantangan bagi pemerintah. 
Karena itu, kecepatan informasi dan ketepatan data menjadi 
kebutuhan publik di era digitalisasi saat ini. 

“Tugas kita adalah bagaimana agar masyarakat tidak ha-
nya mendapatkan informasi yang valid dan akurat, tapi juga 
harus mendapatkan edukasi tentang sistem kerja pengendali-
an karhutla,” katanya. (Ata/H-2)

FOTO-FOTO: DOK DITJENPPI.MENLHK

HARI Bakti Rimbawan diperingati setiap 
16 Maret sebagai penanda lahirnya 
Departemen Kehutanan yang berpisah 
dengan Departemen Pertanian pada 

16 Maret 1983.
Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI) men-

defi nisikan rimbawan sebagai ahli kehutanan 
dan pencinta hutan. Dalam praktiknya, kini ma-
syarakat adat, LSM, dan pelaku usaha di bidang 
kehutanan juga bisa disebut sebagai rimbawan. 

Begitulah, rimbawan bukan hanya status atau 
profesi, melainkan telah menjadi jalan hidup 
yang dipilih sejumlah orang. Dengan luas hutan 
Indonesia yang mencapai 4,06 miliar hektare (ha), 
para rimbawan berperan sebagai ujung tombak 
kelestarian hutan di negeri ini. 

Untuk mengetahui lebih jauh peran para rim-
bawan dalam menjaga hutan Indonesia, mari kita 
simak wawancara wartawan Media Indonesia 
Atalya Puspa dengan Kepala Badan Penelitian, 
Pengembangan, dan Inovasi (BLI) Kementerian 
Lingkungan Hidup dan Kehutanan Agus Justi-
anto, Senin, 15 Maret 2021.

Apa saja permasalahan kehutanan di Indo-
nesia saat ini? 

Permasalahan kehutanan yang dihadapi di 
Indonesia saat ini antara lain deforestasi dan 
degradasi hutan yang disebabkan kebakaran 
hutan, perambahan hutan, penebangan liar dan 
konversi hutan, serta fenomena perubahan iklim 
yang berpengaruh terhadap kelestarian ekosistem 
hutan dan lingkungannya. 

Indonesia telah berhasil menurunkan de-
forestasi 75,03% di periode 2019-2020 hingga 
berada pada angka 115,46 ribu hektare. Angka ini 
jauh menurun dari deforestasi 2018-2019 sebesar 
462,46 ribu ha. Data ini telah dirilis Direktorat Jen-
deral Planologi Kehutanan dan Tata Lingkungan, 
Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan 
(Ditjen PKTL KLHK) dalam konferensi pers pada 
3 Maret 2021.

Masalah paling besar yang terjadi saat ini ialah 
fenomena perubahan iklim yang antara lain 
menyebabkan perubahan pola cuaca dan iklim 
ekstrem sehingga menimbulkan berbagai macam 
bencana alam seperti banjir dan tanah longsor. 

Dampak perubahan iklim ini dapat berpenga-
ruh terhadap perubahan habitat satwa yang 
hidup di dalam areal hutan, perubahan musim 
pembungaan, perubahan pola tata air daerah 
aliran sungai (DAS) dari hulu sampai dengan 
hilir, serta perilaku adaptasi masyarakat sekitar 
hutan.

Di tengah permasalahan tersebut, apa peran 
seorang rimbawan?

Rimbawan harus semakin meningkat ke-
pedulian nya terhadap isu kehutanan dan 
lingkung an serta bersikap solutif terhadap 
permasalahan-permasalahan yang terjadi.

Rimbawan diharapkan dapat berperan lebih 
banyak dalam mengelola tantangan serta perma-
salahan kehutanan dan lingkungan ke depan yang 
semakin berat bersama-sama dengan KLHK dan 
para pihak lainnya.

Seorang rimbawan sejati, pada dasarnya me-
miliki prinsip bagaimana mengelola dan menjaga 
hutan tetap lestari untuk masa depan. Hal ini 
menjadi pendorong bagi rimbawan untuk selalu 
memberikan waktu, pikiran, dan tenaganya da-
lam upaya menjaga 
kelestarian hutan 
di Indonesia. 
Peran penting 
r i m b a w a n 
dapat diak-
tualisasikan 
dalam bentuk 
kerja nyata 
untuk meng-
hadapi  per -

masalahan-permasalahan kehutanan melalui 
upaya-upaya pendampingan serta sosialisasi ke-
pada para pihak dalam pengelolaan hutan lestari, 
mengembangkan karya-karya inovatif yang dapat 
dimanfaatkan semua pihak dalam mengelola dan 
memanfaatkan hutan secara lestari, serta ikut 
mengawal secara aktif terhadap implementasi 
kebijakan-kebijakan pembangunan hutan lestari 
di tingkat nasional sampai ke tingkat daerah.

Apa skill yang perlu ditingkatkan seorang 
rimbawan di tengah permasalahan kehutanan 
Indonesia yang ada saat ini?

Skill rimbawan yang harus ditingkatkan ialah 
soft skill seperti komunikasi, problem solving, 
kepemimpinan, kemampuan adaptasi dengan 
lingkungan baru, dan etika kerja. 

Selain itu, rimbawan harus mempunyai ke-
mampuan dalam menjalankan kebijakan pem-
bangunan kehutanan dan lingkungan dengan 
berintegritas, akuntabel, dan transparan.

Kemampuan dalam melakukan efi siensi indus-
tri kehutanan dengan terbatasnya bahan baku 
kayu dari hutan alam.

Rimbawan juga harus memiliki kemampuan da-
lam penanganan dampak perubahan iklim melalui 
upaya-upaya mitigasi dan adaptasi serta peman-
faatan hutan secara berkelanjutan dan lestari.

Di era digital revolusi industri 4.0, kemam-
puan rimbawan untuk mendukung pengelola-
an kehutanan dan lingkungan lebih baik juga 
diperlukan.

Seperti apa teknologi mutakhir yang diguna-
kan rimbawan saat bertugas di lapangan?

Beberapa teknologi mutakhir yang digunakan 
rimbawan, yaitu meliputi aspek pengelolaan 
lahan gambut, restorasi ekosistem, perubahan 
iklim, sumber energi terbarukan, serta benih 
unggul.

Untuk pengelolaan hutan rawa gambut antara 
lain teknologi bioreklamasi dan biorehabilitasi 
hutan rawa gambut. Selain itu, ada pula teknologi 
bioindikator kebakaran hutan rawa gambut, 
teknologi agrosilvofi shery di rawa gambut, jenis-
jenis unggulan di hutan rawa gambut dan teknik 
agroforestry di hutan rawa gambut, serta alat 
portable pemadam kebakaran hutan.

Terkait dengan restorasi ekosistem, teknologi 
yang bisa digunakan ialah pemetaan fungsi 
restorasi ekosistem dengan desain ruang restorasi 
berbasis Sistem Informasi Geografis (SIG) da-
lam skala lanskap, baik berupa input kebijakan, 
naskah akademik, draf peraturan, silvikultur 
restorasi ekosistem, maupun strategi dan kriteria 
penentuan lokasi restorasi ekosistem.

Sementara itu, terkait dengan isu perubahan 
iklim, beberapa teknologi yang digunakan antara 
lain Sistem Pemantauan Karbon Hutan untuk 
mendukung MRV.

Dewasa ini, untuk pemantauan kondisi hutan di 
lapangan dan penanaman pohon pada lokasi yang 
sangat sulit para rimbawan juga telah mengguna-
kan teknologi drone dan teknologi pengindraan 
jarak jauh (citra satelit) untuk mempercepat hasil 
analisis kondisi lapangan, baik itu tutupan lahan-
nya maupun keperluan lainnya.

Untuk sumber energi terbarukan, teknologi 
yang dikembangkan antara lain bioenergi (sum-
ber energi terbarukan), baik yang berasal dari 
kayu, buah/biji, maupun limbah (kayu, serbuk 
gergaji) untuk bahan baku kayu bakar, biometha-
nol, biooil, biodiesel, bioethanol, arang, wood pellet, 
dan lain-lain.

Sementara itu, untuk pengembangan benih 
unggul diarahkan dalam mendukung kebijakan 
pengembangan hutan tanaman, baik untuk hutan 
tanaman industri (HTI), hutan tanaman rakyat 
(HTR), dan hutan rakyat. Diharapkan dengan 
input benih unggul yang telah dihasilkan Badan 
Litbang dan Inovasi KLHK akan bisa meningkat-

kan produktivitas HTI, 
HTR, dan HR yang ada 
di Indonesia. 

Apa tantangan yang 
akan dihadapi rimbawan 
ke depan? 

Saat  ini  te lah ter ja -
di pergeseran dari pe-
ngelola an hutan yang 
difokuskan, terutama 

pada pengelolaan kayu, 
menuju pengelola an 

ekosistem lanskap 
hutan yang lebih 
luas. Reorientasi 
s trategis  in i  d i -

h a ra p k a n  d a p a t 
mengelola hutan 
secara  b i jak  de -
ngan memperhati-
kan nilai-nilai adat 
dan keanekaragam-
an hayati. (H-2)

Ujung 
Tombak 

Kelestarian 
Hutan

ANTARA/MUHAMMAD AYUDHA

Agus Justianto
Kepala Badan Penelitian, Pengembangan, dan Inovasi (BLI) 
Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan

Dari Halo-Halo 
Karhutla hingga Sipongi

BAGIKAN PAMFLET: Sosialisasi secara langsung kepada masyarakat dengan membagikan pamfl et/leafl et di desa.

PAPAN INFORMASI: Pengaturan papan informasi bahaya karhutla.
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TENGAH malam baru men-
jelang, ketika suara pon-
sel berbunyi dan memba-
ngunkan Dimas Apriantoro 

yang sedang terlelap. Pukul 23.00 
WIB. Setelah membaca pesan, Dimas 
segera bersiap. Malam itu, dia me-
luncur ke Indragiri Hilir untuk pe-
nyelamatan harimau sumatra yang 
terjebak di kolong rumah warga.

“Itu kami berangkat satu tim 
jumlah 10 orang. Ada polhut (polisi 
hutan) juga. Sekitar jam 2 malam 
evakuasi dilakukan. Setelah ditem-
bak bius, saya yang pertama kali 
masuk ke kolong septic tank untuk 
menarik harimau keluar,” ungkap 
Dimas, seorang bakti rimbawan di 
Seksi Wilayah 1, Balai Besar Konser-
vasi Sumber Daya Alam (BBKSDA) 
Riau, Selasa (9/3).

Beruntung Dimas dan harimau itu 
selamat. Belakangan satwa langka 
yang diselamatkannya itu diberi 
nama Atan Bintang. 

Dimas adalah bakti rimbawan 
yang telah bertugas selama 5 tahun 
di Riau. Selama masa kerja itu, su-
dah berulang kali ia terlibat dalam 
operasi penting penyelamatan satwa 
harimau sumatra dan gajah. Selain 
itu, Dimas ikut serta dalam pena-
nganan konfl ik satwa, pembalakan 
liar, dan kebakaran hutan dan lahan 
(karhutla).

“Yang paling berkesan saat penye-
lamatan harimau Bonita. Kebetulan 
saya yang menembak biusnya. Pada-
hal mitosnya Bonita kebal tembak 
tetapi kami berhasil mengevakuasi-
nya. Itu pengalaman pertama saya,” 
tutur Dimas yang merupakan alumni 
Sekolah Menengah Kejuruan (SMK) 
Kehutanan di Pekanbaru.

Dimas mengatakan, ia pernah 
dikejar rombongan yang terdiri 
dari 13 ekor gajah sumatra yang 
masuk ke perkampungan dan me-
nimbulkan keresahan masyarakat. 
Namun, ia mengaku bekerja tulus 
dan ikhlas sehingga tidak menyim-
pan rasa takut. “Karena kita tulus 
untuk menolong maka saya percaya 
harimau itu pasti mengerti. Pernah 
dikejar gajah. Ketika itu topi saya 
jatuh. Jadi gajah itu teralihkan ke 
topi. Lalu saya tembak petasan dan 
gajah itu menjauh,” ujarnya.

Dalam setiap operasi kegiatan 
yang kerap insidentil, Dimas ha-
nya membawa perlengkapan dan 
pakaian seadanya. Membawa GPS, 
ponsel android dengan aplikasi 
Smart Patrol untuk laporan dan 
pakaian secukupnya. Adapun per-
alatan lainnya sudah ada di kantor 
sehingga siap untuk dibawa kapan 
pun juga.

Terbatas
Kepala Seksi Wilayah I BBKSDA 

Riau Sugito mengatakan teknologi 
aplikasi Smart Patrol yang dipakai 
Dimas dan 10 bakti rimbawan lain-
nya berfungsi untuk melaporkan 
apa saja kegiatan mereka di lapang-
an secara on time.

Laporan itu juga berisikan foto-
foto dan titik koordinat lokasi yang 
ditinjau.

“Memang dengan jumlah 11 bakti 
rimbawan itu sangat kurang se-

kali. Harapan saya mereka harus 
dilengkapi lagi dengan peralatan 
dan teknologi, pengembangan ke-
terampilan, dan bimbingan teknis. 
Harus ditambah lagi jumlahnya,” 
ungkap Sugito.

Kepala Humas BBKSDA Riau Dian 
Indriarti mengatakan pemerintah 
juga harus memperhatikan nasib 
bakti rimbawan yang bukan PNS. 
Mereka harus diberi jaminan peker-
jaan sebagai PNS lantaran tugasnya 
sebagai ujung tombak di lapangan. 
“Balai Besar KSDA Riau harus meng-
awasi 21 kawasan konservasi de-
ngan luas sekitar 440 ribu hektare. 
Adapun jumlah bakti rimbawan di 
lapangan hanya 11 orang ditambah 
120 pegawai fungsional dengan 36 di 
antaranya polisi kehutanan. Tentu 
saja kurang sekali orang untuk men-
jaga kawasan seluas ini,” jelasnya.

Karena itu, lanjut Dian, BBKSDA 
Riau dengan tagline #karenakon-

servasitidakbisasendiri, pihaknya 
merangkul kerja sama dengan 
semua stake holder. Masyarakat 
mulai dilibatkan, perusahaan ka-
wasan konservasi diajak, aparat 
pemerintah, dan penegak hukum 
diikutsertakan.

Di samping itu, ikut bekerja sama 
dengan relawan dan LSM lingkung-
an.

Sementara itu, Kepala Seksi Penga-
manan Hutan Dinas Kehutanan 
Kalimantan Selatan mengatakan 
eksploitasi kekayaan alam hutan 
Kalimantan sejak beberapa dekade 
terakhir telah memicu terjadinya 
kerusakan kawasan hutan. Terus 
berkurangnya tutupan hutan (de-
forestasi) berujung pada terjadinya 
bencana banjir bandang di kawa-
san Pegunungan Meratus, Provinsi 
Kalimantan Selatan beberapa waktu 
lalu. “Ada banyak kendala yang di-
hadapi dalam upaya perlindungan 
dan pengamanan kawasan hutan,” 
ungkap Haris. 

Ia menambahkan, hanya ada 90 
personel polisi hutan yang bertugas 
mengawal 1,73 juta hektare luas 
kawasan hutan. “Harapan kami ti-
dak hanya dinas kehutanan, tetapi 
semua aparat penegak hukum dan 
stakeholder memberikan perhatian 
terhadap upaya perlindungan hu-
tan dan masyarakat sekitar hutan,” 
tegasnya.

Sejatinya Pemprov Kalsel telah 
membentuk Kesatuan Pengelolaan 
Hutan (KPH) guna melindungi ka-
wasan hutan yang masuk kategori 
paru-paru dunia ini. Keberadaan 
dan peran KPH dinilai sangat pen-
ting dalam upaya perlindungan 
kawasan hutan. KPH adalah unit pe-
ngelolaan kawasan hutan di tingkat 
tapak yang langsung bersinggungan 
dengan hutan dan masyarakat.

Di Kalsel ada sembilan KPH meli-
puti KPH Sengayam, KPH Balangan, 
KPH Hulu Sungai, KPH Kayutangi, 
KPH Cantung, KPH Pulau Laut, KPH 
Kusan, serta KPH Tabalong (Kanan 
dan Kiri). Luas areal pengelolaan 
hutan sembilan KPH ini seluas 
1.403.761 hektare. Ditambah satu 
unit UPT Taman Hutan Raya (Tahu-
ra) Sultan Adam yang membentang 
di dua kabupaten yaitu Banjar dan 
Tanah Laut.

Keberadaan KPH dan Polisi Hutan 
yang bekerja sama dengan TNI-Polri 
berhasil menindak berbagai praktik 
kejahatan yang mengancam sumber 
daya kehutanan terutama illegal 
logging. Pada 2019, KPH berhasil 
menangani tujuh kasus perambahan 
kawasan hutan (perkebunan sawit), 
37 kasus illegal logging, dan tujuh 
kasus tambang ilegal dalam kawa-
san hutan. Adapun pada 2020, KPH 
berhasil menangani 27 kasus ilegal 
logging. (DY/H-3)

Tak Kenal Waktu 
Berjibaku

Ketiadaan jam 
kerja yang baku 
dan kerbatasan 
jumlah personel tak 
membatasi gerak 
rimbawan berbakti 
untuk lingkungan.

FOTO-FOTO: DOK DIMAS/BBKSDA RIAU

SELAMATKAN SATWA DILINDUNGI: Kegiatan bakti rimbawan BBKSDA Riau Dimas Apriantoro dalam operasi 
penyelamatan satwa yang dilindungi di Riau. Hanya ada 11 bakti rimbawan BBKSDA Riau yang bertugas mengawal 21 
kawasan konservasi dengan luas 440 ribu hektare.

Hanya ada 90 
personel polisi 
hutan yang 
bertugas mengawal 
1,73 juta hektare 
luas kawasan hutan.



Rimbawan, Penjaga Kelestarian 
Lingkungan dan Hutan Indonesia

Sumber: Kementerian LHK/FAO/Global Forest Watch/Litbang MI/INFOGRAFIS: MI

Luas Hutan Indonesia
(data Kementerian LHK 2020)

95,6 juta hektare

2015 2016 2017 2018 2019 2020
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Luas Hutan Indonesia per Tahun 
Berdasarkan Data FAO (dalam juta hektare)

Luas Hutan Terbesar di Indonesia
(data Global Forest Watch 2010)

Daerah Luas (dalam juta hektare)
 Papua 29,7
 Kalimantan Timur 18
 Kalimantan Tengah 13,9
 Kalimantan Barat 13,1
 Papua Barat   9,42

Permasalahan Hutan 
di Indonesia
Deforestasi
Kebakaran hutan
Perambahan hutan
Penebangan liar
Konversi hutan
Perubahan iklim

Deforestasi Hutan di Indonesia
(data Kementerian LHK)
Tahun  Luas (dalam ribu hektare)

  2019-2020  115,5
  2018-2019 462,5

Penyusutan Hutan Primer 
di Indonesia
(data Global Forest Watch)
Tahun Luas 
 (dalam ribu hektare)
 2015 667
 2016 929
 2017 373
 2018 340
 2019 324

Daerah yang Mengalami Penyusutan Hutan 
Tertinggi di Indonesia (data Global Forest Watch)
Nama Daerah Luas (dalam juta hektare)
 Riau 3,81
 Kalimantan Barat 3,46
 Kalimantan Tengah 3,38
 Kalimantan Timur 3,34 
 Sumatra Selatan 2,75

Data Kebakaran Hutan dan Lahan (Karhutla) 
di Indonesia
 Tahun Luas (dalam hektare)
  2015 2,61 juta
  2016 438,36 ribu
  2017 165,48 ribu
  2018  529,26 ribu
  2019 1,64 juta
  2020 296,94 ribu

Perbandingan Penyusutan Hutan 
Indonesia dengan Negara Lain
(data Global Forest Watch 2001-2019)
 Negara Luas
 (dalam juta hektare)
 Kanada 42,9
 Amerika Serikat 40,3
 Indonesia 26,8
 Kongo 14,6
 Tiongkok 9,92

Mengenal  Rimbawan
Merupakan pengawal dan pengawas hutan.
Terdiri dari tenaga ahli kehutanan baik dari SMK, 
diploma, sarjana, maupun pascasarjana.
Pengembangan dari kegiatan Bakti Sarjana Kehutanan.
Ditugasi di kesatuan pengelola hutan seluruh Indonesia.
Merupakan program pengabdian kepada negara 
dalam bidang kehutanan.
Hari Bakti Rimbawan diperingati pada 17 Maret 
setiap tahunnya.

Peran Rimbawan
Peduli terhadap isu lingkungan dan kehutanan serta 
memberikan solusi terhadap permasalahan tersebut.
Di masa depan rimbawan diharapkan dapat 
bekerja sama dengan Kementerian LHK untuk 
menghadapi masalah kehutanan.
Rimbawan diharapkan dapat berkoordinasi dan melakukan 
sinkronisasi dengan Kementerian LHK terkait dengan 
pembangunan kehutanan.

Beberapa Capaian Rimbawan dalam 
Pelestarian Hutan pada 2020
Peningkatan izin hutan sosial mencapai 409.934 hektare.
Pemberdayaan sampah mencapai Rp54 miliar.

Teknologi yang Digunakan Rimbawan saat Bertugas
 Teknologi bioreklamasi dan biorehabilitasi hutan rawa gambut.
 Teknologi bioindikator kebakaran hutan rawa gambut.
 Teknologi agrosilvofishery rawa gambut.
 Teknik agroforestry hutan rawa gambut.
 Alat portabel pemadam kebakaran hutan.
 Sistem informasi geografis (SIG)
 Sistem pemantauan karbon hutan. 
 Drone.
 Penggunaan citra satelit.

Upaya BNPB dalam Penanganan 
Karhutla di Indonesia
Memantau melalui sistem peringatan 
dini fire danger rating system (FDRS).
Memantau titik panas bekerja 
sama dengan Lapan.
Memantau ketinggian muka 
air di lahan gambut.
Melakukan pemadaman titik 
api sedini mungkin melalui 
darat dan udara.
Mengerahkan 6.000 personel 
di wilayah rawan karhutla.
Melakukan teknologi modifikasi cuaca.

Capaian Pemerintah Indonesia dalam 
Mengendalikan Permasalahan Kehutanan
Berhasil menurunkan angka deforestasi 75,03% pada 2019-2020.
Melakukan penataan kepemilikan tanah yang adil.
Memperluas program perhutanan sosial.
Mendorong perusahaan kehutanan 
untuk bermitra dengan masyarakat.

Upaya Pemerintah dalam Menurunkan 
Angka Deforestasi
Penerapan inpres penghentian pemberian izin baru.
Penyempurnaan tata kelola hutan alam primer 
dan lahan gambut.
Pengendalian kebakaran hutan dan lahan.
Pengendalian kerusakan gambut.
Pengendalian perubahan iklim.
Pembatasan perubahan alokasi kawasan hutan 
untuk sektor nonkehutanan.
Penyelesaian penguasaan tanah dalam kawasan hutan.
Pengelolaan hutan lestari. 
Perhutanan sosial.
Rehabilitasi hutan dan lahan.

Indonesia merupakan salah satu negara dengan luas hutan yang besar. Berdasarkan data di Kementerian 
Lingkungan Hidup dan Kehutanan (KLHK) pada 2020 luas hutan Indonesia mencapai 95,6 juta hektare.
Luas hutan Indonesia yang besar tersebut tentunya harus dijaga dengan baik oleh pemerintah Indonesia 
untuk menghindari penyusutan hutan yang terus terjadi di Tanah Air.
Peran rimbawan menjadi sangat penting dalam menjaga kelestarian lingkungan, terlebih untuk 
memelihara, melindungi, dan meningkatkan kemampuan ekosistem lingkungan dan hutan Indonesia.
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